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MENINOSDEOURODODF O ala brasiliense LeomonMoreno foi um dos protagonistas na conquista da inédita medalha de ouro no goalball com vitória sobre a China. Na
natação, Wendell Belarmino subiu ao pódio pela terceira vez graças ao bronze nos 100mborboleta nos Jogos Paralímpicos de Tóquio. PÁGINA19

Lorenzonilamenta
derrotanoSenado
Ministro diz que Casa legislativa “não

compreendeu” espírito de MP que abriria vagas
para inclusão de jovens “nem-nem” e de pessoas

acima de 50 anos no mercado de trabalho. Ele
promete nova MP em 10 dias, sem a proposta de

redução de salários e jornadas. PÁGINA 4
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Yoshihide Suga diz que
não disputará eleição
do partido, no fim do
mês. Decisão implica

renúncia. PÁGINA 9

IR:saibaoquemuda
Aprovada pela Câmara — ainda passará pelo

Senado —, a reforma do Imposto de Renda atualiza
tabelas e aumenta o número de isentos. Mudança

tem impacto para assalariados e empresas.
Veja as principais alterações. PÁGINA 7
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JoeValle anunciou uma
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organizadonopaís. Aos24anos,
RandersonCarmo foimorto edecapitado,
apóspassar por um“julgamento”de

integrantesdoPCC, algunson-line.Dois
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intensifica investigaçõespara conter a
atuaçãodessas célulasna região.
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Brasília,capital
sobreduasrodas

Venda de motocicletas subiu
mais de 48%. Crescimento da frota
acende o sinal amarelo nas ruas:
o risco de acidente envolvendo

motos é 2,5 vezes maior. PÁGINA 13

Ator Sérgio Mamberti, primeiro
personagem da série Castelo
Rá-tim-bum, será lembrado

pelo talento e pelas almas que
fez viver em seus inúmeros

personagens.PÁGINA 15
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Semtréguana crise
ÀsvésperasdasmanifestaçõesdeapoiadoresdogovernocontraoSTF,ministroAlexandredeMoraesdeterminaaprisãodeblogueiro
e caminhoneirobolsonaristas suspeitosdeorganizar atos violentos. Bolsonarodiz quepovodará “ultimato” amagistradosdaCorte

U
mdos alvos principais do
presidente Jair Bolsonaro, o
ministro Alexandre deMo-
raes, do SupremoTribunal

Federal (STF),mostrou não ter se
intimidado comaescaladade ata-
ques do chefe do Executivo e de
apoiadores do governo. Às véspe-
ras dos atos convocados para pro-
testar, principalmente, contra a
Corte, omagistradodeterminou a
prisão do blogueiro bolsonarista
WellingtonMacedode Souza e do
caminhoneiro Marcos Antônio
PereiraGomes,oZéTrovão.
As ordens de detenção foram

expedidasporMoraesapedidoda
Procuradoria-Geral da República
(PGR) e têmcomobase o inquéri-
to aberto para investigar a organi-
zação demanifestações violentas
no feriado de 7 de setembro. Sou-
za já havia sido alvo de buscas, no
último dia 20, namesma opera-
ção que atingiu o cantor Sérgio
Reis, e teve o canal de YouTube
suspenso. O blogueiro foi preso
emumhotel emBrasília. Até o fe-
chamentodesta edição, nãohavia
informação se ZéTrovão também
já tinha sidodetido.
Macedo se apresenta nas re-

des sociais como jornalista e
coordenador nacional daMarcha
da Família. Entre fevereiro e ou-
tubro de 2019, ocupou o cargo de
assessor da Diretoria de Promo-
çãoeFortalecimentodosDireitos
da Criança e do Adolescente no
Ministério da Mulher, Família e
Direitos Humanos. Ele foi apon-
tado pela PGR como umdos res-
ponsáveispeladivulgaçãode“ato
violento e antidemocrático” pre-
visto para o feriado.
Em seu perfil doTwitter, o úni-

coquepermaneceativo, chegoua
publicar sobre asmanifestações
do feriado: “Se eles não obedece-
rem ao nosso pedido, a cobra vai
fumar”. Em outra postagem re-
cente, em provável referência ao
golpe militar de 1964, escreveu:
“Após 57 anos, serão derrotados
os que se achavam donos do po-
der. Poder o povo dá. Poder o po-
vo tira, sóopovoéopoder”.
Bolsonaro, por sua vez, não dá

trégua na crise com o Judiciário.
Ele disse, ontem, que, nasmani-
festações do 7 de Setembro, o po-
vo dará ultimato a “um ou dois”,
numa referência velada aMoraes

e aoministro do STF e presidente
do Tribunal Superior Eleitoral
(TSE), Luís Roberto Barroso. O
chefe doExecutivo acusa Barroso
de ter articuladoaderrotadapro-
posta de emenda à Constituição
(PEC) do voto impresso, uma
bandeira do governo. Já Moraes
foi responsável por incluir o pre-
sidente como investigado no in-
quérito das fake news.
“Não criticamos forças e po-

deres,mas não podemos admitir
uma ou duas pessoas querendo
dar um outro rumo ao país. Es-
sas uma ou duas pessoas têm de
entender o seu lugar. Vocês, po-
vo brasileiro nas ruas, darão o
ultimato para aqueles um ou
dois que ousamnos desafiar, de-
safiar o povo”, enfatizou, em
evento em Tanhaçu (BA). “Eles
voltarão para seu lugar. Curvem-
se à Constituição.”
Eleaindaafirmouquenãopre-

cisa sair das quatro linhas da
Constituição, porém, “se alguém
quiser jogar fora das quatro li-
nhas, nósmostraremos o que po-
deremos fazer também”. “Vamos
derrotar aqueles que queremnos
levar para o caminhodaVenezue-
la. Juntos, seremos vitoriosos.”

Indicações

O presidente lembrou aos
apoiadorespresentesnoeventona
Bahia que já fez duas indicações
paraoSupremo—oministroKas-
sioNunesMarques e AndréMen-
donça,queaindaaguardasabatina
noSenado—edefendeuanecessi-
dadede“renovação”do Judiciário.
“Tudonessavidaébomterrenova-
ção.OSupremocomeçaaserreno-
vadotambém”,destacou.
Na quinta-feira, emuma enfá-

tica mensagem, o presidente do
Supremo, Luiz Fux, disse que a
Corte está vigilante aos movi-
mentos doDia da Independência
e não vai tolerar atos contra a de-
mocracia. “Num ambiente de-
mocrático, manifestações públi-
cas são pacíficas; por sua vez, a li-
berdade de expressão não com-
porta violências e ameaças. O
exercício da cidadania pressupõe
respeito à integridade das insti-
tuições democráticas e de seus
membros”, ressaltou. (Cristiane
Noberto comAgênciaEstado)

SETEDE SETEMBRO

Nósnão
precisamos sair
das quatro linhas
daConstituição.
Ali, temos tudo o
que precisamos.
Mas, se alguém
quiser jogar fora
das quatro linhas,
nósmostraremos
o que poderemos
fazer também”

Jair Bolsonaro,
presidente da República

O presidente Jair Bolsonaro
entrou, ontem, com um agravo
regimental contra a decisão
individual do ministro Edson
Fachin, do Supremo Tribunal
Federal (STF), que rejeitou a ação
proposta pelo governo para
proibir a Corte de abrir
investigações de ofício com base
em seu regimento interno e sem o
aval do Ministério Público Federal.
Assim como a ação, o recurso
também é assinado em conjunto
pelo presidente e pelo advogado-
geral da União, Bruno Bianco. O
governo sugere duas alternativas:
que Fachin reconsidere a própria
decisão ou envie o processo para
julgamento no plenário. Ao
embargar a investida do
presidente, Fachin disse que o
tema já foi enfrentado pelo
plenário do STF no julgamento
que bateu o martelo sobre a
constitucionalidade da
investigação das fake news, em
meados do ano passado.

Bolsonarorecorre
dedecisãodeFachin

Proposta para extinguir a Justiça Eleitoral
Ed Alves/CB/D.A Press

» AUGUSTO FERNANDES
» INGRID SOARES

Às vésperas de um ato a favor
do presidente Jair Bolsonaro na
Esplanada dos Ministérios con-
tra o Supremo Tribunal Federal
(STF), Brasília recebeu, ontem,
um evento organizado pelo de-
putado Eduardo Bolsonaro
(PSL-SP), que contou comapre-
sença de uma série de apoiado-
res do chefe do Planalto, parla-
mentares da base do governo,
ministros e outros integrantes
do Executivo.
O encontro, chamado Confe-

rência de Ação Política Conserva-
dora, ficoumarcado por intensas
críticas dos participantes ao STF,
em especial pelas prisões decre-
tadas contraapoiadoresdeBolso-
naro em funçãode ataques àCor-
te e a ministros. Os palestrantes
respaldaram as manifestações
programadas para o 7 de Setem-
bro e disseram que os protestos
têmde deixar claro a insatisfação
comaatuaçãodoSupremo.
“No dia 7, vamos todos para a

rua, de verde e amarelo. No dia 7,
vamos mostrar o povo ordeiro,
vamos levar nossa alma, nosso
coração para as ruas doBrasil pa-
ra que fiquemuito claro que su-
premo é o povo brasileiro”, pon-

tuou o ministro do Trabalho e
Previdência, Onyx Lorenzoni.
“Não pode nenhuma pessoa, por
maior que seja a sua arrogância,
por maior que seja a sua prepo-
tência, por maior que seja seu
destemor a Deus, achar que ela
está acimadobemedomal.”
As reclamações contra o Judi-

ciário, contudo, não ficaram res-
tritas ao STF. Os deputados fede-
rais Filipe Barros (PR) e Bia Kicis
(DF), ambos do PSL, anunciaram
que formularão uma proposta de
emenda à Constituição (PEC) su-
gerindo a extinção do Tribunal
Superior Eleitoral (TSE) e da Jus-
tiça Eleitoral.
A derrota da proposta de

emenda à Constituição (PEC) do
voto impresso na Câmara foi um
dos principais motivos para a
decisão dos deputados. Barros e
Kicis reclamaram que o presi-
dente do TSE, Luís Roberto Bar-

roso, teria cooptado parlamen-
tares para que amatéria não fos-
se aprovada. Eles também afir-
maram que as urnas eletrônicas
são passíveis de violações .
“Esse sistemaeleitoral quenós

temos, essa Justiça Eleitoral que
nós temos é umFrankenstein ju-
rídico, que só existe no Brasil.
Que se acabe a Justiça Eleitoral e
oTSE e se passe essas atribuições
para a Justiça Federal. Nós não
precisamos ter um tribunal que
nos custa R$ 8 bilhões por ano”,
reclamouBarros.
“Nóstemosdemexernascom-

petências doTSE. Não é possível
um tribunal que tenha essa con-
centraçãodepoderes, que legisla,
executao serviço, fiscaliza e julga.
Sealguémfazumadenúnciacon-
tra o sistema, de uma fraude,
quem é que vai julgar? O próprio
TSE”, acrescentou Kicis, que es-
pera a aprovação da PECpara ga-

rantir “eleiçõesmais limpas e se-
guras noBrasil”.

Sérgio Camargo

Umdospalestrantesdoevento
foi o presidente da Fundação Pal-
mares, Sérgio Camargo, que fez o
discursomais inflamado do dia.
Atacou a própria instituição que
preside e condenou quembusca
se vitimizar devido à cor da pele.
Ele criticou omovimento negro,
disse que o Brasil não é um país
racista contra afrodescendentes e
defendeu que o crime de racismo
também deve ser aplicado para
quemofendepessoasbrancas.
“Sou o terror dos afromimi-

zentos, da negrada vitimista, dos
pretos com coleira. Não tenho
medo deles”, declarou. Camargo
comentou que a Fundação Pal-
mares “tem no seu DNA o gene
da vitimização, do rancor e do
ressentimento”.
“Passou 31 anos sob o coman-

do de gestões da esquerda, que
cometeram lá todo tipode ilícito e
desmandose, agora, comaminha
chegada, há umano e oitomeses,
estão emestado de choque, estão
realmente desnorteados. Eles
nunca viram um negro que dis-
sesse na cara deles que eles são o
que são: imbecis raciais.”AdeputadaBiaKicis disse que preparaPECpara acabar comoTSE

Rosinei Coutinho/SCO/STF

Marcos Correa/PR

Alexandre deMoraes, do Supremo, atendeu pedido daPGRpara emitir ordemdeprisão contra bolsonaristas

Bolsonaro emviagemàBahia: “Essas umaouduas pessoas têmde entender o seu lugar”

Sou o terror dos afromimizentos, da negrada
vitimista, dos pretos comcoleira.
Não tenhomedodeles”

Sérgio Camargo, presidente da Fundação Palmares
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Segurança reforçada para atos
» JORGE VASCONCELLOS
» PEDRO MARRA

A
Secretaria de Segurança
Pública doDistrito Federal
(SSP/DF) divulgou deta-
lhes sobre o esquema de

segurança preparado para asma-
nifestações do 7 de Setembro. O
planejamento teve comobase le-
vantamentosde inteligência, após
autoridades locais e federais ex-
pressarem preocupação com o
risco de atos violentos contra ins-
tituiçõespúblicas.Todootrabalho
foi pactuado entre o governo do
DF e os organizadores dos protes-
tos. O órgão, porém, diz que não
divulgaoefetivoa serusado.
A aproximação do feriado do

Dia da Independência tem sido
motivo de apreensão para parla-
mentares,magistradose represen-
tantes da sociedade civil. Nas últi-
mas semanas, vários organizado-
resdosatosemapoioaopresiden-
teJairBolsonaropassaramaser in-
vestigados—alguns forampresos
—pela Polícia Federal depois de
ameaçarem“invadir e quebrar” o
SupremoTribunal Federal (STF)
para retirarà forçaosministros.
As manifestações a favor de

Bolsonaro ocorrerão na Esplana-
da dosMinistérios. Porém estará
bloqueado o acesso à Praça dos
Três Poderes. Todos os monu-
mentos e prédios públicos esta-
rão fechados com gradil e res-
guardados por policiais.
Já os atos organizados pela

oposição, segundo o comuni-
cado da SSP-DF, serão realiza-
dos na área da Torre de TV. O
órgão informou, também, que
várias vias da região central de
Brasília estarão fechadas ao
trânsito (veja quadro).
“Vamos seguir os protocolos

que vêmdando certo no planeja-
mentoemonitoramentodeeven-
tos deste porte. A SSP/DF, assim
comoas forçasde segurança, tem
uma vasta experiência em atua-
ções emmanifestações públicas.
Nós nos reunimos comprofissio-
nais de todos os órgãos de segu-
rança federais envolvidos direta e
indiretamente nos eventos, bem
como representantes dos mani-
festantes”, disse o secretário de
Segurança Pública, Júlio Danilo,
conformeocomunicado.“Acons-
trução em conjunto da estratégia
e a integração fazemparte da na-
tureza do nosso trabalho.Vamos
garantir que todos exerçam o di-
reito de se manifestar pacifica-
mente e comsegurança.”
Policiais farão revistas pes-

soais em toda extensão do Eixo
Monumental. “A intenção é de
que todosqueacessaremaEspla-
nada dosMinistérios e proximi-
dades daTorre deTV passem pe-
las linhas de revista. É umproce-
dimentomuito importante para
a segurança do público, e a Polí-
cia Militar estará atenta a isso”,
disse o chefe do Departamento
Operacional da PMDF, coronel
Jorge EduardoNaime.

SETEDE SETEMBRO / Área central deBrasília, que receberámanifestantes contra ea favordopresidente JairBolsonaro,
terápoliciamentoespecial. Prédiospúblicos serão fechados comgradil e protegidosporPMs.Participantes vão ser revistados

CNBB: respeito à democracia
Em vídeo sobre o 7 de Setem-

bro, a Conferência Nacional dos
Bispos do Brasil (CNBB) orien-
tou os brasileiros a não se deixa-
rem convencer por “quem agri-
de os poderes Legislativo e Judi-
ciário”, num recado ao presiden-
te Jair Bolsonaro. “A existência de
três Poderes impede totalitaris-
mos, fortalecendo a liberdade de
cada pessoa”, afirmou o presi-
dente da CNBB, domWalmor
Oliveira de Azevedo. “Indepen-
dentemente de suas convicções
político-partidárias, não aceite
agressões às instituições que
sustentam a democracia.”
DomWalmorafirmounamen-

sagem que o país “está sendo
contaminado por sentimento de
raiva e de intolerância” e se opôs
a uma série de bandeiras e políti-
cas de Bolsonaro, entre as quais o
incentivo e a facilitação da com-
pra de armas de fogopor civis.
“Muitos, em nome de ideolo-

gias, dedicam-se a agressões e
ofensas, chegando ao absurdo
de defender o armamento da
população. Quem se diz cristã
ou cristão deve ser agente da
paz, e a paz não se constrói com
armas”, disse.
Bolsonaro e apoiadores apela-

ram ao discurso de viés religioso
para conclamar cristãos a aderi-
rem àsmanifestações a favor do
Planalto. Isoladamente, padres
haviam incentivado católicos a
participarem dos protestos em
defesa deBolsonaro.
Além do apoio ao presidente,

a pauta tem dois assuntos já su-
perados no Congresso: voto im-
presso e impeachment de mi-
nistros do SupremoTribunal Fe-
deral. Parte dos bolsonaristas
também clama por uma inter-
venção militar. Pastores de igre-
jas evangélicas engrossaram as

convocaçõesdomovimentobol-
sonarista, alegando a defesa da
liberdade de expressão e de cul-
to, e prometeramumamobiliza-
ção sem precedentes.
Por meio de seu presidente, a

cúpula da principal entidade da
Igreja Católica no país demons-
trou preocupação com atos vio-
lentos e pediu respeito à vida du-
rante asmanifestações de rua no
Dia da Independência, diante do
agendamento de protestos con-
tra e a favor do governo federal. O
mote da campanha da CNBB é
“somos todos irmãos”.
“Respeite a vida e a liberdade

de seu semelhante. Aquele com
quem você não concorda é tam-
bém amado e tem uma família
que aguarda o seu retorno com
segurança”, apelou domWalmor.
“As desavenças não podem justi-
ficar a violência, a intolerância
nos distancia da Justiça e da paz,
afasta-nos deDeus.”

Excluídos

OpresidentedaCNBB também
defendeu uma série de posições
contrárias à gestãoBolsonaro. Ele
lembrou da alta da inflação e do
desemprego, da fomeedamiséria,
pautasqueogovernoevitacomen-
tar.“Nãopodemos ficar indiferen-
tes a essa realidade, quemistura o
desempregoeaalta inflação, acen-
tuando gravemente exclusões so-
ciais. Sãourgentes políticas públi-
caspara a retomadadaeconomia,
e a inclusão dosmais pobres no
mercadodetrabalho”,disse.
O líder dos bispos católicos

afirmou que a pandemia da co-
vid-19 “é mal que ainda nos
ameaça”, sugeriu respeito às
medidas de distanciamento so-
cial e definiu a vacinação como
uma “tarefa cristã”.

OvídeocomamensagemdedomWalmorédirecionadoao7deSetembro

Carlos Vieira/CB/D.A Press
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Azizgarante: lobista
que fugiudepõedia15

CPIDACOVID

AnaCristina e Jair Renan teriamestreitado contato comMarconny

Opresidente da CPI da Covid,
senadorOmarAziz (PSD-AM), as-
segurou, ontem, queMarconny
Faria, apontado como lobista da
PrecisaMedicamentos, prestará
depoimentoem15de setembro.O
senador também garantiu que
MarcoTolentino, suspeito de ser
sócioocultodoFIBBank, teveaoi-
tivaagendadapara14desetembro.
Ambosdeveriam ter comparecido
aoSenadonaquinta-feirapassada.
SegundoAziz,osadvogadosde

Marconny entraram em contato
com ele confirmando a data da
oitiva,mas,mesmoassim,osena-
dor disse quemanterá os pedidos
de condução forçada.Casoocon-
vocado não compareça dia 15, o
presidente da CPI pediu “a ime-
diata condução coercitiva com o
usoda forçapolicial necessária”.
O parlamentar também con-

firmouque, em14 de setembro, a
CPI planeja recolher o depoi-
mento deTolentino— que apre-
sentou, assim como Faria, um
atestado médico alegando sua
incapacidade de comparecer ao
Senado—, apontado como “só-
cio oculto” da empresa FIB Bank,

que está namira do colegiado. O
comandoda comissão, no entan-
to, desconfiou da incapacidade
deTolentino após, nomesmo dia
emque estava prevista sua oitiva,
ter participado de uma entrevista
para o portalOAntagonistames-
mo estando internado, em São
Paulo, no hospital Sírio-Libanês.
Tolentino, porém, é considerado
figura menor, pois sua atuação,
em tese, se restringiria à capaci-
dade financeira do FIB Bank,
que não é banco nem segurado-
ra, mas apresentou uma carta
fiança de aproximadamente R$
81 milhões para que a Precisa
pudesse fechar o contrato de R$
1,6 bilhão para a venda da vaci-
na Covaxin com oMinistério da
Saúde. O que a comissão quer,
mesmo, é desfiar o fio das cone-
xões deMarconny.

Peça-chave

O lobista passou a ser peça-
chave não apenas do contrato
entre a Precisa e o ministério,
mas em episódio que envolve o
núcleo próximo de Jair Bolsona-

ro. Isso porque ele teria proximi-
dade com a advogada Karina Ku-
fa, com o quarto filho do presi-
dente, Jair Renan, e com a mãe
dele, Ana Cristina Valle — cujo
requerimento para que deponha
à CPI foi apresentado, ontem,
pelo senador Alessandro Vieira
(Cidadania-SE).
Na sessão de quinta-feira, de-

pois que os senadores decidi-
ram fazer uma sessão secreta,
no retorno dos trabalhos que vi-
nham sendo transmitidos pela
tevê, a CPI expôs parte dos rela-
cionamentos de Marconny. O

primeiro a ser exibido foi com a
ex-mulher de Bolsonaro, com
base nos conteúdos de conver-
sas do celular do lobista, apreen-
dido na Operação Hospedeiro e
repassado pelo Ministério Pú-
blico Federal do Pará (MPF) à
comissão. Os diálogos apontam
que Ana Cristina Valle tinha fe-
chado uma parceria com Mar-
conny para nomeações em ór-
gãos públicos — além doMinis-
tério da Saúde, ele teria pedido
ajuda dela para influenciar na
escolha do defensor público da
União junto ao então ministro

da Secretaria-Geral da Presidên-
cia, Jorge Oliveira. O lobista su-
postamente teria interesse que
o defensor público Leonardo
Cardoso ocupasse a vaga.
Ana Cristina escreveu a Oli-

veira a solicitação: “Bom dia
meu amigo (sic) venho lhe pedir
um apoio ao candidato Dr Leo-
nardo Cardoso de Magalhães
para assumir o cargo de Defen-
sor Público-Geral Federal da
Defensoria Pública da União. É
um candidato alinhado com os
nossos valores, técnico e apoia-
dor do Jair, sei que os outros
dois candidatos são de esquer-
da, se puder fazer isso por mim
serei muito grata um abraço”.
Na sequência, a ex-mulher de

Bolsonaro dá retorno a Mar-
conny: “Boa tarde, meu amigo,
estive com o Jorge passei o caso
prometeu que cair (sic) ver com
carinho e coloquei na conta do
Renan tbmagora vou esperar um
pouco e cobrar ok bj (sic)”. Bolso-
naro, porém, escolheu Daniel
Macedopara o cargo.
Ainda pelos registros dos diá-

logos repassados à CPI pelo
MPF, Marconny mantinha es-
treito contato com Jair Renan
desde 2019. As conversas deri-
varam para negócios depois
que a advogada do presidente,
Karina Kufa, apresentou o lobis-
ta ao 04 e àmãe dele.

Negócios
De acordo com as conversas,

Marconny e Jair Renandecidiram
queumnegóciopoderiasercons-
truído em 17 de setembro do ano
passado. Ele fez contato com 04
para tratar de umcontrato dele.
“Bora resolver as questões dos

seus contratos! Se preocupe com
isso. Como te falei, eu e oWilliam
(de Araújo Falcomer dos Santos,
advogado) estamosà suadisposi-
ção para ajudar te ajudar”, escre-
veuMarconny.
“Show irmão. Eu vou organi-

zar com Allan (Lucena, ex-per-
sonal trainer do filho do presi-
dente)a gente se encontrar e or-
ganizar tudo” — responde Jair
Renan,queainda faladeumpro-
cesso para registrar a marca no
Instituto Nacional de proprieda-
de| Industrial (INPI) e se cadas-
trar comomicro-empreendedor
individual (MEI). Na sequência,
o lobistamandamensagempara
Falcomer, que o representa na
CPI, perguntando se pode mar-
car uma reunião entre eles. Re-
cebe sinal verde. Poucos dias de-
pois, em novo contato como ad-
vogado, pede que passe a ele a
localização do escritório para
que a remetesse a Jair Renan a
fim de que pudessem se encon-
trar. (Colaboraram Fabio Grec-
chi e Tainá Andrade)

Reprodução/Rede Sociais

>> entrevistaONYXLORENZONI

Titular dapasta critica senadorespela rejeição, naúltimaquarta-feira, da “minirreforma trabalhista” ediz queaderrota foi de, nomínimo,
“2milhõesdebrasileiros, nãodogoverno”. Eleprometenovo texto ematé 10dias, semapropostade reduçãode salários e jornadas

“Senado não compreendeu MP”

MINISTRO DO TRABALHO E PREVIDÊNCIA

Naquarta-feira, o Senado rejeitou
aminirreforma trabalhista. Como
o senhor recebeu essa notícia?
Comummistode tristeza e in-

dignação.O termo“minirreforma
trabalhista” é uma barbaridade.
Não tinha nada disso. A Medida
Provisória (1.045/21) tratava de
quatro programas. O primeiro, o
BEm (Benefício Emergencial de
Manutenção do Emprego e da
Renda), permitiu a proteção de
quase 14 milhões de empregos
com carteiras assinadas, entre a
aplicação no ano passado e a vi-
gência daMP nos últimos quatro
meses. Depois, o Priore (Progra-
ma Primeira Oportunidade e
Reinserção no Emprego), voltado
para os cerca de 8milhões de jo-
vens, entre 18 e 29 anos, que nem
trabalham nem estudam. Ele ti-
nha, ainda, a vantagem da em-
pregabilidade paramaiores de 50
anos. Dificilmente alguém nessa
faixa etária consegue retornar ao
mercado de trabalho após perder
a carteira assinada. Émuito com-
plexo isso. Temos uma cultura do
funcionário jovem. Não há, ain-
da, a valorização do sênior. As-
sim, oPriore erauma fórmulapa-
raqueosmais experientes voltas-
sem aomercado de trabalho. As
novidades, em termos de oportu-
nidade de ocupação, eram o Bô-
nus de Incentivo à Produtividade
e o Bônus de Incentivo à Qualifi-
cação. Ambos agiam nos públi-
cosmencionados.Aminha indig-
nação é porque o Senado não
compreendeu (aspropostas).Tal-
vez, tenha valorizadomuitomais
uma disputa política com a Câ-
mara— as casas legislativas, por

vezes, assumem posições diver-
gentes. Pagou a conta, lamenta-
velmente, quem precisa de em-
prego. Eram programas excep-
cionais para um país que precisa
sair de umprocesso de recupera-
ção econômica.

Como contornar a situação, após
derrota daMPnoSenado? Será
criado outro projeto?
Volto a dizer: os que saíram

derrotados foram, no mínimo, 2
milhões de brasileiros, não o go-
verno. Desde de quinta-feira,
estamos mobilizados em várias
questões a serem resolvidas.
Uma delas é o formato em que
vamos enviar (a nova proposta),
se pormedidaprovisória oupro-
jeto de lei. Além disso, será pre-
ciso remanejar o saldo de R$ 3
milhões, de um total de R$ 10
milhões, previsto para o BEm.
Basicamente, vamos apresentar
os mesmos programas da pro-
posta inicial, exceto o BEm. Os
demais — Priore, os bônus de
qualificação e produtividade e o
serviço social— foram inseridos
na MP por emenda do relator.
Então, não caem nessa regra,
visto que não podem ser apre-
sentados na mesma sessão le-
gislativa. Acredito que até se-
gunda-feira teremos condições
de sinalizar para que lado vai.

Então, nestemês sai
umnovo projeto?
Emmenos de 10 dias, sai.

Existe possibilidade de umanova
etapa da reformadaPrevidência?
Não acredito. O que fizemos

» DENISE ROTHENBURG
» JOÃO VITOR TAVAREZ*

O
ministro do Trabalho e Previdência,Onyx Lorenzoni, criticou o
Senado por ter rejeitado aMedida Provisória (MP) 1.045/2021.
Na avaliação de parlamentares, a chamada “minirreforma tra-
balhista” não só não teve ampla discussão como fragilizava as

relações de trabalho.Aproposta permitia,por exemplo,a reduçãode sa-
lários e jornadas diante dos impactos econômicos da covid-19, o BEm
(Benefício Emergencial deManutenção doEmprego e daRenda).
“O termo ‘minirreforma trabalhista’ é uma barbaridade.Não tinha

nada disso. (…) Aminha indignação é porque o Senado não compreen-
deu. Talvez, tenha valorizadomuitomais uma disputa política com a
Câmara. Pagou a conta, lamentavelmente, quem precisa de emprego.
Eramprogramas excepcionais paraumpaís queprecisa sair deumpro-
cesso de recuperação econômica”, sustentou, em entrevista ao programa
CB.Poder,parceria entre oCorreio e a TVBrasília.
Lorenzoni disse que trabalha emnovo texto,a ser definido nos próxi-

mos dias,que será enviadopormedidaprovisória ouprojeto de lei.“Ba-
sicamente, vamos apresentar osmesmos programas da proposta inici-
al, exceto o BEm”, afirmou. Ele também destacou que pretende, em até
seis meses, acabar com a fila de pedidos de aposentaria, na qual há 1,8
milhão de pessoas.Veja os principais trechos da entrevista:

em 2019 dá tranquilidade pelos
próximos 10 anos.

Ea fila extensa do INSS,
como será colocada emdia?
Quantas pessoas aguardam
pela aposentadoria?
Há cerca de 1,8milhão de pes-

soas na fila para vários benefí-
cios.QuandoassumioMinistério
do Trabalho e Previdência, pedi
que as equipes se debruçassem
para acabar, nomais curto espa-
ço de tempo, com a fila. Espero
que, em até seis meses, antes de
eu sair para disputar as eleições.

Como isso será feito,
por legislação?
O InstitutoNacional do Seguro

Social (INSS) perdeumuita gente.
Háumdeficitde forçadetrabalho.
Com a pandemia, piorou. Mas,
agora, a ideia é pensar fora da cai-
xa.Venho conversando com vá-
rios setoresda sociedadeepossuo

um conjunto de medidas que,
creio, possam funcionar. Semana
que vem, nossa equipe vai se de-
bruçar sobre isso tudo,pois, antes,
estávamos focados naMP 1.045,
embora umaparte da equipe pro-
duzisse alternativasparao INSS.

Quais seriamasmedidas?
Uma delas é o convencimen-

to entre o INSS e os cartórios, a
fim de resolver questões de be-
nefícios, como auxílio-doença,
morte, pensões e transferência
de pensão, por exemplo. Isso
aconteceria pormeio de um sis-
tema interligado entre cartórios
e INSS. Medidas assemelhadas
a essa podem atuar, inclusive,
nos trabalhos em salas de telea-
valiações (saúde), o que pode
retirar da fila aqueles casos de
baixa gravidade. A tecnologia
está aí para nos ajudar, não atra-
palhar. O estímulo à nossa equi-
pe é pensar fora da caixinha.

Oque esperar do 7 de Setembro?
Primeiro, um dia lindo, por-

que é o dia da pátria. Segundo,
colorido de verde e amarelo. De-
pois, acompanho esse projeto
com Jair Bolsonaro desde 2017.
Nunca vi, andando por todos os
estados brasileiros, uma lata de
lixo virada, carro arranhado ou
uma janela quebrada (nasmani-
festações). Ou seja, as pessoas
que vão ao encontro do presi-
dente levam carinho e afeto. Na
minha avaliação, teremos um
belíssimo 7 de setembro, emque
milhões de pessoas irão às ruas
para mostrar amor ao país e sua
crença no momento que vive-
mos, assim como demonstrar
apoio ao presidente. Uma festa
cívica e democrática. Quem gos-
ta de vandalizar é uma turma
que anda de vermelho.

Teremos umapolarização política
em2022?O senhor vai continuar

noDemocratas (DEM)?
Na minha perspectiva, esta-

rei com o presidente. E o parti-
do em que eu estiver, a condi-
ção é estar com Bolsonaro. Lu-
to internamente para que o
DEM esteja com o chefe do
Executivo.

Vai se candidatar a algumcargo?
O meu coração me empurra

para a candidatura ao governo
do meu estado (Rio Grande do
Sul). Quando conversei com
Bolsonaro, combinamos que,
até dezembro deste ano, eu fico
no Ministério do Trabalho. De-
pois, ele me autoriza a assumir
a pré-candidatura ao governo
do Rio Grande do Sul. Mas, até
lá, é foco total no governo para
superar os desafios decorrentes
da pandemia.

*Estagiário sob supervisão
deCidaBarbosa

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

O termo ‘minirreforma trabalhista’ é uma
barbaridade. Não tinha nada disso. A
minha indignação é porque o Senadonão
compreendeu (as propostas). Talvez, tenha
valorizadomuitomais umadisputa
política comaCâmara”

Há cerca de 1,8milhão de pessoas na fila
para vários benefícios. Quando assumi o
Ministério doTrabalho ePrevidência, pedi
que as equipes se debruçassempara
acabar, nomais curto espaço de tempo,
coma fila. Espero que, ematé seismeses”
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O que Bolsonaro espera
do Sete de Setembro

Em conversas com alguns aliados, o presidente Jair Bolsonaro disse esperar que amanifestação
de Sete de Setembro seja suficiente para levar o SupremoTribunal Federal a parar de prender seus
aliados por expressarem uma opinião crítica aosministros da Corte. De quebra, deseja, ainda, que

as ruas cheias levem os congressistas a um apoiomais firme ao governo. A expectativa dos
governistas é a de que, se for umamanifestação pacífica, ainda com faixas e cartazes críticos aos

ministros do STF, esse objetivo será cumprido.

» » »

Osmais próximos aopresidente têmcerteza de que qualquer baderna ou invasão a prédio público
será prejudicial a Bolsonaronestemomento. A ideia queprevalece dentro do governo é reunir no Sete
de Setembro“os convertidos de formapacífica paramostrar aos não convertidos” que opresidente tem

força para continuar sendoomelhor nome contra o PT em2022.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Propagandaàsavessas/ONordeste é
realmente um terrenohostil para
Bolsonaro.Desde que foi anunciada, para
hoje, a“motociata pernambucana” do
presidente, umcarro de somcircula por
SantaCruz doCapiberibe dizendo:“É dia
de demonstrar alienaçãopolítica.
Participe damotociata dopresidente
Bolsonaro, comemore os feitos do
governoBolsonaro: gasolina, R$ 7. Gás de
cozinha, R$ 100, 580milmortes por
covid...”—epor aí vai.

Melhor já ir seacostumando/Os
organizadores doCpacBrasil, comoo
deputadoEduardoBolsonaro (PSL-SP),
avisamque essas reuniões vierampara
ficar. Seja numauditório cheio, como
desta vez, comopresidente Jair Bolsonaro
nopoder, seja num localmaismodesto. É
a formade fortalecer o braço institucional
de forças políticas de direita.

Nadaéeterno/Os conservadores, aliás,
queremaproveitar esse ciclo. Quem
esteve ontemnoevento lembrava das
festas de confraternização e reuniões do
PSDBdos tempos emqueFernando
HenriqueCardoso (foto) era presidente
daRepública. Sempre cheias. Depois de
deixar o governo, as confraternizações
eramemsalas bemmaismodestas.

Faltouprotocolosanitário/NoCpac, a
maioria dospresentes sentadosnas
primeiras fileiras evitouousode
máscaras.Ovírus, porém, continuapor aí.
Cuide-se e aproveite seu fimde semana.

Inclua-nos fora dessa

Amaioriadosministrosque saíram
dochamadoCentrãopretende ficar
foradasmanifestaçõesdoSetede
Setembro.AministradaSecretariade
Governo, FláviaArruda,por exemplo,
nãodevecomparecer, bemcomooda
CasaCivil, CiroNogueira, hojeosmais
emblemáticosdessa categoria.

Protocolares e a
distância

Oex-presidente Luiz Inácio Lula
da Silva recebeu a seguinte
mensagemdosmilitares da reserva:
nemvemquenão tem.Quanto aos
da ativa, os que realmente importam
aos petistas, amensagem foimais
sutil. As Forças Armadas respeitama
Constituição, o resultadodas urnas e
cumprema lei. Simples assim.

Aencrenca só aumenta

OsenadorFlávioBolsonaro
(Republicanos-RJ) será chamadoa
darumaajudaparaAnaCristinaValle,
a“madrasta 01”,mãede Jair Renan.Os
senadores apostamquedificilmente
ela escaparádeumaconvocaçãona
CPIdaCovidpara esclarecer as
mensagensquea colocamcomo
alguémque, apedidodo lobista
MarconnyFaria, teria usado
influêncianoPlanaltopara tentar
escolher odefensor-geral daUnião.

Epor falar emCPI...

Os bolsonaristas ainda
acreditam que dali não sairá nada
capaz de colocá-los em xeque-
mate. Mas têm avaliado que não dá
para deixar tudo solto.
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O
presidente da Câmara
dos Deputados, Arthur
Lira (PP-AL), enviou ofí-
cio ao SupremoTribunal

Federal (STF) se manifestando
contra o mandado de seguran-
ça em que quatro deputados e
dois senadores tentam barrar a
tramitação do Código Eleitoral
na Casa Legislativa. O parla-
mentar argumentou que a
questão era “evidentemente in-
terna corporis” — ou seja, que
deveria ser resolvida interna-
mente—, apontando ainda que
o Plenário entendeu que o pro-
jeto já estava maduro o sufi-
ciente para votação.
Em despacho dado ontem, o

ministro Dias Toffoli, relator do
caso no STF, pediu ao presiden-
te da Corte, Luiz Fux, que con-
voque sessão plenária virtual
extraordinária para julgar o pro-
cesso, sugerindo que a análise
do caso em sessão com início e
término no mesmo dia, na pró-
xima quarta-feira. O pedido foi
aceito por Fux.
No mandado de segurança

impetrado no STF, os deputados
AdrianaVentura (Novo-SP),Tiago
Mitraud (Novo-MG), Vinícius
Poit (Novo-SP), Felipe Rigoni
(sem partido-ES) e os senadores
Alvaro Dias (Podemos-PR) e
StyvensonValentin (Podemos-
RN) questionam um requeri-
mento de urgência ao texto apro-
vado pela Casa na última terça-
feira, o que dá prioridade àmaté-
ria e pode colocá-la em votação a
qualquermomento.
Os parlamentares querem

anular essa votação e exigir a
criação de uma comissão espe-
cial para debater a proposta, que
prevê uma quarentena de cinco
anos para quemilitares, policiais,
juízes epromotorespossamcon-
correr às eleições. O argumento
é o de que, por se tratar de um

código, ou seja, uma legislação
complexa, o regimento da Casa
não permite a urgência e obriga
que o texto passe pelo crivo de
umacomissãoespecial, seguindo
umritomais tradicional.
No ofício enviado a Toffoli,

Lira argumentou que o projeto
em tramitação na Câmara não
seria um projeto de código,
mas uma “reunião de dispositi-
vos legais sobre direito eleito-

ral e partidário”. Com base em
tal argumento, o presidente da
Casa sustenta que não havia
impedimento para que o re-
querimento de urgência fosse
admitido pela Mesa Diretora e
deliberado junto ao Plenário.
Procuradores e promotores já

questionaram a proposta de no-
vo Código Eleitoral, apontando
18 retrocessosqueaproposta im-
plica no âmbito do combate à

corrupção nas eleições brasilei-
ras. De acordo com a Associação
Nacional dosMembros doMinis-
tério Público, alguns dispositivos
do projeto relatado pela deputa-
da Margarete Coelho (PP-PI)
“abrem espaço para práticas que
já estavam abolidas do processo
eleitoral e colocamem risco a de-
mocracia brasileira”, entre elas a
possibilidade de candidatos “fi-
cha-suja” seremeleitos. NovoCódigo Eleitoral: Supremopode impor derrota à pressa de Lira

Michel Jesus/Camara dos Deputados

STF analisa ação no dia 8
CÓDIGOELEITORAL /Mandado pede que texto siga tramitação tradicional para
que sejamais debatido. Lira rebate: questão estámadura, e assunto não é do Judiciário

Nelson Almeida/AFP - 25/1/21



Editor: Carlos Alexandre de Souza //
carlosalexandre.df@dabr.com.br
3214-1292 / 1104 (Brasil/Política)Brasil

6 •CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, sábado, 4 de setembro de 2021

Levantamento confirma que avanço da imunização vem freando a disseminação do novo coronavírus. Mas alerta: desconsiderar
o poder da cepa Delta pode provocar um retrocesso. Por isso, não se deve abandonar o distanciamento e asmáscaras

Fiocruz: vacinação reduz
média de mortes e casos

» MARIA EDUARDA CARDIM

G
raças do avanço da vacina-
ção contra a covid-19 no
país, o Brasil registrou, pe-
la 10ª semana consecutiva,

uma queda no número de óbitos
pela covid-19. De acordo com o
último Boletim Observatório Co-

vid-19, elaborado pela Fundação
Oswaldo Cruz (Fiocruz), divulga-
do ontem, houve uma redução
namédia diária de 1,6%dasmor-
tes durante a semana de 15 a 28
de agosto. O número de casos da
doença também sofreu redução:
2,4% amenos por dia nomesmo
período.Ospesquisadores ressal-
tam, no entanto, que alguns pon-
tos mostram que ainda é neces-
sária atenção ante a possibilida-
dede agravamentodapandemia,
sobretudopelo avançodavarian-
teDelta.
“A vacinação tem sido decisiva

paraa reduçãodos riscosdeagra-
vamento da doença, resultando
na manutenção de um quadro
geral de melhoria das taxas de
ocupação de leitos de UTI de co-
vid-19 para adultos no SUS (Sis-
temaÚnicodeSaúde). Porém, al-
guns aspectos importantes no
contexto atual devem ser consi-
derados”, aponta trecho do bole-
tim. Umdos pontos de atenção é
queamaioriadapopulaçãoadul-
ta ainda não completou o esque-
ma vacinal com duas doses ou a
única da vacina da Janssen, fun-
damental para garantir maior
efetividade dos imunizantes.
“Segundo, as vacinas, sem dú-

vida, resultam emproteção, mas
não impedem completamente a
transmissão do vírus Sars-CoV-
2”, salientam os pesquisadores
no texto.O terceiropontodealer-
ta mencionado pelo boletim é o
processo de relaxamento deme-

foi o percentual de redução
média dos óbitos

causados pela covid-19.
O de casos, foi 2,4%

1,6%

A exigência de comprovante de
vacinação contra a covid-19 em dia
para entrar em ambientes de uso
coletivo, ou para agendar cirurgias
eletivas, fez o Rio de Janeiro
registrar uma queda de 40% no
número de pessoas que deixaram de
receber a segunda dose do
imunizante. O número foi divulgado
ontem pela Secretaria Municipal de
Saúde (SMS). Na semana passada, o
prefeito Eduardo Paes publicou
decretos no Diário Oficial do
Município estabelecendo a
obrigatoriedade da apresentação de
comprovante de vacinação para
quem quiser frequentar clubes,
academias de ginástica, cinema,
teatros, entre outros. A realização de
cirurgias eletivas também passará a
ser condicionada à apresentação de
comprovantes. O superintendente
de Vigilância em Saúde do Rio,
Márcio Garcia, exultou com o
resultado. “Isso indica que a
estratégia deu certo”, comentou.

Passaportefomenta
procurapor2ªdose

Araçatuba:polícia já
prendeusetesuspeitos

VIOLÊNCIA

A juízaMaria Christina Berar-
doRucker, da 2ªVara Empresarial
do Rio de Janeiro, determinou
queaVitamedic Industria Farma-
cêutica, uma das fabricantes da
ivermectina no Brasil, retire ime-
diatamente de seu site e redes so-
ciais quaisquer publicações so-
bre o uso do medicamento co-
mo tratamento precoce para a
covid-19. O remédio não tem efi-
cácia cientificamente comprova-
da contra a doença causada pelo
novo coronavírus e, assim, não
tem aprovação de órgãos regula-
dores para tal uso específico.
A magistrada também orde-

nou que a empresa se abstenha
de fazer novas publicações sobre
o tema e ainda promova contra-
propaganda, commensagem re-
tificadora e campanha de infor-
mação a respeito da indicação
autorizada de uso do medica-
mento. De acordo com o despa-

cho assinado porMaria Cristina,
as retificações serão previamente
submetidas ao juízoedeverãoes-
clarecer que a ivermectina é indi-
cada “para o tratamento veicula-
do na bula, não sendo indica-
do/autorizado nos termos dos
órgãos oficiais para o uso no tra-
tamento da covid-19”.
“É salutar que a parte ré se

abstenha de fazer publicidade
sobre indicação ‘off label’ dome-
dicamento e que apresente con-
trapropaganda informando que
não há certeza científica neste
momento da eficácia domedica-
mento para o tratamento preco-
ce da covid-19”, registrou a ma-
gistradanodespacho.
A decisão foi proferida no âm-

bito de ação civil pública em que
aDefensoriaPúblicadoRiode Ja-
neiro. apontava que a farmacêu-
tica fomenta o consumoda subs-
tância como tratamento preven-

tivo para a covid-19, sem que te-
nha eficácia comprovada para o
tratamento da doença. A defen-
soria ressaltou que não há qual-

quer indicação nesse sentido na
bula domedicamento.
Ao fundamentar sua decisão,

Maria Christina lembrou que a

propaganda de remédios é regu-
lamentada, uma vez que não se
deve fomentar a automedicação.
A magistrada também ressaltou
que só é permitida a publicidade
demedicamentos de venda isen-
ta de prescrição médica, sendo
que, a publicidade de remédios
sem tarja, como o caso da iver-
mectina, deve obrigatoriamente
apontar sua indicação.
A juíza sinalizou que, de acor-

do com o Ministério da Saúde,
os resultados dos estudos sobre
a eficácia do medicamento no
tratamento contra a covid-19
não são suficientes para supor-
tar a recomendação do uso, so-
mente emprotocolos de pesqui-
sa clínica. “O que se depreende
do relato é que não há certeza
científica para a utilização do
medicamento”, apontou.
Até o fechamentodesta edição,

aVitamedicnãosepronunciou.

Deacordo comodocumento da Fiocruz, “as vacinas resultamemproteção,mas não impedemcompletamente a transmissão do vírus Sars-CoV-2”

didas de distanciamento físico,
adotado pormuitos governantes
e pela população. “O conjunto
desses fatores resulta em um ce-
nário que combina incertezas
comexigência demuita atenção”,
indicam.
O boletim lembra, ainda, que,

ao se observar os níveis de inci-
dência de Síndromes Respirató-
rias Agudas Graves (SRAG), há
uma tendência geral de redução
no país. Mas cinco unidades da
federaçãoaindaapresentamgrau
de incidência extremamentealto:
Paraná, Rio de Janeiro,Minas Ge-
rais, Goiás, São Paulo e Distrito

Federal. Algumas capitais tam-
bém registram tendência de au-
mento desses casos. As ocorrên-
cias são um parâmetro demoni-
toramento da pandemia de co-
vid-19, uma vez que o Sars-CoV-2
é responsável por 96,6% dos ca-
sos virais de SRAG registrados
desde 2020.
Os pesquisadores destacam

queaconclusãodoesquemavaci-
nal contraacovid-19de todaapo-
pulaçãovacináveléamedidamais
eficaz para frear qualquer sinal de
aumento de casos de covid-19. “É
importante combinar as estraté-
gias de ampliação da disponibili-

dadede vacinasparaosdiferentes
grupos populacionais, incluindo,
de imediato, idosos necessitando
a terceira dose e adolescentes a
partir dos 12 anos, com campa-
nhas de estímulo das pessoas que
devem receber ambas as doses, a
buscaativade faltantes eaorgani-
zação da rede de atenção básica
do SUSmais próxima da popula-
ção e com condições de atendi-
mento e aplicaçãode vacinas”, su-
gereoObservatório.

Entregas e atrasos

OMinistério da Saúde preten-

de concluir, ainda hoje, o envio
aos estados e ao DF de 16 mi-
lhões de doses da vacina contra a
covid-19. Serão 10,4 milhões de
imunizantes da CoronaVac e 5,6
milhões de unidades da Pfizer. A
vacina da AstraZeneca ficou de
fora da distribuição, pois a Fio-
cruz não fez entregas à pasta nes-
ta semana.
Por causadeumatrasona che-

gada do Ingrediente Farmacêuti-
co Ativo (IFA), ainda necessário
para produzir a vacina contra co-
vid-19 da AstraZeneca noBrasil, a
fundação ficará duas semanas
semrepassardosesdoimunizante

aoministério. As próximas entre-
gas, de acordo com a instituição,
estãoprogramadasparaa semana
de13a17destemês.
A fundação explicou que to-

das as doses relativas ao lote
de IFA recebido em 25 de agos-
to foram produzidas e estão na
etapa de controle de qualidade
— e uma parte dos imunizan-
tes com base no lote recebido
na última segunda-feira tam-
bém foi produzida. Desde o
começo do ano, a Fiocruz en-
tregou 91,9 milhões de doses
ao Programa Nacional de Imu-
nizações (PNI).

Fabricante de ivermectina proibido de indicá-la para covid

Dois suspeitos de participa-
rem da madrugada de terror de
segunda para terça-feira passada
foram presos, ontem, em São Pe-
dro, na região de Piracicaba (SP).
Umaoperação contra o tráfico de
drogas os deteve e, com eles, a
polícia apreendeu roupas táticas,

coletes balísticos, lanternas, bi-
nóculos,máquinapara contar di-
nheiro,muniçõesponto40epon-
to 380, carros, além de cerca de
R$ 3mil. Com essas duas prisões,
chega a sete o total de bandidos
que participaram da ação que já
estão sob custódia do estado.

Atéagora, três suspeitosmorre-
ram—umduranteconfrontocom
a polícia; o segundo estava inter-
nado com ferimentos, na Santa
Casa de Piracicaba, e um terceiro
foi encontradomorto emSumaré,
em um carro abandonado, mas
este caso vem sendo investigado
para confirmar a participação no
assalto. Oquepode ligá-lo aome-
ga-assaltoemtrêsagênciasbancá-
rias de Araçatuba é o fato de que
ele estava com colete balísitico,
alémde luvasecalçacamuflada.
Inicialmente, pensava-se que

pelo menos 50 homens tinham

participado da ação violenta,
mas, à medida que suspeitos fo-
ram presos, a polícia concluiu
que cerca de 20 bandidos espa-
lharamopânico pela cidade.Três
pessoas morreram na ação, sen-
dodoismoradores, eoutras cinco
ficaram feridas—umadelas o ci-
clista que teve os pés e os dedos
das mãos amputados depois de
ser atingidopor umexplosivo.

Ponto 50

O que chamou a atenção dos
investigadores foi que uma gran-

de quantidade de explosivos foi
encontrada nas ruas, nos bancos,
emcarros abandonados e emum
caminhão deixado perto das
agências assaltadas. As apura-
ções feitas com base nas ima-
gens, e analisando os sons de ra-
jadas, marcas encontradas nas
paredes, projéteis e carregadores
apreendidos, levaram a polícia a
acreditar que os criminosos usa-
ram, pelomenos, duasmetralha-
doras ponto 50— uma arma ca-
paz de derrubar aeronaves e res-
trita das Forças Armadas. O cali-
bre seria capaz deperfurar a blin-

dagem dos carros-fortes usados
pelas forças de segurança.
Segundo os investigadores, a

possibilidade de ter sido uma ar-
ma de calibre tão pesado está no
fato de que umdos carros usados
pelos criminososapresentavaovi-
drodopassageiroadaptado—um
imenso círculo está nopara-brisa.
A quadrilha tambémutilizou fuzis
ponto 556 e ponto 762, ambos de
alto impacto e capazes de furar
blindagens demenor resistência.
Os bandidos tambémusaramar-
mas automáticas leves—sobretu-
dopistolascalibre9milímetros.

Juíza lembrou que substância não temeficácia contra novo coronavírus

Ed Alves/CB/D.A Press

Ana Rayssa/CB/D.A Press - 8/7/20
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Reforma alivia salários;
empresas reclamam

IMPOSTODERENDA / TextoaprovadopelaCâmara, queagora vai aoSenado, aumenta isençãoparapessoas físicas, oquedeixa
16,3milhõesde contribuintes a salvodo IR. Especialistas, porém,dizemque, coma taxaçãodedividendos, cargadepessoas jurídicas sobe

FiladoINSSaindatem
1,8milhãodepessoas

PREVIDÊNCIA

0,22%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

5,54%R$6,159

Ibovespa nos últimos dias Na sexta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na sexta-feira

Na sexta-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

118.781 116.933
R$5,184

(▲ 0,03%)

R$1.100
Março/2021 0,93
Abril/2021 0,31
Maio/2021 0,83
Junho/2021 0,53
Julho/2021 0,96

27/agosto 5,195
30/agosto 5,189
31/agosto 5,172
1/setembro 5,182
2/setembro 5,183 6,76%

Bolsas
Nasexta-feira

31/8 1/9 2/9 3/9

0,21%
NovaYork

tráriodoquedizo IBDP.”
“Nãoexisteesseaumento.Mui-

to pelo contrário.Houve queda. E
vários desses requerimentos são
exigências.Nãosãonovos.Ouseja,
são fluxo, e não estoque.Há sem-
pre novos pedidos. Não há como
ficar zero no nosso sistema”, afir-
mouRolim. Ele citou comoexem-
plo o caso de pensões pormorte:
em janeirode2020, oprazomédio
de atendimento era de 108 dias,
hoje, são 68. Assim como as apo-
sentadorias por tempode serviço,
com queda no prazo de conces-
são, de 157para 128dias. “Somen-
tehouvecrescimentonaquelesca-
sosquedependemdoatendimen-
topresencial”,disseRolim.
Nesses casos estão o auxílio-

doença (quesubiude26diasdees-

perapara64) eoBenefíciodePres-
taçãoContinuada (BPC)parapes-
soas comdeficiência (de 328para
438), entreoutrosnamesmasitua-
ção.Elecontouaindaqueaquanti-
dadedetrabalhadores temporários
contratadosparaoatendimentofoi
menorqueoprevisto.“Tínhamosa
intençãode contratar 6,5mil.Mas
temos,hoje,2.344.Dessetotal,ape-
nas 859 sãomilitares, 1.043 são
aposentados de outros órgãos e
442, aposentados do INSS”, expli-
couopresidentedoINSS.
ParaDiegoCherulli, vice-presi-

dentedo IBDP,“osdadosmostram
queafilasócresce”.“Estamospreo-
cupados, porque está claro que as
medidas tomadas pelo INSS não
estão resolvendo. Prova de que
precisamosdemais concursospú-

blicos”, disse. Comapandemia, as
agências do INSS fecharam, e o
agendamentoerapelos aplicativos
oupelonúmero 135.“Na verdade,
é difícil saber como tudo isso fun-
ciona. EmBrasília, por exemplo, se
tenta agendar, no caso da agência
daAsa Sul, o sistemanãopermite.
Diz que não temvaga. Comonão
tem vaga, se o sistema é presen-
cial?”,questionaCherulli.
WashingtonBarbosa,diretorde

RelaçõesGovernamentais do Ins-
tituto de Estudos Previdenciários,
Trabalhistas eTributários (Ieprev),
afirmaqueo INSS, que vinha sen-
do sucateado hámais de 20 anos,
passou por umamelhora a partir
da gestãodo ex-presidenteMichel
Temer. “No entanto, desde 2017,
coma reforma da Previdência, fi-

couprovadoqueo INSSnão se es-
truturou, por isso não teve condi-
çõesdeatenderademandacausa-
da pela alta quantidade de apo-
sentadorias. E o grandeproblema,
quepiorao represamento, é a falta
de servidoresnaáreadeanálisede
processos”, reforçou.
AFederaçãoNacionaldasAsso-

ciaçõesdeServidoresdaPrevidên-
cia Social (Fenasps) apurou que o
deficit de servidores no INSS che-
ga a 23mil pessoas.Número com-
pletamente fora de propósito, na
análise deLeonardoRolim. Ele diz
queoórgãonunca teve tanta gen-
te, “nemmesmoquando era ana-
lógico”. O INSS já fez o pedido ao
Ministério da Economia, para
aberturadeconcursopúblico,mas
para7,5mil vagas.

» VERA BATISTA

A fila de processos no Instituto
Nacional do Seguro Social (INSS),
mesmo coma contratação demi-
lhares demilitares e aposentados
paraoatendimento—aocustode
quase R$ 100 milhões —, vem
crescendo a cada dia, de acordo
comestudo do InstitutoNacional
deDireito Previdenciário (IBDP).
O levantamento aponta que, ao
todo, em julho, 1.844.820 pessoas

aguardavamo andamento buro-
crático para receber algumbene-
fício, uma alta de 0,6% ante omês
de abril, quando 1,833milhão de
cidadãos estavamna fila de espe-
ra. O presidente do INSS, Leonar-
doRolim, rebatea informação.Ele
contabiliza 1,900milhão emabril
e 1,844milhão em julho. Portanto,
umaqueda na fila de 2,94%. “E de
julho para agosto, igualmente,
houve queda de 0,6% (com 1,833
milhãodepessoasna fila), aocon-

» ISRAEL MEDEIROS

P
r o p a g a n d e a d a pelo
governo como o projeto
que resolveria grandes
distorções da tributação

no Brasil, a reforma do Imposto
de Renda traz uma série de mu-
danças que impactam desde
assalariados a empresas multi-
nacionais. No caso das pessoas
físicas, a principal mudança é a
atualização na tabela do IR.
Hoje, não precisam pagar o im-
posto todos aqueles que têm
renda de até R$ 1,9 mil por mês.
O projeto aumenta esse limite
para R$ 2,5 mil por mês, o que
deixa 16,3 milhões de contri-
buintes isentos.
Com isso, as demais faixas de

renda também serão beneficia-
das com a redução de alíquotas.
Quem ganha até R$ 3,2 mil, por
exemplo, passa a pagar 15% no
IR. Antes, essa alíquota estava li-
mitada a ganhos de R$ 2,8 mil.
Já quem recebe até R$ 4,25 mil
deixará de pagar a alíquota má-
xima do IR, que é de 27,5%, e
passará a contribuir com22,50%
— uma diferença de cinco pon-
tos percentuais. Colocando na
ponta da caneta, o total recolhi-
do mensalmente cai dos atuais
R$ 1,16mil para R$ 956.
Mas essa atualização não

faz tanta diferença para todas
as fa ixas. Os contr ibuintes
que recebem acima de R$ 5,3
mil por mês continuarão pa-
gando 27,5% de IR — percen-
tual que, hoje, é pago por
aqueles com renda mensal a
partir de R$ 4,6 mil.
Apesar disso, uma mudança

que vinha tirando o sono de
muita gente e poderia resultar
em um aumento da carga tribu-
tária foi retirada da reforma. O
texto do relator do PL 2.337/21
na Câmara, o deputado Celso
Sabino (PSDB-PA) previa, em
suas primeiras cinco versões, o
fim da declaração simplificada
— que permite aos contribuin-
tes abater 20% da soma de todos
os rendimentos tributáveis —
para todos aqueles que recebem
mais de R$ 40 mil por ano (R$
3,3mil pormês).
Estes seriam obrigados a fa-

zer a declaração completa e,
portanto, sujeitos a tributação
maior. A proposta mantém, no
entanto, um limite para o des-
conto simplificado no valor de
R$ 10.563,60 por ano. O limite
hoje é de R$ 16.654,34.
Esses foram alguns dos pon-

recursos para cobrir o prejuízo.
O advogado explica que uma
grandeparceladeempresaspas-
sará a pagar mais imposto para
compensar a redução para ou-
tros contribuintes, mas ressalta
que a atualização na tabela do
IRPF era necessária, já que não
era feita desde 2015.
“Hoje a carga é de 34% e, con-

siderando a redução da CSLL de
9%para8%edividendosde15%,
a alíquota efetiva total é de 37%.
Hoje, a carga é de 34%. O divi-
dendo é do acionista, mas,
quando você olha o todo, dizia-
se que não havia aumento de
carga global. Então, do ponto de
vista das grandes empresas, não
deixa de ser ruim”, afirmou.
“Toda reforma tem ganhado-

res e perdedores, e nessa refor-
ma não é diferente. Quem paga
as contas é, especialmente, o
setor produtivo”, acrescentou.
No caso da tributação de divi-
dendos, ele acredita que a dis-
cussão em torno das alíquotas
— se de 20% ou 15%— não de-
veria ser o ponto principal de
atenção. O foco, segundo Men-
des, deveria ser a redução da
complexidade tributária.
“Tem que trazer à discussão

algo maior, tornar o ambiente
tributário mais amigável, o que
passa pela reformulação da tri-
butação indireta que é bastante
insegura no Brasil”, disse.
Já Luciano De Biasi, conta-

dor e sócio da De Biasi Audito-
ria, Consultoria e Outsourcing,
pontua que a redução de carga
tributária prometida pelo go-
verno só será efetivada no caso
das empresas que reinvestirem
seus lucros, sem distribuir divi-
dendos. “Com o texto aprova-
do pela Câmara, sócios de em-
presas individuais, empresas
limitadas, as prestadoras de
serviços profissionais, princi-
palmente as tributadas pelo
Lucro Presumido, que não tem
necessidade de reinvestimen-
tos como as companhias de
grande porte, serão prejudica-
dos”, pontuou.
O texto ainda precisa passar

pelo Senado Federal e ser san-
cionado pelo presidente da Re-
pública e entrar em vigor. Nos
bastidores, fala-se que a com-
plexidade do tema fará com que
as discussões no Senado sejam
no sentido de fazer importantes
alterações no projeto de lei. Há,
entre senadores, quem acredite
que a proposta, do jeito que es-
tá, não passa.

tos principais que emperraram
a tramitação da reforma nas úl-
timas semanas. Aliado a isso, es-
tão as novas alíquotas de tribu-
tação de empresas. A proposta
reduz o Imposto de Renda de
Pessoas Jurídicas dos atuais 15%
para 8%. Há, também, a tributa-
ção de 15% dos dividendos, que
são parcelas do lucro recebidas
por acionistas de empresas.
Com as novidades, segundo

advogados tributaristas, a carga
total das empresas, que, hoje, é
de 34%, passa a ser de 37%, ape-
sar da redução de 1 ponto per-
centual na Contribuição Social
sobre o Lucro Líquido (CSLL).
Isso significa dizer que quem
tem ações de empresas que pa-
gam dividendos receberá me-
nos a partir de agora, já que o
desconto é feito na fonte.
Entre todas as complexida-

des que envolvem a proposta,
especialistas dizem que a versão
aprovada foi melhor do que as
anteriores. É o caso do advoga-
do Gil Mendes, do escritório
Mattos Filho. “Perto do texto
original, que era muito agressi-
vo em termos de arrecadação,
ele é melhor. É um projeto dos
sonhos do empresariado? Defi-
nitivamente, não. Está longe de
ser. Tem um aspecto populista?

Tem, porque tem a correção da
tabela progressiva, milhões dei-
xam de pagar Imposto de Renda
e atinge uma boa parcela da po-
pulação. Mas alguém tem que
pagar essa conta”, diz ele.
Isso ocorre porque, segundo

a lei, a União não pode ter perda
de arrecadação. Sempre que há
redução em determinado im-
posto, o governo e o Congresso
têm de indicar a nova fonte de
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SecacomplicatrabalhodoBC

CONJUNTURA/Presidente do Banco Central reconhece que a crise hídrica tem forte impacto nos preços e dificulta calibragem
da política de juros, mas reafirma que amissão da autarquia é trazer a inflação para dentro dameta estabelecida pelo governo

Para ser umpouco
maior, o programa
precisa ter espaço
noOrçamento. Aí
vai ter que haver
umadefinição de
prioridades”

Bruno Funchal,
secretário especial do
Tesouro

ProdutordoDFterácréditoparaenergiasolar
CB.AGRO

» LUÍZA VICTORINO*

Produtores rurais do Distri-
to Federal passarão a contar
com uma linha de crédito para
apoiar o uso da energia solar e
tornar a atividade mais susten-
tável. A novidade foi anuncia-
da pelo empresário Joe Valle,
ex-presidente da Câmara Le-
gislativa do DF, em entrevista
ao programa CB.Agro, parceria
do Correio Braziliense com a
TV Brasília.
O financiamento conta com

apoio de cooperativas de cré-
dito brasilienses e visa espe-
cialmente as oportunidades
que o uso da energia solar da
capital pode gerar. “Aqui, nós
temos uma posição privilegia-
díssima, com muita luz e mui-
to sol, por meio da qual pode-
mos fazer um trabalho diferen-
ciado”, afirmouValle.
“Completamente privada,

sem nenhum tipo de relação

com o governo, a linha de crédi-
to nasce da vontade de fazer de
Brasília uma capital solar que
atenda não só a necessidade
momentânea, mas também tor-
ne a produção orgânica e rural
cada vez mais sustentável”, ex-
plicou o empresário.
A iniciativa, que disponibili-

zará um fundo de cerca de R$ 10
milhões, será lançada daqui a 10
dias. Segundo Vale, a ideia é
atender não só produtores, mas
também a comunidade em ge-
ral. “Você que tem a sua casa e
seu consumo de energia pode
instalar as placas com várias das
empresas que fazem isso hoje, e
a cooperativa financia. Com a
diferença de energia que você
tem da sua conta de luz, você
paga seu financiamento no ban-
co”, afirmou.
Vale comentou tambémono-

vo atacado de orgânicos do Cea-
sa, oportunidade para que res-
taurantes e hotéis possam ofe-

recer um cardápio mais diversi-
ficado aos clientes, que aumen-
taram a demanda por esses pro-
dutos. “Agora, o dono do restau-
rante, quando tem necessidade
de lançar uma salada orgânica,
pode ir ao atacado, onde encon-
trará 20 ou 30 variedades de pro-
dutos frescos.”
Os produtos devem vir de

fornecedores cadastrados.
Valle lembrou a importância
de obedecer à legislação do
setor, que garante que todos
os 24 mil produtores de orgâ-
nicos do país entreguem um
alimento seguro e dentro das
mesmas regras. Ele ressaltou
que esse número representa
apenas 2% dos agricultores
brasi le iros e que é preciso
avançar para que os orgânicos
possam melhorar a qualidade
alimentar da população.

*Estagiária sob supervisão
de Odail Figueiredo JoeValle: fundo de financiamento teráR$ 10milhões disponibilizados totalmente por cooperativas privadas

» FERNANDA FERNANDES

O
presidentedoBancoCen-
tral, Roberto Campo Ne-
to, reconheceuo forte im-
pacto que a alta do custo

da energia terá sobre a inflação.
Segundo ele, a crise hídrica é
mais preocupante sob a ótica do
aumento de preços que da possi-
bilidade de racionamento, e au-
menta o desafio doBCdemanter
a inflação dentro dasmetas esta-
belecidas pelo governo pormeio
dapolítica de juros.
“A gente tem todos os choques

externos, choques internos, a cri-
se hídrica, mais um ruído eleito-
ral, de fato isso dificulta”, disse
Campos Neto, durante evento
promovido pelo jornalO Estado
de S. Paulo. “Mas o BC tem de
pensar que suamissão é atingir a
meta, entregar a meta de infla-
ção. Esse é o elemento mais im-
portante para garantir a estabili-
dade com crescimento sustentá-
vel de curto, médio e longo pra-
zo”, completou.
A inflação acumulada em 12

meses atingiu 8,99% até julho,
acima do teto da meta para este
ano, que éde 5,25%, e de 5%para
2022. A expectativa de analistas é
de que o BC vai subir fortemente
a taxa básica de juros, a Selic, pa-
ra trazer a inflaçãoparaametano
próximoano.
Para a economista–chefe da

Veedha Investimentos, Camila
Abdelmalack, ainda não se sabe
exatamente de que forma cada
um dos fatores citados pelo pre-
sidente do BC pesará na política
monetária de agora em diante,
mas a crise hídrica e a nova taxa
de energia elétrica não deve-
riam se refletir na taxa básica de
juros— a Selic.
“Os preços de energia elé-

trica fazem parte do grupo de
preços administrados, e esses
preços apresentammenor sen-

Alta de preços
turbina receita
de impostos
» ROSANA HESSEL

Apesar de sempre afirmar
que as contas públicas estão
melhorando, o secretário es-
pecial do Tesouro e Orçamen-
to do Ministério da Economia,
Bruno Funchal, admitiu que a
maior responsável pelo forte
aumento da arrecadação de
impostos e da redução da dívi-
da pública como proporção
do Produto Interno Bruto
(PIB), neste ano, é a inflação.
Segundo ele, a carestia deve
ter um peso de dois terços
(67%) no aumento de receita.
O terço (33%) restante está re-
lacionado ao crescimento da
economia, estimado em torno
de 5% para 2021.
“Um terço desse impacto

(na arrecadação tributária) é
crescimento, que é o efeito
quantidade, mas a gente sabe
que existe o efeito preço. Tanto
o efeito de commodities inter-
nacionais quanto o diferencial
do deflator do IPCA (Índice de
Preços ao Consumidor Amplo)
positivo, que émaior e tem um
impacto na redução da dívida
pública”, disse Funchal, duran-
te evento virtual para investi-
dores do mercado financeiro.
“A arrecadação tem um com-
ponente de crescimento (do
PIB) e tem um componente
forte, que é a inflação. E esse
componente preço equivale a
dois terços”, destacou.
De acordo com Funchal, os

sucessivos aumentos mensais
na arrecadação ajudaram o go-
verno a reduzir a previsão de
deficit primário nas contas pú-
blicas neste ano, atualmente
emR$ 155 bilhões, quando, ini-
cialmente, a projeção era deum
rombo de R$ 287 bilhões. Além
disso, a dívida pública bruta de-
ve ficar perto de 80% do PIB,
após ter chegado perto de 90%
no fimde 2020.
As contas públicas estão

no vermelho desde 2014 e
Funchal acredita que é possí-
vel o governo voltar a regis-
trar superavit primário em
2023. Antes, segundo ele, a
previsão era de as contas vol-
tarem para o azul apenas em
2027. O Projeto de Lei Orça-
mentária Anual (Ploa) de
2022, enviado ao Congresso
no último dia 31, prevê um
rombo de quase R$ 50 bilhões
nas contas do governo central,
que inclui Tesouro Nacional,
Banco Central e Previdência.
Já a meta fiscal prevista na Lei
de Diretrizes Orçamentárias
(LDO), permite um saldo ne-
gativo de até R$ 170,5 bilhões.

O secretário especial do Te-
souro e Orçamento do Ministé-
rio da Economia, Bruno Fun-
chal, acredita que é possível
criar umnovoBolsa Família com
benefício de R$ 300, mas condi-
cionou isso a uma solução para
os R$ 89,1 bilhões de despesas
com precatórios — dívidas judi-
ciais —, que foram incluídas in-
tegralmente no Projeto de Lei
Orçamentária Anual (Ploa), en-
viado ao Congresso no último
dia 31. E essa solução, segundo
ele, precisará ocorrer por meio
de entendimento entre o Legis-
lativo e o Judiciário e ficar dentro
da regra do teto de gastos —
emenda constitucional que limi-
ta o aumento de despesa à infla-
ção do ano anterior.

“Um (beneficio do) Bolsa Fa-
mília de R$ 300 vai depender da
solução final dos precatórios,
mas acredito que seja possível”,
afirmou Funchal, durante evento
virtual de uma plataforma de in-
vestidores domercado financei-
ro.O governo vinha tentando evi-
tar argumentosemdefesadaPro-
posta da Emenda à Constituição
(PEC) dos precatórios para a am-
pliação do Bolsa Família devido à
polêmica que o tema vinha cau-
sando. “Paraserumpoucomaior,
o programa precisa ter espaço no
Orçamento. Aí vai ter que haver
uma definição de prioridades”,
emendou.
Funchal voltou a defender a

polêmica PEC 23/2021, que trata
do parcelamento em 10 anos dos

precatórios, enviada pelo Execu-
tivo ao Congresso no início de
agosto. APEC vemsendobastan-
te criticada por especialistas por
institucionalizar o calote no pa-
gamento de dívidas consolidadas
em sentenças judiciais, para as
quais não cabemais recurso. Por
isso, ela foi denominada de PEC
das pedaladas.
O secretário avaliou que a so-

lução que está sendo costurada
pelo Legislativo e o Judiciário,
via Conselho Nacional de Justiça
(CNJ), criando uma espécie de
subteto para os precatórios, sem
mexer na Constituição, é pareci-
da, no conteúdo, comaproposta
do governo. “Tanto a nossa pro-
posta original quanto a que está
em discussão via CNJ vão no ca-

minho de não romper o teto,
mas de compatibilizar a despesa
dentro com o teto”, afirmou. “A
gente aqui no governo sabe da
importância do teto de gastos
para ancorar a expectativa e tra-
zer credibilidade. Não estamos
trabalhando com essa hipótese
de retirar (precatórios) do teto
de gastos”, frisou.
De acordo com Funchal, as-

sim que for definida uma solu-
ção para os precatórios, o gover-
no poderá incluí-la na mensa-
gem de atualização do Ploa de
2022, que possui dados desatua-
lizados e precisará ser corrigido
até novembro. Ele descarta atra-
sos na tramitação da peça orça-
mentária, como ocorreu no ano
passado. (RH)

Bolsa Família depende de precatórios

sibi l idade às alterações de
oferta e demanda”, diz. Segun-
do Abdelmalack, o trabalho do
BC precisará ser no sentido de
evitar a propagação dos efei-
tos secundários do aumento
na energia nos demais preços
da economia.
Felipe Queiroz, pesquisador

na Universidade Estadual de
Campinas (Unicamp), critica a
utilização de apenas um instru-
mento para controle inflacioná-
rio, a taxa básica de juros. Se-
gundo o economista, no caso da
crise hídrica, um aumento nos

juros só contribuirá para que
haja mais transferência de re-
cursos do setor público para o
setor privado. “Há diferentes ti-
pos de inflação, e o aumento da
Selic só é eficiente em um único
tipo, que é a inflação de deman-
da”, pontuou.
Segundo Queiroz, em um ce-

nário onde há aumento da ren-
da, baixa taxa de desemprego e
consumo acelerado, a taxa Selic
é útil para aumentar o preço do
crédito e enfraquecer o ritmo de
atividade da economia. Já em
umquadrooposto, comooatual,

com a economia em retração e o
desemprego elevado, o juro alto
não só é ineficiente, como piora
a situação. “É uma política ma-
croeconômica incoerente, in-
consequente e socialmente des-
trutiva”, disse.

Problema global

Roberto Campos Neto ressal-
tou que a alta inflação não é um
problema exclusivo do Brasil,
mas de grande parte do mundo,
que tem tido pressão tanto nos
preços ao consumidor quando

nos custos de produção. Segun-
do o presidente do BC, a limita-
ção na produção e o aumento
na demanda pioraram o quadro
inflacionário global.
Um dos motivos para a li-

mitação citada por Campos
Neto, é a falta de componentes
para produção, como tem
ocorrido, há alguns meses, no
setor automotivo no Brasil. O
presidente do BC citou o fe-
chamento de fábricas de car-
ros no país e destacou a escas-
sez de semicondutores no se-
tor, a pior em 25 anos.

CamposNeto: choques externos e internos, alémdos “ruídos eleitorais”, dificultamo trabalho da autoridademonetária

Raphael Ribeiro/BCB

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press



Querome
concentrar nos
esforços para
combater o
coronavírus, e é por
isso que não vou
concorrer às
eleições”

Yoshihide Suga,
primeiro-ministro do Japão
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JAPÃO / Yoshihide Suga desiste de concorrer à eleição interna do governista Partido Liberal Democrata, o que implica no
abandono do cargo de primeiro-ministro. Decisão causa surpresa em Tóquio e ocorre emmeio aos Jogos Paralímpicos

Premiêrenunciapor
“fracasso”napandemia

Conexãodiplomática
por Silvio Queiroz silvioqueiroz.df@gmail.com

Verdesna
agendado
Brasil2022
Dentro de três domingos, contados

a partir de amanhã, os alemães vão às
urnas para decidir quem sucederá a
chanceler AngelaMerkel depois de 16
anos à frente do governo em Berlim.
Na reta final da campanha, as pesqui-
sas de opinião recomendam cautela
sobre o que virá depois de 26 de se-
tembro. Uma coisa, porém, é certa: o
próximo gabinete terá como compo-
nente inevitável o partido dosVerdes.
A sondagem publicada ontem no

site da revistaDer Spiegel, a principal
dopaís,mostraoPartidoSocialDemo-
crata (SPD) à frente, pela primeira vez
desde 2005, quandoMerkel, da União
Democrata Cristã (CDU), conquistou
oprimeirodosquatromandatos como
chefe de governo. Com 25%das inten-
ções de voto, a legenda herdeira de
KarlMarxmeio que renasce das cinzas
e supera, por três pontos percentuais,

a grande rival dopós-SegundaGuerra.
Terceiro colocado, com 18%, o

partido ecopacifista nascido das ma-
nifestações dos anos 1980 contra ar-
mas e usinas nucleares é parceiro in-
contornável para qualquer dos dois
volksparteien (“partidos populares”,
como são chamadas na Alemanha as
siglas com peso eleitoral para co-
mandar um gabinete).

Clima emalta

A presença dos ecopacifistas no
primeiro degrau do cenário político-
eleitoral traduz em votos e mandatos
uma tendência consistente no pen-
samento da sociedade alemã. OsVer-
des se insinuaramnoBundestag (par-
lamento federal) em 1983, na esteira
de uma campanha (derrotada) con-
tra a instalação no país de novas ba-
terias de mísseis nucleares america-
nos, nomarco daGuerra Fria contra a
hoje extinta União Soviética.
Em 1998, ingressaram pela pri-

meira vez no governo federal como
sócios menores do SPD, com o en-
tão chanceler Gerhard Schröder.
Entre altos e baixos, consolidaram a
posição de “terceira via” entre as
forças convencionais de direita e es-
querda. Chegaram a liderar as pes-
quisas de opinião, no ano passado,

quandoMerkel, que os alemães cha-
mam de Mutti (“mamãe”), confir-
mou a aposentadoria.

Denominador comum

A trajetóriada chancelernaquestão
ambiental, particularmente nasmedi-
das de enfrentamento ao aquecimen-
to global, ilustra fielmente a adesão
emmassa da sociedade alemãà causa.
Mais importante: a liderança natural
do país no continente fez domeio am-
biente um parâmetro central e incon-
tornável em toda a ação diplomática
daUniãoEuropeia.
Cenário eleitoral imediato à parte, é

certo que o tema estará também no
centro da campanha presidencial do
ano que vem na França, que compõe
comBerlim a dupla dinâmica na con-
dução política e prática da UE. Candi-
dato à reeleição,mas longe de ter uma
posição segura, o presidente Emma-
nuel Macron, autodenominado cen-
trista, não hesitou em abraçar a agen-
da ecológica da vizinha.

Mercosul na berlinda

Da perspectiva da diplomacia bra-
sileira, operíododepoucomaisde seis
meses que separa as eleições na Ale-

manha e na França coincide com os
preâmbulos da disputa presidencial
deoutubrode2022,quando JairBolso-
naro deve tentar a reeleição— quase
certamente, tendo como principal ad-
versáriooex-presidenteLula. Paralela-
mente à agenda política, de ambos os
lados do Atlântico, corre o processo de
ratificação do acordo comercial fecha-
do em2019 entre aUE eoMercosul.
Com amira no peso crescente dos

ecovotos, é certo que os grandes par-
tidos alemães e franceses terão no
centro da campanha e dos progra-
mas de governo a política para as
mudanças climáticas. E, nesse capí-
tulo, queimadas e desmatamento na
Amazônia têm sua incidência poten-
cializada: o ambiente político euro-
peu é hospitaleiro a propostas que
apontem para condicionar a ratifica-
ção da área comercial UE-Mercosul a
medidas concretas e verificáveis de
preservação da floresta.

Comquemandas

Tanto Merkel quanto Macron— o
francêsmais claramente— já fizeram
declarações públicas nas quais sugeri-
ram que as atitudes quanto ao tema
ambiental, do ladode cá, sãoumcrité-
rio basilar, do lado de lá, para consa-
grar e colocar em prática a área de lí-

vre-comérciomais populosa domun-
do. E a boa-vontade para comoBrasil,
em especial, murchou bastante desde
a posse deBolsonaro.
Ainda em campanha, o presiden-

te manifestou preferência clara pe-
la relação bilateral com os EUA de
Donald Trump. Nos primeiros dois
anos de mandato, com o olavista
Ernesto Araújo à frente do Itamara-
ty, a opção ganhou corpo como po-
lítica externa. Com direito a desen-
contros de ordem pessoal com o
presidente francês.
A derrota de Trump nas urnas, em

2020, e a chegada do democrata Joe
Biden à Casa Branca deixaram o Pla-
nalto ainda mais solitário, particu-
larmente na agenda ambiental. O
novo presidente americano tem
arestas a aparar com os aliados eu-
ropeus, inclusive no que diz respeito
ao fiasco político-militar no Afega-
nistão. Mas, até por isso, investe fir-
me na crise climática como frente
diplomática propícia a costurar afi-
nidades e descoser ranhuras.

Intervalo

Começo aqui umperíodo de férias.
A Conexão retorna no primeiro sába-
do de outubro. Até lá, meu reconheci-
mento aos leitores e interlocutores.

» RODRIGO CRAVEIRO

A
insatisfação pessoal com
a resposta à pandemia
da covid-19 levou o pri-
meiro-ministro japonês,

Yoshihide Suga, a desistir de co-
mandar o seu Partido Liberal De-
mocrata (PLD) nas eleições inter-
nas de 29 de setembro. Comade-
cisão, ele tambémdeixará o cargo
de premiê. “Querome concentrar
nos esforços para combater o co-
ronavírus, eépor issoquenãovou
concorrer às eleições”, afirmou
Suga.“Percebiquenãopoderia fa-
zer as duas coisas; tive que esco-
lher”, acrescentou o chefe de go-
verno, em referência ao combate
àpandemiaeaosesforçospela re-
leiçãonoPLD.AopçãodeSuga foi
anunciada aos líderes de seu par-
tidoeprovocouumterremotopo-
lítico emTóquio, a dois dias do
fimda JogosParalímpicos.
“Honestamente, estou surpre-

so”, reagiuToshihiroNikai, núme-
ro dois do PLD. “É realmente la-
mentável,mas ele fez o que acre-
ditava sermelhor, apósuma longa
reflexão”, acrescentou. Suga foi al-
çadoàchefiadegovernoem14de
setembro de 2020, depois da re-
núncia do primeiro-ministro
Shinzo Abe, acometido por pro-
blemas de saúde. Segundo a
agência de notícias France-Pres-
se (AFP), como não existe ne-
nhum outro partido capaz de ri-
valizar com o PLD (direita nacio-
nalista), o novo líder da legenda
será quase que automaticamen-
te nomeado primeiro-ministro.
Subdiretora do Programa de

Liderança Estratégica EUA-Japão
do Centro para Estudos Interna-
cionais e Estratégicos (CSIS, em
Washington),YukoNakano expli-
cou aoCorreio que existiam indí-
cios de que Suga enfrentava uma
batalha árdua, incluindo a contí-
nua tendência dequedado índice
de aprovação do gabinete, o au-
mento nos casos de infecção pela
covid-19 e a derrota nas eleições
locais.“Alémdisso,muitasdas fac-

ções dentro doPLDnãopuderam
anunciar o apoio à reeleição de
Suga comopresidente do partido,
embora os líderes delas tivessem
expressado, anteriormente, apoio
aopremiê”, admitiu.
Nakano lembrou que somen-

te o ex-chanceler Fumio Kishida
(veja quadro) anunciou sua can-
didatura, enquanto outros se
abstiveram de fazê-lo, enquanto
se esperava que Suga se postu-
lasse à reeleição. “Agora, o cená-
rio político mudou. Taro Kono,
ex-ministro das Relações Exte-
riores e da Defesa sob o governo
do premiê Shinzo Abe, atual-
mente na supervisão do progra-
ma de imunização contra a co-
vid-19, está considerando se
participará da disputa. Outros
nomes incluem os ex-ministros
Shigeru Ishiba (Defesa) e Sanae
Takaichi (Comunicações). É pre-
ciso superar 20 cossignatários
para ser nomeado candidato, o
que é um grande obstáculo”,
disse a estudiosa. “Nós espera-
mos ver muitos movimentos até
29 de setembro. Os candidatos à
posição de liderança do PLD
apresentarão formalmente a
candidatura até 17 de setembro,

Covid-19
O prestígio político de Suga

foi afetado após decisões duran-
te a gestão da pandemia da co-
vid-19, pelas quais o premiê re-
cebeu muitas críticas. Nos últi-
mos trêsmeses, o Japão registrou
índices altos de casos da doença,
chegando a 20mil diários. O pri-
meiro-ministro foi lento na im-
plementação de uma campanha
de imunização e chegou a decre-
tar estado de emergência em vá-
rias oportunidades. A decisão de
não adiar a Olimpíada e os Jogos
Paralímpicos também custou-
lhe popularidade— amaioria da
população japonesa se opunha à
realização dos eventos.
Experiente e pragmático, Su-

ga não descuidou do impulso
econômico obtidodurante a ges-
tão de Abe.Tambémmanteve fo-
co nas questões ambientais e
preservou a diplomacia do ante-
cessor. Filho de um fruticultor e
de uma professora, Suga foi cria-
dona zona rural deAkita, nonor-
te do Japão, e trabalhou em uma
fábrica para custear os próprios
estudos. A carreira política co-
meçou em 1987, quando foi elei-
to membro da Câmara Munici-
pal deYokohama e ingressou no
Parlamento em1996.

quando a campanha oficial-
mente começará.”
A decisão de Yoshihide Suga,

72 anos, lembra as adotadas por
outros chefes de governo ante-

riores. Segundo a AFP, o premiê
era considerado o principal no-
me para comandar o partido
por mais um mandato, ainda
que as pesquisas apontassem

um aumento de sua impopula-
ridade. No fim de agosto, tinha
apenas 26% de opiniões positi-
vas, apontou o jornalMainichi
—um recorde negativo.

»Prováveis sucessores

» Eu acho...

QUEMSÃOOSPOTENCIAISNOMESPARAOCUPAROCARGODOPARTIDOLIBERAL
DEMOCRATA (PLD), APÓSASELEIÇÕESDE29DESETEMBRO

FumioKishida, omoderado
Aos 64 anos, foi o primeiro, e
até o momento o único, a
anunciar oficialmente sua
candidatura à presidência do
PLD. Ex-ministro das
Relações Exteriores (2012-
2017), considerado pouco
carismático e favorito do
então primeiro-ministro
Shinzo Abe, disputou a última
eleição interna do PLD há um
ano, que terminou com a
vitória de Suga. A condição de
“moderado” o coloca
como favorito.

TaroKono, o comunicativo
Ex-ministro das Relações Exteriores
(2017-2019), da Defesa (2019-2020)
e atualmente titular da pasta da
Reforma Administrativa, Taro Kono,
58 anos, é um usuário entusiasta
do Twitter. Sua conta em japonês é
seguida por 2,3 milhões de
assinantes. Formado pela
prestigiosa American University of
Georgetown, ele se comunica
confortavelmente em inglês, uma
raridade no mundo político
japonês. É apreciado pelos círculos
empresariais e esteve à frente da
campanha nacional de vacinação.

Shigeru Ishiba, o populista
Ex-ministro da Defesa (2007-
2008) e especialista em assuntos
militares, já ocupou outras
pastas e foi secretário-geral
do PLD entre 2012 e 2014. O
ex-banqueiro de 64 anos tem o
apoio da opinião pública, mas,
dentro do seu próprio partido,
alguns não apreciam as suas
frequentes mudanças de lado e
as suas declarações a portas
fechadas. Como Kishida, Ishiba
foi um candidato na eleição
interna anterior do PDL em
setembro de 2020.

Kazuhiro Nogi/AFP
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“Havia o receio,
especialmente entre os
membros mais jovens
do Partido Liberal
Democrata (PLD), de
que a presença de

Yoshihide Suga na chapa levaria a
uma batalha muito dura na eleição da
Câmara Baixa. O anúncio de que ele
não disputará a reeleição
surpreendeu muitos japoneses.”

YukoNakano, subdiretora do
Programa de Liderança Estratégica
EUA-Japão do Centro para Estudos
Internacionais e Estratégicos (CSIS,
emWashington)
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Cultura
Asegunda tragédiada covid-19

— a primeira são as mortes hu-
manas, lógico— é a cidademor-
ta. É a morte de seus teatros, de
suas galerias de artes, de seus
museus, de seus cinemas, de suas
bibliotecas, de seus shows, de
suas universidades, seus bares e
restaurantes, de seus espaços
culturais. Para os amantes da cul-
tura ao vivo, estamos começando
a sair, lentamente, das carcaças
demortos-vivos. A pandemia ra-
tifica a práxis de que civilização
sem cultura é impossível. Como
também é inconcebível desen-
volvimento sem cultura e seu re-
verso. Por isso, vimos o lobby do
setor econômico impondo seus
interesses, e os governos entran-
do na onda da flexibilização por-
que as internações hospitalares
estão diminuindo. No entanto, é
preciso ser radical, muito radical
com asmedidas de controle pre-
ventivo, pois a delta está bem aí
na esquina esperando um des-
cuidosinho de nada para dar um
bote. Respeitemos a liberdade de
todos. Particularmente, prefiro
resultadoscientíficosmaisabran-
gentes e renuncio a essa partici-
pação.Vida na terra só háuma.
»Eduardo Pereira,
Jardim Botânico

Água
Diante do expressivo edito-

rial Água: lições que não apren-
demos (1/9), quando a escassez
de água se torna um tormento
para governantes e para a po-
pulação, inclusive aqui em Bra-
sília, vale recordar que, há 25
anos, como senador, palestran-
te e escritor, Bernardo Cabral
ponderava e alertava sobre o
assunto. “É preciso colocar-se
na agenda da humanidade, co-
mo questão central, a falta de planejamento e racio-
nalidade no uso dos recursos hídricos, uma cons-
tante que começa a ameaçar o abastecimento ade-
quado”, dizia ele. Como senador, Bernardo Cabral
foi relator, em 1997, da lei que criou a Política Nacio-
nal dos Recursos Hídricos. Em 2000, foi, também,
relator no Senado da lei que criou a Agência Nacio-
nal de Águas. Em 2004, Cabral continuava na sua
pregação, no Brasil e no exterior, chamando a aten-
ção para a crise hídrica. O ex-ministro da Justiça e
ex-senador antevia que o Brasil teria imensas difi-
culdades para lidar com o tema: “A falta de planeja-
mento e racionalidade no uso de recursos hídricos
não é, por certo, uma característica isolada das
grandes cidades, mas, sim, uma constante em todo
o Brasil, que começa a ameaçar o abastecimento
adequado dos vários aglomerados urbanos”, salien-
tava Bernardo. Em suas manifestações, Cabral des-
tacava que “a mãe de toda a vida na Terra é a água.
Dela surgiu a vida. Dela a vida se nutre”. Cabral tem
diversos livros tratando de recursos hídricos, todos

com edições esgotadas.
»Vicente Limongi Netto,
Lago Norte

Golpe, não
Oque todomundo quer é de-

mocracia. Mas democracia só é
possível com o império da lei e
da justiça.Osatuaisministrosdo
STF, em face das suas próprias
ações, não reúnemmais condi-
ção deministrar justiça. Não im-
portam suas alegadas boas in-
tenções, o fato é que todos per-
deramo respeito da população e
a fé pública indispensável ao
exercício da magistratura. A
maioria da população os enten-
de não comopromotores de jus-
tiça, mas garantidores de impu-
nidade dos crimes de colarinho
branco e do patrimonialismo
que, historicamente, predomi-
namna gestão pública do Brasil.
O país reúne potencial evolutivo
e democrático ímpar nomundo,
patrimônio de riquezas naturais
capaz de suportar civilização
tropical sem precedentes, que
está sendo contida pela falta de
justiça ede gestores públicos de-
votados ao Brasil e aos brasilei-
ros.Temosumabrasilidademag-
nífica e um povo trabalhador
que apenas quer paz e a possibi-
lidade de realizar as suas poten-
cialidades pessoais e coletivas.
Os homens públicos brasileiros
precisam entender que a popu-
lação não aceita mais o coman-
do de espertos inescrupulosos.
Ou os agentes públicos de-
monstram devoção ao país e ao
povo, ou o instinto de sobrevi-
vência impõemremovê-los. Pelo
amor à vida, não nos forcem a
perder a ternura.
»Rubi Rodrigues,
Octogonal

Justiça
As severas críticas e a antipatia que se observa por

parte da população brasileira contra a Suprema Corte,
nos dias atuais, suponho ser a parcela do preço que ela
paga pelas incríveis decisões que favoreceram aos po-
derosos corruptos que saquearamos cofres da nação e,
pelas quais, muitos deles, estão aí, livres, soltos, zom-
bando da justiça e, com certeza, curtindo as benesses
oriundos dos valores roubados. Comos arranjos arqui-
tetados por muitos desses graúdos, encastelados nos
TrêsPoderes, quenãoqueremnempensarnapossibili-
dade de estarem ao alcance de novas lava-jatos, a real
situação do país é que deixaram a pista livre para o re-
torno de Lula ao poder. Sim, daquele senhor, o ex-pre-
sidente daRepública que, conformeamídia, está enro-
ladocomdiversosprocessosna Justiça eque,deacordo
com procuradores da República, coordenou omaior
assalto, jamais visto, aos cofres públicos danação.
»VilmarOliva de Salles,
Taguatinga

VISÃODOCORREIO

Ainda longe
davitória

>> Sr. Redator
Cartas ao Sr. Redator devem ter, nomáximo, 10 linhas e incluir nome e endereço completo, fotocópia de identidade e telefone para contato.

E-mail: sredat.df@dabr.com.br

Impossível não
chorar a morte de
Sérgio Mamberti, um
ícone do teatro

brasileiro. Que Deus o
acolha com amor.
EEdduuaarrddaa LLooppeess— Águas Claras

Primeiro-ministro do
Japão, Suga, anuncia
que vai pular do
barco. Sugado pela
baixa popularidade?
JJoosséé MMaattiiaass--PPeerreeiirraa— Lago Sul

E, agora, o ministro
Fux parece Secretário
de Segurança Pública.
Disse que não vai

tolerar violência no 7
de Setembro.

IIvvaann TT.. ddee PPiinnhhoo ee SSiillvvaa— Águas Claras

“A natureza não reage.
Ela se vinga!”. Diante
dos maus-tratos ao
meio ambiente, hoje,
o país enfrenta a pior
estiagem em 91 anos.

EEvviilláássiioo GGoommeess— Taguatinga

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

Sar-Cov-2 mais letal. No Brasil, essa nova
etapa começa em 15 de setembro.
O Instituto Butantan fez o sequencia-

mento genético de 19 mil amostras coleta-
das de pacientes com covid-19 desde o iní-
cio da pandemia. O estudo identificou 36
variantes menos agressivas que a gama,
dominante até agora. A delta, por sua vez,
começa a ganhar espaço pela rapidez de
transmissão e por ser mais danosa. Na ca-
pital paulista, há poucos dias, foi registra-
da a primeira morte pela delta. A assom-
brar os latinos está a variante mu, respon-
sável por 39% dos casos na Colômbia, por
13,8%, no Equador, e 14%, noChile. Os epi-
demiologistas dos países vizinhos alertam
para a provável ineficácia das vacinas para
conter a letalidade damu.
O vírus — e o mundo é testemunha —

não respeita fronteiras. No momento, está
concentrado nos vizinhos latinos. Mas já
foram identificados casos emMinasGerais.
Diante da recém-ameaça, as autoridades
brasileiras não podem baixar a guarda. O
momento exige que o ritmo de vacinação
dos brasileiros seja cada vez mais célere e
abrangente. Há poucas semanas, a mídia
nacional mostrou que os leitos das UTIs
voltaram a ser ocupados por idosos que re-
jeitaram a imunização, elevando o número
de óbitos no país. O governo e todas as uni-
dades da Federação, por sua vez, não de-
vem desprezar a ideia de reforçar os vaci-
nados com a terceira dose nem exagerar na
flexibilização das regras sanitárias de pro-
teção. As boas-novas não representam um
nocaute no Sar-Cov-2 e todos os derivados
dessemensageiro damorte.

F
i n a lmen t e , a média móvel de
mortes pela covid-19 vem caindo
em todo o país. Nas últimas 10 se-
manas, passou de mais de milha-

res para centenas de óbitos diariamente e
segue em declive. Mas esse alento não
significa uma vitória sobre a pandemia —
estamos longe de ter o que comemorar.
Desde o início da crise sanitária, em
2020, até ontem, quase 600 mil pessoas
foram derrotadas pelo novo coronavírus
e suas variantes, cada vez mais agressi-
vas. Porém, revela que o avanço da vaci-
nação tem uma relação direta com essa
redução das mortes. Hoje, o Brasil ocupa
a segunda posição no ranking global de
perdas de vidas (581 mil vítimas), à frente
da Índia (439.895) e atrás somente dos
Estados Unidos (646.170).
A redução dos óbitos está longe de ser

uma trégua na guerra travada contra o vírus.
As variantes do novo coronavírus, como a
delta, têm capacidade de transmissãomais
rápida e potencial demortalidademais ele-
vado. Desprezar as restrições sanitárias, co-
mo uso demáscara, higienização dasmãos
com água e sabão ou álcool 70º, além de
manter o distanciamento físico, pode signi-
ficar dar sorte para o azar, ou seja, se infec-
tar, comdesdobramentos imprevisíveis.
Os cuidados valem, também, para

aquela parcela de pouco mais de 30% que
concluiu o ciclo de imunização, após re-
ceber a segunda dose das vacinas dispo-
níveis no país. Tanto é assim que, hoje, es-
pecialistas indicam a necessidade de uma
terceira dose como reforço. Em alguns
países, essa providência vem sendo ado-
tada, devido às novas cepas, que tornam o
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Umadas obras táticas autorais deAdenor
LeonardoBachi, oTite, foi consagrada há 20
anos, noMorumbi, emSãoPaulo: o 3-5-2 do
GrêmiocampeãodaCopadoBrasilde2001em
cimadoCorinthians, deVanderlei Luxembur-
go.Aescalação tinha:Danrlei;Marinho,Mauro
Galvão e Ânderson Polga; Ânderson Lima,
EduardoCosta,Tinga, ZinhoeRoger (Rubens
Cardoso);Warley e LuisMário.Tite fezmuito
compouco. A conquista colocouogaúchode
CaxiasdoSul,definitivamente,navitrinedano-
vageraçãodetécnicosdofutebolnacional.
Causa-me espanto a resistência de Tite

emadicionar umaconfiguração com três za-
gueiros no repertório tático da Seleção. Ele
domina o sistema 3-5-2. Afirmou, inclusive,
que jamais alguém usará essa configuração
demaneira tãoperfeitaquantoele.Odesafe-
to Luiz Felipe Scolari levou o Brasil ao penta,
em2002, comalgo semelhante—o3-4-1-2.
Thiago Silva forma linha de três zagueiros

no Chelsea de Thomas Tuchel, atual cam-
peão da Champions League. Eder Militão
atuou assimemparte da temporada passada
no RealMadrid, comZinedine Zidane.Mar-
quinhos também, com diferentes técnicos,
noPSG.LucasVeríssimoéumadas três torres
de Jorge Jesus no Benfica. Se os beques esco-
lhidos porTite têm essa versatilidade, ele de-
veria usá-la como ferramentanaSeleção.
Em tese, potencializaria laterais como

Daniel Alves e Guilherme Arana. Mais do

que isso: evitaria queVinicius Junior e Ga-
briel Barbosa marcassem laterais adversá-
rios como vimos no primeiro tempo da vitó-
ria de sexta-feira contra oChile.
Questionei Tite duas vezes por que ele

não testa na Seleção o que fez com sucesso
no Grêmio de 2001. A resposta dele na vés-
pera da estreia do Brasil na Copa América
2019 foi esta: “Seu eu tivesse tempo…Como
técnicodaSeleção, precisode tempo.Aquele
Grêmio teve uma organizaçãomuito grande
e jogadores com transição muito rápida,
comexceçãodoZinho,masque fazia funcio-
nar toda a engrenagem. Eu não tenho tem-
po”, argumentou.
Voltei a questioná-lo nesta semana sobre

a necessidade de o Brasil desembarcar no
Catar com sistemas táticos alternativos co-
mo o 3-5-2 usado por diversas seleções na
Eurocopa e times da Champions League.
Dessa vez, Tite surpreendeu na resposta.
“Três zagueiros, podemos, sim, ter essa pos-
sibilidade, não a descarto”, respondeu.
O 3-5-2 levou Argentina (Carlos Bilardo),

Alemanha (Franz Beckenbauer) e Brasil
(Luiz Felipe Scolari) ao título das copas de
1986, 1990 e 2002, respectivamente. As três
seleções foram campeãs com omelhor ata-
quedoMundial: 14, 15 e 18 gols.Tite domina
oassunto. Brilhou comoGrêmionaCopado
Brasil 2001. Por que não se inspirar no que
soube fazer tão bem?

LembradaqueleGrêmio,Tite?

MARCOSPAULOLIMA
marcospaulo.df@dabr.com.br
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Crescimento e confiança

A“fakecracia” e
seus “delirious”

Racismo
na segurança

privada
» GILMO FRANÇA

Formado em direito (PUC-MS/UDF), pós-graduado em segurança pública (Unitins); professor, escritor e empresário da segurança privada

» BENITO SALOMÃO
Economista do Programa de Pós-Graduação em Economia da UFU

Da falta de uma melhor qualificação do voto e do eleitor,
processo que só pode ser atingido a partir da universalização
de um ensino público de qualidade, o que temos que aceitar
— e até nos conformar — é como os resultados de seguidas
eleições em que vários dos melhores candidatos acabam
sempre ficando de fora dos pleitos.
Trata-se, aqui, de umprocesso quemais se assemelha a uma

espéciede votodecabresto às avessas, emqueos eleitores, sema
devida noção das consequências cívicas do voto, acabam im-
pondo à sociedade a vitória dos candidatos mais desqualifica-
dos. É a nossa versão de kakistocracia. É esse o resultado, com
maioresoumenores intensidades, que temoscolhidodesdea re-
democratizaçãonos anos 1980.
Para piorar essa situação, que emsi já é bastante delicada, jun-

tamos a essa kakistocracia algumas outras definições políticas
oriundas, também,dogregoantigo, comoa iuriscraciaouogover-
no exercido pelos juízes pormeio do chamado ativismo judicial
oupolitizaçãoda Justiça. Somadoa essas deformidades dademo-
cracia, temosainda, emrazãodiretadabaixíssimaqualificaçãodo
voto e do eleitor, o fenômeno da nepocracia, que é quando o po-
der é utilizado por governantes para beneficiar diretamente seus
familiares. É o caso que temos assistido tanto com relação ao ex-
presidente Lula e seus filhos, que enriqueceramno governo do
pai, sendoclassificados, àépoca, comoos“Ronaldinhosdosnegó-
cios”, comohásuspeitasnocasoda famíliadoatualpresidente so-
breasdivulgadas rachadinhasoupormeiodocrimedepeculato.
Em decorrência da desqualificação proposital do binômio

eleitor/voto, o que temos como resultado não poderia ser outro:
uma democracia demá qualidade em que os eleitores elegem
brincando ou vendendo votos e, como consequência, passam a
ser solenemente ignorados até as próximas eleições.
Háalgumasdécadas,quandoPelédeixouescapara fraseque“ca-

dapovotemogovernoquemerece”ouqueo“povobrasileironãosa-
bevotar”, amídiacaiuemcimado jogadorparacrucificá-lo,usando
paraessascríticasatéonomepespegadoaos juízesdefutebol.
Hoje éprecisoumaverificaçãodos fatosocorridos até aquipa-

ra saber, ao certo, se ele estava com a razão. A falta de seriedade
nas eleições, feita de alto a baixo, produz o que temos colhido. É
nesse intervalo entre a displicência entre o ato de votar e a vitória
desses candidatos que, previamente, estamos preparando os no-
vos ciclosdecorrupçãoquevirão.Nemvamosestenderoassunto
urnas eletrônicas, já devidamentediscutido,masnão resolvido.
Somos todos responsáveis por nossas escolhas. Nas últimas

eleições, embora os eleitores demonstrassemclaramente não sa-
ber o que desejavampara o país, pelosmenos externaramaquilo
eaquelequenãoqueriamdevolta. Jáéumcomeço.Vamos juntos
soçobrando nessa areiamovediça. Para não ficarmos desatuali-
zados, nummundo emdesabalada carreira rumo ao que parece
seroepílogodenossaespécie, estamosexperienciandooquepo-
de ser umaRepública envenenadapor fakesnewsouporTrêsPo-
deres desinteressadosnapopulação e seu futuro.

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

ilusãomonetária, típica de economias com
inflação elevada, são fatores que afetam a
confiança e os investimentos. É importante
salientar, que, emmomentosdeelevada ins-
tabilidade, as políticas macroeconômicas
perdemaeficácia, emoutras palavras, é difí-
cil estimular a economia comquedas na ta-
xa de juros ou expansão dos gastos públicos
se os agentes não confiam na retomada.
Diante disso, os autores argumentamacerca
da importância de guiar a economia de um
equilíbrio inicial debaixa confiançaparaum
novo equilíbrio de alta confiança.
ParaArkelof eShiller, a confiança (oua fal-

ta dela) se espalha em uma economia aos
moldes de uma epidemia, isto é, quanto
mais pessoas confiam que a economia irá
crescer, mais pessoas tendem a também
confiar e a confiança se espalha. Este ciclode
otimismodesencadeia novos investimentos,
ampliando o produto e a renda. O inverso
também é verdadeiro, quantomais pessoas
deixam de confiar no desempenho da eco-
nomia, mais esse pessimismo contagia ou-
tras tantas pessoas, e os investimentos não
ocorrem. Sem confiança não há investimen-
to e, portanto, os dados do PIB tendem a se-
guir uma trajetóriamodesta. Sob predomi-
nância de pessimismo, a crença emummau
desempenhonaeconomia colocaos agentes
emposições defensivas tornando a esperan-
çade recessãoumaprofecia autorrealizável.
O outro ponto a ser levantado para expli-

car o baixo crescimento econômico verifica-
do no Brasil nos últimos anos é a escassez
absoluta de políticas econômicas capazes
de estimular o crescimento. As agendas

apresentadas até aqui, apelidadas de refor-
mas, têm pouco, ou nenhum, efeito sobre o
crescimento econômico de curto e de longo
prazos. Se, no campo da macroeconomia,
não é possível haver grandes estímulos à
economia, porque a inflação elevada requer
aperto na políticamonetária e os níveis ele-
vados da dívida pública sugerem restrições
fiscais que inviabilizam a expansão do gasto
público. Do lado damicroeconomia, os estí-
mulos ao crescimento podem se dar em
duas frentes: medidas pró-concorrência e
medidas pró-competitividade.
Pode-se detalharmelhor as agendas pró-

concorrência epró-competitividade emarti-
go futuro. No que se refere à primeira,medi-
das no sentido de redução de barreiras à en-
trada emmercados oligopolizados, abertura
econômica, incentivo à inovação e diversifi-
cação empequenas emédias empresas são
bons exemplos. No que tange à segunda
agenda, simplificação tributária, investi-
mento em ciência de fronteira e capital hu-
mano,melhoradoambiente regulatórioesti-
mulando segurança jurídica, estímulo ao ca-
pital físico, sobretudo na área de logística e
energia, são soluçõesquepodemcontribuir.
Na ausência demedidas efetivas de estí-

mulo ao crescimento, que não devem ser
pautadas no curto prazo, a harmonização
institucional e política do país já traria enor-
mes ganhos para a economia pelo canal da
confiança e da previsibilidade. A convivência
harmônica entre osPoderes temque ser o fo-
codas autoridadesparaqueapopulaçãonão
pagueopreçona formadebaixocrescimento
eelevada inflação, ou seja, estagflação.

Afraseque foi pronunciada

“A diferença entre um estadista e
um demagogo é que este decide
pensando nas próximas eleições,
enquanto aquele decide pensando
nas próximas gerações.”
Winston Churchill

Desatino
» Moradores da 711 Norte são surpreendidos com a
falta de energia constantemente. Os cabos da rede
elétrica são furtados.

Outra forma
» ProjetoViva Centro ainda não vingou. Querem
transformar o Setor Comercial Sul, que hojemais parece
uma cidade fantasma, emmoradia. Se o Iphan, que é o
setor técnico, inviabilizou o projeto, é porque tem razões.

Delícia
»Neste ano, a Festa doMorango vai até 7 de setembro. São
cerca de 200 famílias que cultivam a fruta noDistrito
Federal, aproximadamente 95% delas na região de
Brazlândia, onde é realizado o tradicional encontro com
diversas atrações e guloseimas.

Chuvas
» Esse é omomento para as Administrações pontuaremno
mapa da cidade as áreas onde há necessidade da
escoação de águas. Caso contrário, as notícias de todos os
anos se repetirão.

Carta do leitor
» “Esperando oGodot dasmatemáticas” (coluna 3/9). O
correto seria “Esperando oGodot das aritméticas”, já que
o texto analisa a crescente e absurda escalada dos preços
dos combustíveis e da energia elétrica.Matemática é a
ciência dos números.Mas quem trata deles, somando,
dividindo oumultiplicando, é a aritmética.

História de Brasília

Falta, entretanto, verba para o aproveitamento do
Córrego das Pedras que servirá sem nenhum problema
sanitário. Uma boa medida que o prefeito poderia adotar
seria proibir funcionário de dirigir carro chapa branca. Cabe
apenas aos motoristas da repartição este trabalho.
(Publicada em 08/09/1962)

O
Instituto Brasileiro de Geografia e
Estatística ( IBGE) divulgou, re-
centemente, os dados do Produto
Interno Bruto (PIB) da economia

brasileira, referente ao segundo trimestre
de 2021. O resultado põe fim ao frenesi dos
crentes na tese de que a economia poderia
apresentar um crescimento sustentado,
alheia ao que acontece no front da política
nacional. A queda de 0,1% reflete, objeti-
vamente, dois problemas: o péssimo am-
biente político e institucional do governo
brasileiro, representado em seus Três Po-
deres, e a ausência de políticas de estímu-
lo ao crescimento econômico.
No que se refere à instabilidade institu-

cional, é preciso deixar claro que, enquanto
as autoridades brasileiras perdem tempo e
se desgastam com teses irrelevantes como
voto impresso, as coisas acontecem (ou dei-
xam de acontecer) nomundo real. As deci-
sões econômicas, dentre elas ade investir na
produção, tida como a principal decisão de
uma economia capitalista, dependem das
expectativas quanto às condições futuras da
economia. Para Keynes, essas expectativas
dependem do estado de confiança dos em-
presários quanto à possibilidade de seus in-
vestimentos retornarem na forma de lucro.
Em outras palavras, uma economia empre-
sarial moderna precisa de estabilidade para
que investimentos ocorram.
No livro Animal Spirits, os Prêmio Nobel

de economia Robert Shiller e George Arkelof
discorreram sobre fatores que afetam a con-
fiança: corrupção, injustiça, faltade transpa-
rência por parte das autoridades causando

um banco portando algo de metal. O obje-
to demetal é o elemento objetivo que esta-
mos buscando nesta amostragem. Assim,
acontece com o recolhimento de objetos
em guarda-volumes apresentação do no-
tebook em voos, noite ou dia, horário de
troca de turno etc. Em se tratando de crité-
rio objetivo, não cabem interpretações.
Basta que se faça presente, será o suficien-
te para chamar a atenção da segurança.
Será utilizado para desenvolver este tópi-

co o código de ética da empresa que, certa-
mente, reprova todo tipo de discriminação.
Então, traçar cronogramas de alerta levan-
do-se em consideração horários em que a
empresa é visitada por jovens, em nada fere
questões morais e éticas, bem como tomar
ações, considerando clientesmaismaduros,
igualmente não fere seus direitos. Todas es-
tas diferenciações têm o objetivo de preve-
nir e proteger e não guardam relação com o
ato de opressão a qualquer grupo que seja.
Fazer operação presencial, geralmente, é a
maneira certa que a área de segurança deve
adotar para suprir essa necessidade. O crité-
rio subjetivo nunca poderá ser considerado
isoladamente para justificar uma ação por
parte da segurança. Em vez disso, deverá ser
atrelado a outros objetivos.

Outra forma eficiente de minimizar os
impactos do preconceito nas empresas é di-
namizar os quadros de funcionários com
uma presença racial diversificada na equipe
de segurança. Com isso, o empresário con-
seguirá uma imagemmais suave para os
usuários e clientes, uma vez que todos se
veem representados. Existem casos espe-
ciais emque essas equipes sãomontadas de
acordo coma situação local. Por exemplo, se
estiver em área de fronteira, há a necessida-
de de se buscar profissionais daquelas co-
munidades específicas. O objetivo é tirar a
impressão de que um grupo está contra o
outro. Uma equipe misturada não deixa
margempara esse tipo dediscussão.
Outro ponto positivo da ampla represen-

tação éque inibe a alegação feita por falsa ví-
timade preconceito. A propósito, quando al-
guémfalsamente sediz vítimade racismoeé
desmentida por dispositivos como câmeras
e testemunhas, alémde injustamente atacar
o acusado, fere reflexamente o direito de
uma vítima real de racismo que é colocada
nomesmopatamardo falsário. Assimproce-
dendo, a segurança privada ganhará mais
eficiência em suas ações, uma vez que irá di-
reto ao problema e evitará ser cegada por
questões culturais e sociais não resolvidas.

O
racismo é uma forma
desumana e negativa
de se relacionar com
parcela expressiva de

clientes e colaboradores. Em
cima desse entendimento, a
empresa deve elaborar pro-
gramas educacionais com a
temática“preconceito ediscri-
minação”, implementando-os,
principalmente, no setor da
segurança. Caso terceirize o
serviço, certifique-se de que
consta na grade curricular dos
contratados matérias que vi-
samcombater o racismo.
Toda interpretação deve

ser feita pelo gestor de segu-
rança, não deixando mar-
gem para livre entendimen-
to, segundo a cultura do pes-
soal de execução. Da lacuna
criada pela falta de clareza,
principalmente quanto aos
objetivos das ações de segu-
rança, nascem os abusos e
preconceitos, com forte potencial destru-
tivo. O que propomos aqui é que o espaço
para as interpretações das ordens seja o
mínimo possível e, se houver interpreta-
ções diferentes, que venham à luz dos di-
reitos e das garantias fundamentais do ci-
dadão, daí a necessidade do curso de ni-
velamento proposto no início.
Existe uma barreira financeira que limi-

ta o consumode alguns produtos de parce-
las da população, contudo, a segurança de-
ve respeitar a garantia constitucional do
“direito de ir e vir”. A atitude focada em es-
tereótipos tem seus efeitos colaterais nega-
tivos bemdefinidos, pois, enquanto demo-
niza uns, enaltece outros. Cuidado! Essa
falha será, certamente, explorada em sua
empresa pelo crime organizado. Perceben-
do essa fragilidade da segurança, aos ban-
didos bastará se camuflarem pelo uso dos
padrões aceitos e cometerem com facilida-
de os seus crimes. Observações que aju-
dam na quebra da discriminação racial.
Certos critérios dizem respeito à condi-

ção constatada pela literatura de seguran-
ça como sendo algo que possa vir a facilitar
a ação de indivíduos com más intenções
em estabelecimentos comerciais. Por
exemplo: uma pessoa que tenta entrar em



Tubo de ensaio Fatos científicos da semana

Saúde EEddiittoorraa:: Ana Paula Macedo
anapaula.df@dabr.com.br

3214-1195 • 3214-1172

12 •CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, sábado, 4 de setembro de 2021

Ciência
Comerumafrutapordiapodeajudarmulheresaarmazenaremotecidoadiposopelocorpode formamaissaudável,mostraestudodosEUA

»SEGUNDA-FEIRA,30

GASOLINA COM
CHUMBO ERRADICADA
NOMUNDO
A gasolina com chumbo não é

mais usada em nenhum país do
mundo, celebrou o Programa das
Nações Unidas para o Meio Ambiente
(Pnuma), destacando tratar-se de
um “marco” que permitirá salvar 1,2
milhão de vidas a cada ano e uma
economia demais de US$ 2,4
trilhões. Segundo o programa da
ONU, a Argélia, o último país a
continuar a usar esse combustível,
esgotou suas reservas em julho. A
erradicação ocorre quase um século
depois de as autoridades de saúde
terem começado a emitir alertas
sobre os efeitos tóxicos da gasolina
com chumbo. “O sucesso da
campanha de proibição da gasolina
com chumbo é ummarco para a
saúde nomundo e para omeio
ambiente”, enfatizou Inger Andersen,
diretora-executiva do Pnuma, cuja
sede fica emNairóbi, capital do
Quênia. Há apenas 20 anos, a
gasolina com chumbo estava
presente emmais de 100 países,
apesar de estudos científicos terem-
na identificado como causa de
mortes prematuras, de efeitos
prejudiciais à saúde e de poluição do
ar e de contaminação dos solos.

»QUINTA-FEIRA,2

DESERTOSAUDITANA
ROTADOSPRIMEIROS
HUMANOS

Estudo publicado na revista
Naturemostra que o vasto
deserto da Arábia Saudita foi rota
migratória dos primeiros
humanos provenientes da África.
Uma equipe de pesquisadores
liderada por Huw Groucutt, do
Instituto Alemão Max Planck,
desenterrou milhares de
ferramentas de pedra na área
onde está atualmente o deserto
de Nefud. Há décadas, os
paleontólogos trabalham para
desvendar a primeira expansão
original dos ancestrais humanos.
“A Arábia era um cruzamento de
continentes, a ponte entre a África
e a Eurásia”, explicou o professor
Michael Petraglia, coautor do
trabalho. “Estamos tirando a
Arábia do anonimato nessa
grande jornada”, acrescentou o
arqueólogo. Até agora, a teoria
dominante era que a expansão
dos primeiros humanos para fora
da África, em particular uma
primeira grande onda de Homo
sapiens 60 mil anos atrás, foi
realizada pela costa do Levante, a
bacia do Mediterrâneo onde se
encontram Israel, Líbano e Síria.

»TERÇA-FEIRA,31

BIG JOHN EM EXIBIÇÃO ANTES DE LEILÃO
A casa de leilões Drouot, em Paris, anunciou que Big John, esqueleto domaior

dinossauro triceratopes conhecido até omomento, estará em exibição por três dias
antes de ser vendido, no próximomês. Com cerca de oitometros de comprimento,
o esqueleto tem três chifres na cabeça—umno nariz e dois na testa. Big John
tem cerca de 66milhões de anos e será exposto a partir de 18 de outubro na
própria Drouot até a sua venda. O preço estimado está entre 1,2 e 1,5milhão de
euros (entre US$ 1,4milhão e US$ 1,8milhão), embora, no passado, os leilões
desse tipo de dinossauro tenham semostrarammuito imprevisíveis. Segundo os
organizadores, há uma dezena de potenciais compradores. Big John foi descoberto
em 2014, na Dakota do Sul (EUA), pelo geólogo americanoWalterW. Stein Bill e
restaurado na cidade italiana de Trieste. Em outubro do ano passado, um
esqueleto incomum de um alossauro, um dosmais antigos dinossauros
conhecidos, foi vendido pormais de 3milhões de euros (cerca de US$ 3,5milhões).

»QUARTA-FEIRA, 1º

OMS INVESTEPARAEVITARNOVASEPIDEMIAS
Com o objetivo ‘responder de forma mais eficaz às emergências sanitárias”, a Organização

Mundial da Saúde (OMS) inaugurou um centro de pesquisa e detecção precoce de epidemias,
em Berlim. “O mundo deve estar em condições de poder detectar novos acontecimentos com
potencial pandêmico e monitorar as medidas de controle de doenças em tempo real, para
desenvolver uma gestão eficaz contra o risco de pandemias e epidemias”, destacou Tedros
Adhanom Ghebreyesus, diretor-geral da agência da ONU, assinalando que a covid-19
mostrou que é preciso dar “um grande salto adiante na análise de dados”. Com financiamento
parcial da Alemanha, o centro reunirá especialistas em várias disciplinas e colocará ao seu
serviço as tecnologias mais avançadas, informou a OMS em um comunicado. Os dados
também serão coletados em todo o mundo e concentrados ali. “As descobertas (das
pesquisas) devem ser compartilhadas com todos”, disse a chanceler alemã, Angela Merkel,
agraciada com umamedalha durante a inauguração.

Michael Sohn/AFP

Christophe Archambault/AFP - 31/8/21

Risco maior de
obesidade entre
jovens adultos
Jovens adultosde18a24anos correm

omaior risco de ficarem com sobrepeso
ou desenvolverem obesidade na próxi-
ma década de vida, em comparação
com adultos em qualquer outra faixa
etária. Por isso, as políticas deprevenção
da obesidade devem ter como alvo esse
grupo, de acordo com um novo estudo
conduzido por pesquisadores nas uni-
versidades College London, de Cam-
bridge e deBerlim.
O estudo, publicado no The Lancet

Diabetes & Endocrinology, mostra que
ser um adulto jovem é um fator de risco
mais importante para ganho de peso do
que sexo, etnia, região geográfica ou ca-
racterísticas da área socioeconômica. O
riscodeganharpesonãoéapenasmaior
nessa faixa etária,mas diminui constan-
temente coma idade.
Os pesquisadores analisaram regis-

tros de saúde anônimos de atenção pri-
mária de mais de 2 milhões de adultos
(commais de 9milhões demedições de
IMC e peso) na Inglaterra, entre 1998 e
2016 para investigar o risco demudan-
ças de peso em diferentes idades e gru-
pos. Descobriram que pessoas com ida-
de entre 18 e 24 anos tinham quatro ve-
zesmais probabilidade de ficarem com
sobrepeso ou desenvolverem obesidade
nos próximos 10 anos, quando compa-
radas às na faixa entre 65 e 74 anos.
Jovens adultos classificados como

comsobrepeso ou obesos tambémeram
mais propensos a passarem para uma
categoria de IMCmais alta do que aque-
les classificados comosobrepesooucom
obesidadeemqualqueroutrafaixaetária.
“Os jovens passampor grandesmudan-
çasnavida.Elespodemcomeçara traba-
lhar, ir para a universidade ou sair de ca-
sa pela primeira vez — os hábitos que
adquiriramnesses anospodemperdurar
até a idade adulta. Se levamos a sério a
prevenção da obesidade, devemos de-
senvolver intervenções que possam ser
direcionadas e relevantes para os jovens
adultos”, diz a coautora Claudia Langen-
berg, das universidades de Cambridge e
de Berlim. Como se trata de um estudo
observacional, os autores não estabele-
ceramuma relaçãode causa e efeito.

Abacate redistribui a
gordura abdominal

Benefício foi constatado 12 semanas depois damudança na dieta dos voluntários

U
mabacate por dia pode ajudar
a redistribuir a gordura abdo-
minal das mulheres para um
perfil mais saudável, de acordo

com um estudo da Universidade de Illi-
nois Urbana-Champaign, nos Estados
Unidos, publicado na revista Journal of
Nutrition. Cento e cincoadultos comso-
brepeso e obesidade participaram de
umensaio clínico randomizado, no qual
recebiamuma refeiçãodiária durante 12
semanas. As participantes do sexo femi-
nino que consumirama fruta comopar-
te da alimentação tiveram uma redução
mais profundana gordura visceral.
“Oobjetivonão eraperder peso. Está-

vamos interessados em entender se co-
mer um abacate afeta a maneira como
as pessoas armaze-
nam a gordura corpo-
ral. A localização da
gordura no corpo de-
sempenha um papel
importante na saúde”,
dizNaimanKhan,pro-
fessor de cinesiologia
e saúdedauniversida-
de e um dos autores
do estudo.
No abdômen, exis-

tem dois tipos de gor-
dura: a que se acumu-
la logo abaixo da pele,
chamada de subcutâ-
nea, e a que se acomo-
da mais profunda-
mente e envolve os ór-
gãos internos, conhe-
cida como visceral.
“Indivíduos com uma
proporçãomaior des-
sa gordura visceral
mais profunda ten-
dem a ter um risco
maior de desenvolver
diabetes. Portanto, es-
távamos interessados
emdeterminar se aproporçãode gordu-
ra subcutânea e visceral mudava com o
consumode abacate”, explica Khan.
Os participantes foram divididos

em dois grupos. Um recebeu refeições
que incluíam um abacate fresco, en-
quanto o outro grupo foi alimentado
com um cardápio que tinha ingre-
dientes quase idênticos e calorias se-
melhantes, mas não continha a fruta.
No início e no fim das 12 semanas, os
pesquisadores mediram a gordura ab-
dominal dos voluntários e a tolerância
à glicose, um indicador do metabolis-

mo e ummarcador de diabetes.
Participantes do sexo feminino

que consumiram um abacate por dia
apresentaram redução na gordura
abdominal visceral e uma queda na
proporção desse tipo de tecido adi-
poso para o subcutâneo, indicando
uma redistribuição de gordura para
longe dos órgãos. No entanto, isso
não ocorreu nos homens. Nem eles
nem as mulheres tiveram melhorias
na tolerância à glicose.
“Embora o consumo diário de aba-

cate não altere a tolerância à glicose, o
que aprendemos é que um padrão ali-
mentar que inclui o fruto todos os dias
tem impacto sobre a forma como os
indivíduos armazenam gordura cor-

poral de maneira be-
néfica para a saúde,
mas os benefícios fo-
ram principalmente
para as mulheres”,
diz Khan. “É impor-
tante demonstrar
que as intervenções
dietéticas podem
modular a distribui-
ção de gordura. Sa-
ber que os benefícios
sóeramevidentes em
mulheres nos mostra
umpouco sobreopa-
pel que o sexo de-
sempenha nas res-
postas à interven-
ções dietéticas.”

Mais estudos

Os pesquisadores
disseram que espe-
ram realizar um estu-
do de acompanha-
mento que forneça
aos participantes to-
das as suas refeições

diárias e analisemarcadores adicionais
de saúde intestinal e física. Assim, pre-
tendem obter uma imagemmais com-
pleta dos efeitos metabólicos do con-
sumo da fruta e determinar se a dife-
rença permanece entre os dois sexos.
“Nossa pesquisa não apenas lança

uma luz valiosa sobre os benefícios do
consumo diário de abacate sobre os
diferentes tipos de distribuição de
gordura, mas nos fornece uma base
para realizarmos mais trabalhos para
entender o impacto total do abacate
na gordura corporal e na saúde”, disse

o coautor Richard Mackenzie, profes-
sor de metabolismo humano na Uni-
versidade de Roehampton, em Lon-
dres. “Ao levar nossa pesquisa adiante,
seremos capazes de obter uma ima-
gem mais clara de quais tipos de pes-
soas se beneficiariam mais com a in-

corporação de abacates em suas die-
tas, além de fornecer dados valiosos
para profissionais de saúde no sentido
de orientar os pacientes sobre como
reduzir o armazenamento de gordura
e os perigos potenciais do diabetes”,
aposta Mackenzie.

Oque aprendemos
é que umpadrão
alimentar que
inclui o fruto todos
os dias tem
impacto sobre a
forma comoos
indivíduos
armazenam
gordura corporal
demaneira
benéfica para
a saúde”

NaimanKhan, pesquisador
da Universidade de Illinois
Urbana-Champaign

Barbara Cabral/Esp. CB/D.A Press - 29/4/17
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Nas vias do DF

Mais motos nas vias do
DF durante a pandemia

Minervino Júnior/CB/D.A Press

A frota atual demotocicletas doDistrito Federal é de 227.442unidades. Entre janeiro e julho, o trânsito da capital federal ganhou9.956motos

Carlos Vieira/CB/D.A Press

Aprodutora JuscianeMatos comprou a primeiramoto dela, a Furiosa, emmaio deste ano

Carlos Vieira/CB/D.A Press

Preços dasmotos de alta cilindrada podemchegar aR$ 50mil

» EDIS HENRIQUE PERES
» JÚLIA ELEUTÉRIO

N
o contexto pandêmico,
com aumento das de-
mandas por delivery, al-
tas taxas de desemprego

e com a gasolina a quase R$ 7, as
motocicletas se tornam ainda
mais atrativas do ponto de vista
econômico. Seja pelo meio de
transporte ou pela fonte de renda,
o mercado de motos está aqueci-
do. Só este ano, segundo dados da
Associação Brasileira dos Fabri-
cantes de Motocicletas, Ciclomo-
tores, Motonetas, Bicicletas e Si-
milares (Abraciclo), entre janeiro e
julho, houve aumento de 44,83%
na frota registrada no Distrito Fe-
deral, se comparado ao mesmo
períododoanopassado.
Nesses meses, foram vendi-

das 9.956 motos, contra 6.874,
em 2020. A quantidade de con-
dutores com habilitação A tam-
bém cresceu, em 3,79%. A alta
no número de motos nas ruas
acende um sinal de alerta no
trânsito da capital federal. O
Correio ouviu especialistas para
explicar tanto o aumento nas
vendas quanto os possíveis ris-
cos que o crescimento da frota
pode causar nas vias doDF.
Paulo Takeuchi, diretor da

Abraciclo, destaca que as motoci-
cletas ganharam protagonismo
durante a pandemia. “É uma op-
ção de deslocamento para evitar a
aglomeração do transporte públi-
co, passando a ser instrumento de
trabalho e fonte de renda para
parte da população que perdeu o
emprego e começou a atuar nos
serviços de entrega. Além disso, é
um meio de transporte ágil, eco-
nômico e de baixo custo de ma-
nutenção, o que atende às de-
mandasdo consumidor”, explica.
A frota atual de motocicletas

do DF é de 227.442, segundo o
Departamento de Trânsito (De-
tran). Com esse número crescen-
do a cada mês, aumentam os ris-
cos nas vias da capital federal. As
chances de uma pessoa se envol-
ver em um acidente de trânsito
fatal de moto no DF é 2,5 vezes
maior, se comparado aos condu-
tores de outros veículos. De acor-
do com dados do Anuário Esta-
tístico de Acidentes de Trânsito
de 2019, do Detran-DF, dos 388
veículos envolvidos em acidentes
fatais, 109 eram motociclistas.
Especialistas apontam vários fa-
tores para explicar as tragédias
sobre duas rodas: processo de
formação dos condutores; falta
de habilitação, de equipamentos
de segurança obrigatórios e de
manutenção das motos, e confli-
to entre motociclistas e motoris-
tas de outros tipos de veículos.
OcoordenadordoCentro Inter-

disciplinar em Estudos de Trans-
porte da Universidade de Brasília
(Ceftru/UnB), PastorWilly Gonza-

Mercado de luxo das duas rodas
O cenário também é positivo

para as motos de luxo. Proprietá-
rio de uma loja do segmento,
Maurílio Matos explica que os
clientes têm procurado por con-
forto e segurança. “Muitas pes-
soas, que antes usavam carros,
agora buscammotos para o dia a
dia. No entanto, o interesse deles
é voltado paramotos de alta cilin-
drada, que são mais econômicas
que um carro e são mais confor-

táveis e imponentes. Aqui na loja,
trabalhamos apenas com as altas
cilindradas, e temos visto uma
procura cada vezmaior”, conta.
Uma das faixas de interesse é

entre as de 300 a 400 cilindradas.
“Elas oferecem tanto o conforto
como a economia, por isso são
bem procuradas. As de média ci-
lindrada podem ficar por volta
de R$ 20mil, e chegam a fazer 30
km/l. Já as scooters chegam a fa-

zer 40km/l e podem custar até
R$ 16 mil. As de alta cilindrada
chegam a R$ 50mil”, explica.
No entanto, o diretor da Abraci-

clo Paulo Takeuchi destaca que as
motos mais procuradas são as de
baixa cilindrada, de até 160cm³.
“De janeiro a julho de 2021, em to-
doopaís, foram506milmotocicle-
tas comercializadas nesse segmen-
to, o que corresponde a 80,5% do
total. No mesmo período do ano

passado, foram 351 mil unidades
emplacadas nesta categoria, o que
também correspondeu a 80,7% do
total. Asmais vendidas, no acumu-
lado de 2021, são a street (48,5%),
trail (20,8%) e motoneta (13,9%).
As scooters aparecem na sequên-
cia com 9.8% do total. No entanto,
essa foi a categoria que mais cres-
ceu na comparação com o ano
passado, com alta de 59,2% nas
vendasde janeiroa julho”, explica.

blitz não tem habilitação na cate-
goria A e pensam que, por ter a
categoriaB, podempilotar”.

Acidente fatal

Ainda é difícil para a adminis-
tradora Daya Rodrigues, 38 anos,
falar sobre a perda do marido,
Washington Luis Santos, 44, em
um acidente de moto há cinco
anos. “Lidar com amorte nunca é
fácil, e é mais difícil quando não
esperamos. A morte é a única cer-
teza que temos, mas nunca esta-
mos preparados”, refletiu. Amora-
dora de Planaltina recordou que
Washington só usava a moto para
trabalhar, e já era habilitado há 10
anosquandooacidenteocorreu.
Omarido deDaya foi atropela-

do por um caminhão após se de-
sequilibrar namoto e cair na pista,
no sentido contrário. No momen-
to da batida, ele voltava de um tra-
balho na Fercal, próximo à BR-
020. “Ele morreu no momento do
acidente, sendo que nunca tinha
se envolvido em um”, relembra.
Segundo ela, a perícia constatou
que amoto e o caminhão estavam
devagar, o que dificulta explicar a
causa do desequilíbrio damoto de
Washington. À época, o filho do
casal tinha5anos.

Mais condutores

Apesar dos riscos, os benefí-
cios, principalmente econômicos,
atraem muitos adeptos das duas
rodas. O técnico em informática

William Florentino, 36, mora no
Novo Gama (GO), a 50km do tra-
balho, e optou pela moto há seis
anos, pois realiza serviços exter-
nos. “Usava mais a moto para fa-
zer os atendimentos aos clientes,
mas acabou aumentando apaixão
e, também, a questão do trânsito e
do valor do combustível”. Com o
tanque de 14 litros cheio, William
revela que amoto faz entre 35 e 38
quilômetros por litro. “Amanuten-
ção é barata. O custo mensal que
eu tenhoécoma trocadeóleo; co-
mo minha moto é de baixa cilin-
drada, tenho que trocar. Mas, de
resto, é tranquilo e barato para
manutençãoanual”, explica.
Gerente de vendas de uma

concessionária de motos, Cláu-
dio Leite conta que o valor da

les Taco, destaca que o veículo “re-
quer diversos cuidados, principal-
mente emperíodos de chuva, por-
que o trânsito fica mais intenso, e
um pequeno descuido pode levar
aumacidente”, salienta.
Para ele, o caminho é optar por

campanhasde conscientização.“É
preciso que todos saibamcomo se
comportarno trânsito.Muitos ain-
da adotam práticas de direção ar-
riscadas, por isso, todos os moto-
ristas devem ficar atentos. Outro
recurso é a fiscalização, com blitz
para notificar os motoqueiros que
dirigem embriagados ou não se-
guem as normas de segurança.
Uma das boas práticas são os bol-
sões, nos semáforos, com espaços
específicos para asmotos pararem
no sinal vermelho. Isso evita mui-
tos acidentes”, avalia.
Diretor de Educação de Trân-

sito do Detran-DF, Marcelo
Granja detalha que os cuidados
com os equipamentos e manu-
tenção são primordiais. “Não
basta estar com o capacete, pre-
cisa que ele esteja firme na cabe-
ça e afivelado, pois de nada
adianta se ele sair durante o mo-
mento de impacto. Outros equi-
pamentos de proteção, como
calça e jaqueta específica, embo-
ra não obrigatórios, são altamen-
te recomendados”, afirma.
Marcelo ressalta a importância

da educação entre todos os veícu-
los, pois existem os chamados
pontos cegos. Por isso, cada con-
dutor deve desempenhar o seu
papel no respeito e na atenção no
trânsito: “Os cuidados em relação
à manutenção, como troca de
óleo, função do tanque e número
da quilometragem também são
importantes. Outro fator é que
parte das pessoas paradas em

manutenção varia entre R$ 60 a
R$ 500. “Isso vai depender das ci-
lindradas e do que precisa em
cada revisão. A manutenção cos-
tuma ser feita a cada 5 mil quilô-
metros rodados”, explica. Cláu-
dio também destaca a economia
de combustível como o principal
atrativo do veículo. “Uma moto
pode chegar a fazer entre 18 até
40km por litro. E o tamanho do
tanque varia entre 12 e 20 litros”.
Apaixonada por motos desde

criança, a produtora JuscianeMa-
tos, 32, comprou a primeira dela
em maio, após tirar a habilitação
na categoria A, em 2018. Feliz
com a conquista, a moradora de
Samambaia usa a moto para ir a
todos os lugares. “Ela se tornou
meu meio de locomoção, diver-
são e prazer. Uso para trabalhar,
para ir à academia, fazer consul-
tas, visitar minha família quemo-
ra em Águas Lindas, absoluta-
mente tudo”, destaca.
Jusciane colocou até nome na

nova moto: Furiosa, que virou o
xodó dela e do grupo de amigos.
Motivada pela liberdade, adrena-
lina, mobilidade e economia pro-
porcionadas pelo veículo de duas
rodas, a produtora explicou que a
moto facilita a locomoção, mas é
preciso ter cuidado ao trafegar no
trânsito do DF, devido à “briga”
entre carros e motos. “É uma dis-
puta de egomuito tensa. Ela pode
resultar em acidentes se você não
tiver cautela para pilotar por você
e pelos outros. No entanto, meu
sonho é que, cada vez mais, mu-
lheres assumam as duas rodas e
sintam como é bom ter o contro-
le dopróprio caminho.”
Devido aos riscos do trânsito

e ao medo de sofrer acidentes, a
moradora de Samambaia optou
por fazer um curso de pilotagem
defensiva. “O que tenho percebi-
do é que, no geral, os motoristas
não respeitam os motociclistas.
Quando percebem que é mu-
lher, a situação se complica ain-
da mais. Por isso, procurei uma
escola de pilotagem defensiva,
para desenvolver técnicas que
me ajudassem”, explica.
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INVESTIGAÇÃO /Megaoperaçãopolicial terminoucomquatropessoaspresasedezenasdeveículosapreendidos.Quadrilha tinha
baseemSãoPaulo,masatuavaemdiferentespartesdopaís, inclusivenoDF.Criminosospraticavamgolpese tinhamidososcomoalvos

» DARCIANNE DIOGO
» RAFAELA MARTINS

U
ma megaoperação de-
flagrada ontem, no Dis-
trito Federal e em São
Paulo, terminou com

quatro pessoas presas e 93 car-
ros de luxo apreendidos. Os veí-
culos, avaliados em cerca de R$
40 milhões, pertenciam a uma
quadrilha especializada em cri-
mes de estelionato e lavagem de
dinheiro. O grupo é suspeito de
aplicar o conhecido “golpe do
motoboy”, por meio do qual os
bandidos se passavam por fun-
cionários de bancos para frau-
dar cartões de clientes das insti-
tuições financeiras.
Coordenada pela Delegacia

de Repressão ao Crime Organi-
zado, doDepartamento de Com-
bate à Corrupção e ao Crime Or-
ganizado (Draco/Decor), a ope-
ração envolveu 130 policiais ci-
vis. As equipes cumpriram qua-
tro mandados de prisão tempo-
rária e 21 de busca e apreensão
em cidades do DF, em São Paulo
(SP), no Guarujá (SP) e em São
Caetano (SP). Um homem foi
preso em flagrante por posse ile-
gal de armade fogo.“Os crimino-
sos se passavam por funcioná-

rios de banco para ludibriar as
vítimas, conseguir acesso aos
cartões bancários, fazer compras
e sacar dinheiro emalta quantia”,
detalhou o delegado à frente do
caso, AdrianoValente.
Entre os veículos apreendidos

em São Paulo, há modelos das
marcas Porsche, Mercedes-Benz

e BMW. Além disso, a polícia vi-
sitou imóveis e bloqueou valores
das contas-correntes dos alvos
da operação. No decorrer das in-
vestigações, os agentes chega-
ram ao núcleo criminoso, que
atua em São Paulo e recebia di-
nheiro de organizações crimino-
sas do Distrito Federal e de ou-

tras partes do país. Uma pessoa
foi presa em flagrante por posse
ilegal de arma de fogo.
APolíciaCivildeSãoPaulotam-

bém participou da força-tarefa.
Nos endereços visitados nas duas
unidades daFederação, os investi-
gadores encontraramR$ 580mil,
alémdecentenasdechipsdecelu-

lares e cartões bancários suposta-
mente usados nas transações cri-
minosasdaorganização.“Verifica-
mos que esse grupo, radicado em
SãoPaulo, dedicava-se, sobretudo,
à lavagemdodinheiro conseguido
pormeiodaaplicaçãodogolpedo
motoboy e à coordenação de de-
mais quadrilhas que atuam no
Brasil”, ressaltouodelegado.

Como agiam

Para aplicar os golpes, os este-
lionatários se passavam por fun-
cionários de agências bancárias e
entravamemcontato comas víti-
mas, a maioria delas idosas. Os

criminosos informavam sobre
supostas fraudes nos cartões e
ofereciam o serviço de ummoto-
boy, que ia à casa dos alvos da
quadrilha para buscar o item. Em
posse do bem, os bandidos fa-
ziamcomprasdealto valor, como
de televisores, smartphones eou-
tros aparelhos eletrônicos.
As investigações dão continui-

dade à Operação Lothur, defla-
grada em 2018 e voltada a desar-
ticular um grupo criminoso que
atuavanoDFaplicandoomesmo
tipo de golpe. O grupo atuava de
maneira semelhante e efetuava
saques ou faziam compras com
os cartões das vítimas. À época,
12 integrantes da quadrilha fo-
ram indiciado.
Com o andamento das inves-

tigações, a Polícia Civil do DF
identificou o grupo criminoso de
São Paulo, responsável por coor-
denar a ação dos estelionatários
que agiam na capital federal e
em outras partes do país. A base
da quadrilha tinha uma central
telefônica e controlava toda a
movimentação financeira por
meio da lavagem de dinheiro.
Emdois anos, o grupo conseguiu
abrir uma rede de lojas de carros
de luxo, com faturamento de
quase R$ 14milhões em2020.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

AcompanheacoberturadapolíticadeBrasíliaem@correio

CARLOSALEXANDREDESOUZA/ carlosalexandre.df@dabr.com.br

Dobradinha
Ainda no lado da oposição, dois

ex-deputados distritais têm
conversado para formar uma chapa
competitiva na corrida ao Buriti.

Vamos conversar
Assim como diversas legendas

noDistrito Federal, o PSL trabalha
para engrossar as fileiras na eleição
de 2022. Segundo o presidente do
diretório regional, Manoel Arruda, o
partido está de portas abertas para
tratar sobre filiação partidária.

Mudanças noPsol
Comeleiçõespara odiretório

regionalmarcadaspara odia 12, o
Psol busca a renovação.Odeputado
distrital FábioFelix já avisouquenão
vai disputar a reeleiçãopara o cargo
depresidente regional. Com
diferentes correntes internas, o
partido está unido emumponto:
estabelecer as basespara fortalecer a
oposição a aliadosdeBolsonarono
Distrito Federal.

Justiça ambiental
AEscola deMagistratura Federal

doTRF-1 promove, nos dias 13 e 14,
reúne especialistas para debater os
desafios da Justiça na contenção de
crimes ambientais. Juristas,
acadêmicos emembros de tribunais
superiores participamdo evento,
cujo tema é: Combate ao Ecocídio
socioambiental, transfronteiriço e
integeracional. A coordenação-geral
é dos desembargadores federais
Souza Prudente (foto) eWilson de
Souza, respectivamente presidente e
vice-presidente da Esmaf.

R$ 40 milhões em carros de luxo

Modelos apreendidos incluíamBMWs, Porsches eMercedes-Benz; 130 policiais atuaram na força-tarefa

Quantidade de automóveis de
alto custo em posse da
quadrilha investigada

93

PCDF/Divulgação

STJnegaoutro
salvo-conduto
parao07/09
Pela segunda vez esta semana, o Superior Tribunal de

Justiça se pronunciou a respeito de pedidos de salvo-
conduto, apresentados por cidadãos interessados em
participar das manifestações de Sete de Setembro.
Integrante da 6ª Turma do STJ, o desembargador
convocado OlindoMenezes arquivou os requerimentos
apresentados por um bombeiro, um aposentado e uma
corretora de imóveis. Os autores do pedido requisitaram
habeas corpus preventivo para não correrem o risco de
serem presos no dia marcado por manifestações por
ordem de governadores. O pedido alega que os
governadores de São Paulo, Minas Gerais, Goiás, do
Paraná e do Distrito Federal estariam tentando
inviabilizar a manifestação de “pessoas de bem”.

Arquive-se
Naquarta-feira, o STJ proferiu outra

decisão contrária a qualquer salvo-conduto.
Aministra LauritaVaz determinou o
arquivamento de pedidos de habeas corpus
apresentados por umpolicialmilitar e um
militar reformado do Paraná. Os autores
solicitavamumsalvo-conduto para se juntar
àsmanifestações programadas para a
próxima terça-feira. Alegaramque
governadores—entre os quais Ibaneis
Rocha—pretendem“inviabilizar/dificultar a
livremanifestação de pessoas de bem”.
LauritaVaz rejeitou as alegações, pois
entendeu não haver qualquer ato assinado
pelos chefes do Executivo estadual que
impedisse a circulação dosmilitares.

Livre iniciativa
Ao indeferir os pedidos, o desembargador Olindo

Menezes entendeu não haver provas de que os impetrantes
“possam ser ou sofrer restrição em sua liberdade de ir e vir
por conduta arbitrária e abusiva das autoridades
estaduais.” Segundo ele, a vontade de participar dos atos
depende apenas da “livre iniciativa” dos autores.

Escalados
Após receber uma recomendação do

Ministério Público, a PolíciaMilitar do
Distrito Federal deixará todo o efetivo de
prontidão para o Sete de Setembro. A
corporação tambémprometeu apurar
eventuais excessos cometidos por
integrantes durante oDia da
Independência. Por lei, militares estão
proibidos de semanifestar em atos
políticos. Além disso, o Regulamento
Disciplinar do Exército, também
aplicável à PM, considera transgressão
militar deixar punir quemdesobeder as
restrições definidas pela legislação.

Zonade guerra
A Embaixada dos

EstadosUnidos
recomendou aos
cidadãos norte-
americanos que evitem as
áreas onde estão
programadas as
manifestações de Sete de
Setembro. “Mesmo
manifestações
programadas para serem
pacíficas podem se tornar
locais de conflito”, alerta
o comunicado.

Contra aglomerações
Renata Amaral, doMovimento Ordem

Democrática, critica as aglomerações. “Os
grande almoços jantares e festas são parte
da estratégia da velha política já reiterada na
OAB para angariar eleitores”. Ela defende
que o Conselho Federal da OAB
regulamente, com urgência, as pré-
campanhas e limitem o poder econômico.

Olho vivo
Adversários de Délio Lins e Silva estão

atentos. A pedido da pré-candidata Thais
Riedel, do movimento Respeito é a Ordem,
o Conselho Federal da OAB determinou a
retirada, nas redes sociais, das ações da
seccional do DF em favor da Caixa de
Assistência dos Advogados. Para o
Conselho da OAB, o material constitui
propaganda antecipada.

Pizzaria
O grupo encabeçado pelo atual presidente da OAB-DF, Délio

Lins e Silva, continua a angariar apoios. Esta semana, mais de
1.200 advogados se reuniram numa pizzaria de Taguatinga para
o lançamento domovimento OAB no Rumo Certo, que apoiará a
reeleição de Délio Lins na eleição prevista para 21 de novembro.
As aglomerações têm sido frequentes nos eventos da advocacia,
mas o pleito será on-line.

Pré-candidato
A semana marcou o

pré-lançamento da
candidatura de Leandro
Grass (Rede
Sustentabilidade)
ao GDF. Marina Silva
saudou o projeto de um
“Distrito Federal
economicamente
próspero, socialmente
justo, politicamente
democrático,
ambientalmente
sustentável e
culturalmente diverso”.
Para Leandro Grass, a
candidatura representa
“um passo à frente” na
gestão do governo local.

OAB/Divulgação

Breno Fortes/CB/D.A Press - 7/9/15

Barbara Cabral/Esp. CB/D.A Press - 28/1/19
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Facções:crime,sangue e horror

VIOLÊNCIA/DF e Entorno são palcos da atuação de grupos organizados do Brasil. O assassinato de Randerson Carmo, 24 anos,
em 2 de julho, expôs a brutalidade de um “tribunal do crime” na capital do país. Desafio da polícia é conter a expansão dessas células

Advogadotemprisão
domiciliarnegada

ATROPELAMENTO

Envie uma foto e um texto de, nomáximo, três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem3desetembrode2021.

Obituário

CAMPODA ESPERANÇA

Ataíde Pereira das Neves, 81 anos
Bernadete Maria Bordignon,
76 anos
Isaías Domingos dos Santos Neto,
34 anos
Joana Antônia de Amorim, 63 anos
Joarez Tenório de Miranda,
77 anos
Jonathan Lopes dos Santos,
22 anos
José Natal Pereira, 94 anos
José Pimenta Soares, 87 anos

Lázara Maria Galvão, 75 anos
Maria Daci de Araújo Moraes,
84 anos
Maria José Rizzo Dela-Savia,
82 anos
Mário Ângelo Cordeiro de Souza,
59 anos
Mauro de Oliveira Campos,
93 anos
Nancy Ucci Simões, 79 anos
Raimundo Devenuto da Silva,
84 anos
Robson Silva Barbosa, 34 anos
Valcilea Souza Oliveira, 46 anos

TAGUATINGA

Ana Lídia da Silva Cezário, 39 anos
Anízia Dias do Nascimento,
89 anos
Aracilda Fernandes de Lima da
Cunha, 46 anos
José Albeci Aguiar, 82 anos
Júlio César Moreno Vegas, 65 anos
Justino Fernandes da Silva,
58 anos
Luiz Pereira Rodrigues, 72 anos
Odilea Maria de Arruda,
64 anos

Severino de Jesus Damasceno,
79 anos
Valentina José da Silva, menos de
1 ano
Yude Franco Lima Lopes dos
Santos, 14 anos

GAMA

Amelice Viana Pires da Silva,
63 anos
Gleiviston Wires Vieira Sousa,
25 anos
Maria Cristina da Silva, 75 anos

Maria do Rosário de Fátima,
66 anos

PLANALTINA

Edinalva Oliveira dos Santos,
35 anos
Horácio Cirino Mendes, 86 anos
Vera Lúcia dos Santos Pereira
Alves, 51 anos

SOBRADINHO

Ícaro Guilherme Nery de Sousa,
1 ano

José Alexandre da Silva,
62 anos

JARDIMMETROPOLITANO

Rosa Valério Lima, 81 anos
Ânderson Vieira Barbosa, 41 anos
Manoel dos Santos, 88 anos
Maria de Fátima Ribeiro Lima,
67 anos (cremação)
Washington Silva, 87 anos
(cremação)
Wanda Diniz de Oliveira,
95 anos (cremação)

» DARCIANNE DIOGO

U
m conflito bárbaro que
dura quase 20 anos no
país se expandiu para o
Distrito Federal: a guerra

entre as duasmaiores facções cri-
minosas doBrasil, oComandoVer-
melho (CV), do Rio de Janeiro; e o
Primeiro Comando da Capital
(PCC), de São Paulo, leva violência
a áreas doDF e do Entorno. A dis-
puta por pontos estratégicos para
comercializar drogas deixa um
rastro demorte em diversos esta-
dos brasileiros e, recentemente,
Brasília registrou o assassinato de
Randerson Silva Carmo, 24 anos,
integrante doCV, decapitado após
ser submetido a um“tribunal do
crime”,queduroumaisde10horas,
emCeilândia, transmitido on-line.
Para especialistas, a açãode faccio-
nadosna capital temsidomais dis-
cretadoqueemoutrasunidadesda
Federação,maso fatode lideranças
do grupo terem sido transferidas
paraaPenitenciáriaFederaldeBra-
sília indica o incremento das ações
do grupo. Esta semana, um inte-
grantedoPCCpertencente à célula
doDF, que tinha como função ge-
renciar as atividades da facção, foi
preso emPiracicaba (SP), na com-
panhia de um suspeito de partici-
par do ataque a bancos emAraça-
tuba (leia Saiba mais).
Dos quatro envolvidos no ho-

micídio de Randerson, todos
membrosdoPCC,dois forampre-
sos pela Polícia Civil do Estado de
Goiás (PCGO), um morreu em
confronto coma PolíciaMilitar, e
o outro está foragido. O Correio
esteve em frente à casa onde o jo-
vem foi assassinado e observou
intensa movimentação de ho-
mens entrando e saindo da resi-
dência. Vizinhos relataram à re-
portagemque o imóvel funciona
comoumponto de tráfico de dro-
gas,mesmoapósocrime.
Delegado doGrupo de Investi-

gaçãodeHomicídio (GIH)deÁguas
Lindas (GO),ViníciusMáximoestá
à frentedocasoeafirmaqueapolí-
cia tem trabalhado para impedir a
instalação e a expansãode facções
emregiõesdoEntorno.“Muitasdas
ordens dos faccionados, seja para
execução, sejapara tráfico, saemdi-
reto dopresídio. Então, nossomo-
nitoramento se concentramuito
nas cadeias, para inibir oproblema
naraiz.Nãosabemosaocertoquan-
tosmembros de facção estão em
ÁguasLindas,masacreditamosque
sejammuitos. Eles estão em toda a
parte.Nesse caso, emespecífico, os
autores ficavamnoDF”,pontuou.

Execução

Fimda tardede1ºde julho. Por
volta das 17h, Randerson, conhe-
cidocomoChicoNóia, saiudeca-
sa, em Águas Lindas de Goiás,

semdizer para onde ia. Aparenta-
va estar nervoso, segundo relatou
a amiga quemorava com ele, em
depoimento ao qual oCorreio te-
ve acesso com exclusividade. O
encontro parecia estarmarcado.
Próximo a umapadaria da região,
ele entrouemumgolbrancoocu-
pado por quatro homens, Fer-
nando Gomes de Morais, o Es-
querdinha; José Francisco Feitosa
Filho, o Foguinho; Antônio Fran-
cisco Batista, o Pé na Porta; e um
identificado apenas como Zóio.
Mal sabia que passaria por uma
longa sessão de julgamento, sob
acusação de agir para tomar o
ponto de tráfico comandado pelo
PCC: a Praça Santa Lúcia, em
ÁguasLindas.
Foram26kmaté chegar a uma

casaalugada,naQuadra9doSetor
Industrial de Ceilândia. No inter-
rogatório, àpolícia, Fernandocon-
tou que, alémda rivalidade entre

osmembros, as duas facções esta-
riamdisputando oponto de tráfi-
co nomunicípio goiano. A sessão
começoupor volta das 20h30. Fer-
nando deu detalhes aos policiais
de como ocorreu o tribunal. Se-
gundo ele, cerca de 100membros
doPCC, incluindoumdos líderes,
participaramdo julgamento. Após
mais de 10 horas, amaioria votou
pelaexecução.
Dada a ordem do assassina-

to, os líderes da facção ordena-

ram aos “encarregados” que de-
capitassem Randerson e jogas-
sem a cabeça na Praça Santa
Lúcia: seria uma forma de
“mostrar o poder”. A vítima foi
espancada e esfaqueada com
golpes de tesoura. O passo a
passo do crime foi filmado, co-
mo determina uma das leis da
cúpula, e o vídeo circulou nas
redes sociais. Os criminosos le-
vam a cabeça até a Praça Santa
Lúcia, na noite de 2 de julho.

Investigação
A cabeça de Randerson foi en-

contrada na praça, ao lado de um
sacoplásticopreto.Uma testemu-
nharelatouàpolíciaquerecebeua
notícia emumgrupo deWhatsA-
pp demoradores e foi até o local.
Na volta para casa, disse ter visto
Fernandoemumbardebochando
da situação, dizendo que precisa-
ria sair do bairro o quanto antes,
pois tinhaassassinadoChicoNóia.

Amãe de Randersonmora no
Pará e recebeu a notícia damorte
do filho nomesmo dia. Amulher
veio para Brasília e, em depoi-
mento, contou que o último con-
tato que fez como filho foi em 1º
de julho, quando ele ligou, disse
que estava trabalhando equepre-
tendiamorar sozinho.Narrouque
o filho nunca chegou a comentar
se era ameaçado ou se era inte-
grantede facção.
Emuma intensa investigação,

policiais civis doGIHderam início
às diligências e, em 7 de julho, a
equipe recebeu a informação de
que um corpo decapitado estava
em ummatagal próximo à Qua-
dra 9 do Setor Industrial de Cei-
lândia. A perícia constatou que se
ratava deRanderson. “A partir daí,
iniciamos as apurações para cap-
turar os envolvidos”, disse o dele-
gadoViníciusMáximo.
“Fizemos duas perícias na casa

onde ocorreu o crime. Encontra-
mos lençóis sujos de sangue e um
buraco na parede onde suposta-
mente eles tinham escondido a
tesoura usada no crime”, comple-
tou o delegado-chefe da 24ª DP
(Setor O), Raphael Seixas. Umdia
depois de os policiais encontra-
remo corpo, umdos suspeitos do
crime, Antônio Francisco Batista,
foimorto após atirar contra poli-
ciaismilitaresdeGoiás.
A PCGO prendeu Fernando e

José poucos dias depois do crime.
Ambos foram indiciados por ho-
micídio e ocultação de cadáver e
cumpremprisãopreventivanaca-
deia de Águas Lindas. Eles ficarão
noComplexoPenitenciário daPa-
puda, uma vez que o assassinato
aconteceu noDF. “Umdos envol-
vidos está foragido. Estamos in-
tensificando as investigações para
identificá-lo e capturá-lo”, refor-
çouodelegadoViníciusMáximo.

Segurança

NoComplexo Penitenciário da
Papuda, os presos membros de
facçãonão são separados por cela
oupátio. Issoporque,naavaliação
da Secretaria de Administração
Penitenciária (Seape-DF), é um
meio de evitar o fortalecimento
dasorganizaçõesnacadeia.
No DF, a Departamento de

Combate à Corrupção e aoCrime
Organizado (Decor) é a unidade
especializadadaPCDFnadesarti-
culação de facções criminosas na
capital. Emmaio deste ano, os in-
vestigadores capturaram o chefe
damaior organização doDistrito
Federal,oComboiodoCão(CDC),
Wilian Peres Rodrigues, de 36
anos, que estava foragido desde
2017. Foramanos de investigação
até chegar ao paradeiro do ho-
mem. O trabalho de monitora-
mento, noentanto, é sigiloso, para
nãoatrapalhar asdiligências.

O Tribunal de Justiça do Dis-
trito Federal e dos Territórios
(TJDFT)negouopedidodesubs-
tituição de prisão preventiva por
prisão domiciliar para o advoga-
do Paulo RicardoMoraes Milho-

mem, 37 anos, por ter atropela-
do propositalmente a servidora
pública Tatiana Thelecildes Fer-
nandes Machado Matsunaga,
40, em 25 de agosto. A ação foi
protocolada na quinta-feira. Ele

está detido desde o dia da tenta-
tiva de homicídio.
O caso foi analisado pela juíza

da 3ª Promotoria de Justiça do
Tribunal do Júri de Brasília, Yara
Velozo Teixeira, que avaliou que
os argumentos apresentados por
Paulo “não seriam suficientes
medidas cautelares menos gra-
vosas do que a prisão”. De acor-
do com amagistrada, o contexto
domodus operandi de Paulo, no
caso, “demonstra especial gravi-
dade concreta, periculosidade,

desprezo pela vida humana e
ousadia ímpar, razões pelas
quais a (referida) decisão coe-
rentemente determinou a segre-
gação do indiciado para a garan-
tia da ordempública”.

Vítima

Tatiana Matsunaga passou
por operação de traqueostomia
na quinta-feira. Segundo a famí-
lia, os médicos do hospital parti-
cular onde ela está internada

realizaram o procedimento para
melhorar a respiração da pacien-
te, entubada emumaunidade de
tratamento intensivo (UTI).
Segundoopai deTatiana, Luiz

Sérgio Machado, 65, a operação
vai contribuir para o bem-estar
da filha. “Foi feito paramelhorar
a respiração e, com isso, até aju-
dá-la a acordar. Então, foi por is-
so que sugeriram, e a família aca-
tou. Isso dá mais conforto para
ela. É dia a dia, um degrau atrás
do outro”, diz o aposentado.

PauloRicardo é acusado de
tentativa de homicídio de Tatiana

Mais conhecido como Luiz
Adriano,o homempreso pelos in-
vestigadores daDecor daPCDF,na
terça-feira, pertence à célula do
PCC emBrasília e ocupava a fun-
ção de “geral do estado”dentro da
facção, segundoas investigações.O
criminoso estava escondido em
uma região de chácaras nos arre-
dores da cidadedePiracicaba (SP),
onde, de lá, geria os negócios do
PCCna capital dopaís.As ações de
Luiz Adriano foram investigadas
noâmbitodaOperaçãoTríade,de-
flagrada em junho deste ano pela
PolíciaCivil, como formade conter
a tentativa de estabelecimento do
PCC noDF.Emdecorrência dessa
investigação contra o criminoso,
constavamandado de prisão pre-
ventiva expedido pela Justiça.No
momento da prisão, os policiais
detiveram outros dois homens,
sendoqueumdeles estavacomum
ferimento em umdos braços, de-
corrente de trocade tiros comapo-
lícia durante omega-assalto em
Araçatuba,que deixou trêsmortos
e cinco feridos.

Saibamais

Preso o“geral
do estado”

“Temos observado a expansão de
facções prisionais por todo o país,
mas tambémo surgimento de no-
vos grupos, os quais têm se valido
claramente da estruturadeEstado.
Recentemente,aPolíciaCivildoDF
e oMinistério Público doDistrito
Federal e Territórios desarticula-
rammais uma célula do PCC na
capital comadeflagração daOpe-
ração Tríade. A PMDF também

prendeu ummembro que estava
foragido noDF.A PCGO teve êxito
na prisão de ummembro do PCC
emBrazlândia.Ou seja, temos ob-
servado açõesmuito pontuais das
forças de segurança pública para
impedir que facções se instalemno
DF,a partir de investigações, sem,
contudo,conseguir resolver efetiva-
mente o problema,pois o PCC tem
se organizado como uma hidra:
corta uma cabeça e nasce outra.O
PCCinternacionalizouummodelo
de facção cuja formadeautoadmi-
nistração entremembros e lideran-
çasécomplexaemuitobemarticu-
ladae,opior,apartirda infraestru-

tura oferecida pelo Estado. En-
quanto oEstadonãoatacar apolí-
tica de drogas, pensar na questão
da seletividade penal e nos filtros
daentradadosistemaprisional,no
problema do encarceramento em
massa,naquestãodospresosprovi-
sórios e não priorização às penas e
às medidas alternativas, dificil-
mente a economia do crime e as
facçõesperderão força.”

WellitonCaixetaMaciel, professor de
antropologia do direito e pesquisador
do Grupo Candango de Criminologia
(GCCrim), da Faculdade de Direito da
Universidade de Brasília (UnB).

Palavra de especialista

Atitude dos
governos

Filiação

Natural do Pará, Randerson
filiou-se ao CV em 2016 dentro
da cadeia de Águas Lindas,
onde cumpriu pena pelo
assassinato de Jeferson Faria
Nascimento, 17. Cerca de um
mês após passar para o regime
semiaberto, ele foi morto.

Reprodução

Maurenilson Freire/CB/D.A Press
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Média de mortes aumenta

Indicador teveomaior resultadoverificadodesde4de julhoe fechouodia em15,86—aumentode 16,6%emrelaçãoaoverificado 14dias
antes. Alémdisso, númerode casosdadoença ficouacimademil pelo terceirodia consecutivo, eDF tevemais 20vítimasdacovid-19
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Orientação de sindicatos do setor prevê funcionamento normal das lojas, para “estimular o consumo”

A crônica do último sábado, sobre
como namorar um canibal, tomou pro-
porções maiores do que eu imaginava.
Seja por, talvez, minha vocação de con-
selheiro amoroso, seja por falar de te-
mas polêmicos (ha-ha). Ou pelos dois
motivos, a considerar a sugestão de um
leitor que recebi nas redes sociais: como
namorar uma bolsonarista?
Ele relatou que se considera mais de

esquerda, apesar de ter votado nulo nas
últimas eleições. Tudo bem, jovem pa-
dawan, esse é um fenômeno que tem
acontecido com certa frequência: o elei-
tor de esquerda que votou nulo em
2018. Mas, vamos lá. Como ela não é

uma canibal, continuarei sendo seu Hi-

tch, ou como dizem na Sessão da Tarde:
“Um conselheiro amoroso da pesada”.
Você está seguro de sua oposição ao

governo, pelo que percebi. A julgar pelo
histórico familiar dela, de onde são os
pais da guria, que tem sobrenome difícil
de se pronunciar, e a ocupação do teu
sogro, percebe-se que o senhorito está
em uma enrascada. Ou não, se tiveres
paciência e seguiresmeus conselhos.
Não falastes muitos detalhes de ti,

mas sei que es universitário e de huma-
nas, né? Fumas ou já fumastes cânha-
mo, djamba, fumo de Angola? Pode ser
um problema, caso o sogrão sinta o
cheiro em tua roupa. Na escala de 1 a 5,
sendo um para negro e cinco para bran-
co descendente de europeu: onde tu es-
tás? Se a resposta for um problema para
a família dela, sai dessa, guri. Pelo teu

logradouro, não pareces morar na peri-
feria da periferia. Mas ela mora em um
endereço de pessoas bem abastadas.
Vamos lá. Tua preocupação era co-

nhecer o pai dessa guria, né? Procure sa-
ber se ele torce para o time azul ou o
vermelho de onde eles são, e não estou
falando da Alemanha, apesar da tua ca-
misa do Bayern. Futebol pode ser um
tema em comum para quebrar o gelo
com o sogrão. E tu não me vai falar de
Flamengo com ele, por favor. Se ela va-
ler a pena, vai fundo e se informa, guri.
Mas quão bolsonarista é essa guria? Ela

usa máscara? Tomou vacina? Ela acredita
que a terra é redonda? Caso positivo, te-
mos meio caminho andado. Pelo fato de
serem jovens, o desafio não será tão com-
plicado.Oproblemaé convencer senhores
ultrapassados e ressentidos de que a ciên-
cia, ademocraciaeo respeito funcionam.

Fale para ela que esse Brasilzão émui-
to grande, e que tem gente que pensa co-
mo o pai dela até nos confins do Norte e
do Nordeste, infelizmente. Mas que há
muita gente que pensa o contrário, inclu-
sive na terra do pai dela, felizmente. E
que ninguém tem 100% de razão, que tu-
do é passageiro, menos o motorista e o
cobrador. Aliás, convide ela para dar um
rolê de busão pela cidade. Ela já andou
de ônibus alguma vez na vida?
Vocês não terão muita bagagem para

discutir ou entender o que se passa
atualmente neste país (nem eu acho que
tenho, para falar a verdade). Mas escu-
temumao outro, se respeitem e cresçam
juntos, se for o caso. Não deixe o sogrão
te intimidar, seja quem você é. E ques-
tione tudo. Questione sempre. Informe-
se, não caia em contos de WhatsApp e
compartilhe informação confiável, seja

a do Correio, ou seja a de outros veícu-
los de comunicação que resistem ao
tempo e a governos. Fale isso para ela.
Estamos passando por uma pandemia e
por tempos sombrios neste país. Se o
amor ainda prevalecer daqui a alguns
anos e continuarem juntos, convide-me
para o casamento de vocês. E deixa o so-
grão comandar a churrasqueira e falar
bobagens. Porque, no fim, tudo passa. E
as pessoas mudam, por mais que ten-
tem esconder tal fato, por orgulho ou
vergonha.Mas, sempre esteja atento, se-
ja bom, pense nos outros e defenda a li-
berdade. Tudo passará, o sogrão irá se
aposentar e fará churrasco para vocês.
Resposta: namore uma bolsonarista,
desde que tu sigas meus conselhos.
Compartilhe o respeito ao próximo, a
empatia, a liberdade e o amor. E esta
humilde crônica.

Como namorar
uma bolsonarista?

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porAdsonBoaventura >>adsonboaventura.df@dabr.com.br

» ANA ISABEL MANSUR

O
Distrito Federal alcan-
çou a maior média mó-
vel de mortes por co-
vid-19 em dois meses.

O indicador chegou a 15,86
ontem — mesmo valor de 4 de
julho — e teve aumento de
16,6% na comparação com o
dado de duas semanas antes.
O resultado referente à quan-
tidade de casos também teve
alta e ficou em 862,6— omaior
desde 18 de junho. Em relação
ao verificado 14 dias antes, a

variação foi de 30,4%.
A média móvel resulta da so-

ma de mortes ou casos de sete
dias divida por sete. O valor obti-
do é comparado com o verifica-
do duas semanas antes devido
ao tempo de duração do ciclo vi-
ral do Sars-CoV-2, causador da
covid-19. Outro dado que acen-
de alertas diz respeito à taxa de
transmissão da doença na capi-
tal federal, que permanece aci-
ma de 1. Ontem, o índice estava
em 1,04, o que demonstra avan-
ço da pandemia, pois cada grupo
de 100 infectados é capaz de

transmitir o novo co-
ronavírus para, em
média, outras 104
pessoas.
Omais recente bo-

letimdiáriopublicado
pelaSecretariadeSaú-
de (SES-DF) registrou
mais 20 mortes pela
doença. Seis delas
aconteceram ontem.
Além disso, a pasta
confirmou, pelo ter-
ceiro dia consecutivo,mais demil
novos casos: o total notificado no
período de 24 horas ficou em

1.054. Coma atualiza-
ção, a quantidade de
infecções subiu para
473.731,eadevítimas,
para 10.104.
Nas últimas se-

manas, o Executivo
local tem desmobili-
zado leitos em uni-
dades de saúde para
atender a pacientes
com outras deman-
das. Ontem, o gover-

no distrital anunciou que, das
52 vagas disponíveis na emer-
gência do Hospital Regional da

AsaNorte (Hran), 38 deixaramde
ser para pessoas com covid-19 e
foram redirecionadas para ou-
tras especialidades da saúde.
Até 13 de setembro, a unidade
não atenderá mais pacientes
com a doença. O objetivo da
SES-DF é concentrar esse pú-
blico apenas nos hospitais de
campanha e deixar as unidades
fixas concentradas nas outras
demandas, especialmente ci-
rurgias eletivas.
Em relação à vacinação, hou-

ve baixa procura nos postos,
ontem. Um dia antes, o Execu-

tivo local anunciou que o esto-
que da Rede de Frio Central es-
tava zerado de primeiras doses.
No entanto, os locais de atendi-
mento que dispunham de imu-
nizantes carimbados para essa
aplicação mantiveram os aten-
dimentos. Há expectativa de
que o Ministério da Saúde en-
vie mais unidades à capital fe-
deral entre hoje e amanhã. Em
nota, a SES-DF informou que
não houve registro de proble-
mas na campanha ontem.

ColaborouRafaelaMartins

» SAMANTHA RANNYA*

No feriado doDia da Indepen-
dência, na próxima terça-feira, a
capital federal terá desfiles cívico-
militares, bem comomanifesta-
ções contra e a favor do governo
federal. Ontem, os sindicatos do
ComércioVarejista (Sindivarejis-
ta) e dos Empregados do Comér-
cio (Sindicom) emitiram um co-
municado para informar que os

estabelecimentos do setor vão
funcionarnormalmente.
A orientação aos trabalhadores

do ramoestá prevista emconven-
çãocoletivade trabalhodacatego-
ria e vale para lojas de rua e em
shoppings.“Amedida visa estimu-
lar o consumo e reativar a econo-
mia, quedá sinais de recuperação
graças ao avanço da vacinação”,
disse opresidente do Sindivarejis-
ta, EdsondeCastro.Porocasiãoda

data,muitos locais estarão fecha-
dosou terãomudançasnohorário
de atendimento. Pontos turísticos
que não têm entrada controlada
ficarão disponíveis para visitação
no período normal. No entanto,
alguns serviços terão formatos es-
pecíficos de atendimento. Confira
noquadroabaixo.

*Estagiáriasobsupervisãode
JéssicaEufrásio
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O
sonho de ir além das ruas e vielas de
Taguatinga sempre fez parte da vida
do jovem Daniel Arruda, 18 anos.
Egresso da rede pública de ensino, o

ex-aluno do Centro de Ensino Médio 3 (CEM
3), de Taguatinga Sul, vive ummisto de alegria
e incredulidade com a conquista de uma bol-
sa de estudos na Universidad de Jaén, na Es-
panha e, agora, luta para não perder a oportu-
nidade de cursar engenharia civil em uma
conceituada instituição pública europeia.
Daniel foi selecionado num concurso de

bolsas promovido pela Embaixada da Espa-
nha, por meio do projeto Escolas Intercultu-
rais Bilíngues, da Secretaria de Educação do
DF. A notícia chegou em abril e, desde então,
ele corre contra o tempo para arcar com os
custos da viagem — prevista para este mês
— estimados em R$ 10 mil. “Eu já tinha essa
vontade de estudar fora, e quando eu soube
da bolsa, eu me inscrevi e fui me encaixando
nos requisitos. Acabei ficando em primeiro
lugar e passei”, conta, em tom de euforia.
Daniel concorreu com os colegas que con-

cluíam o terceiro ano do CEM 3, e além de en-
trar para o seleto grupo de brasileiros que fa-
zem graduação por intercâmbio, é o primeiro
da família a ingressar no ensino superior, mo-
tivos de sobra para a dona Edna Ulisses, 56, se
orgulhar. “Eu não tenho nem palavras, para
mim foi uma surpresa. Nunca passou pelami-
nha cabeça um filhomeu estudar fora. Glorifi-
co aDeus pela vida domeu filho e por ele con-
seguir essa chance”, emociona-se ao falar do
filho caçula.
Garçonete há 16 anos num órgão público,

ela criou Daniel emais dois filhosmais velhos
com a ajuda da mãe, dona Irene Ulisses, em
Taguatinga Sul. De acordo com a trabalhado-
ra, a vitória é sentida por todos e a família está
cheia de orgulho em vê-lo colher os frutos do
estudo, embora ela tenha receio de não conse-
guir reunir o dinheiro necessário para a via-
gemdeDaniel. Ela e a família alternamosmo-

mentos de felicidade com o trabalho de divul-
gação nas redes sociais por pedidos de colabo-
ração para que ele possa iniciar essa nova eta-
pa. Para tanto, o jovem até criou uma vaqui-
nha virtual para arrecadar dinheiro para esse
novo capítulo da vida acadêmica. “Sempre fui
estudioso e tive consciência de que precisava
lutar pelos meus sonhos. Foi muito esforço e
vontade de ser omelhor possível”, destaca.Ver
o empenho do filho quase faz dona Edna es-
quecer que, em breve, ela não terá o convívio
diário com ele, mas ela acredita que o sacrifí-
cio vale a pena pelo tão sonhado diploma
Em 2018, Daniel iniciou o projeto Escolas

Interculturais Bilíngues ao ingressar no pri-
meiro ano do ensino médio. O CEM 3 é uma
das três instituições do Distrito Federal que
oferecem educação em dois idiomas. Além
dessa unidade, estão inseridos no programa
de ensino bilíngue o Centro Educacional do
Lago Norte (Cedlan), que tem parceria com a
Embaixada da França e leciona aulas de fran-

cês para os alunos doVarjão e Paranoá. No La-
go Sul, atendendo a comunidade periférica do
entorno, o Centro Educacional do Lago Sul
(CEL) tem parceria com a Casa Thomas Jeffer-
son e ensina inglês.
Com as aulas frequentes de espanhol, o es-

tudante passou a se interessar, cada vez mais,
pelo novo idioma e pela cultura do país. Ele é o
primeiro aluno a conseguir umabolsa no exte-
rior por meio do projeto. Destaque na escola,
ele se orgulha em falar da importância da edu-
cação e do suporte da família, sobretudo com
a chegada da pandemia de covid-19. Ele conta
que as incertezas impactaram no ritmo de
aprendizagem e trouxeram novos desafios. A
ansiedade o fez procurar ajudadeum terapeu-
ta para conseguir manter o foco e a perseve-
rança para lidar com a distância da escola e
dos amigos, e ainda manter o empenho no
modelo de ensino remoto.

Bolsa internacional

A bolsa de estudos que Daniel recebeu vai
ajudá-lo com todos os custos para se manter
durante o período da faculdade. Com o início
das aulas, no dia 9 de setembro, o jovem só de-
ve embarcar no dia 14 deste mês e receberá a
bolsa em outubro. Até lá, os custos com a via-
gem e para se manter são altos para a família
do rapaz. “Foi assimque eu tive a ideia de fazer
a vaquinha pela internet, para que quem tiver
interesse possa me ajudar nesse começo”, ex-
plica. O dinheiro será arrecadado até o dia da
partida para a Europa e, até o fechamento des-
ta edição, não tinha chegado a R$ 1.000.
O dinheiro será usado para custear a docu-

mentação necessária, passagem aérea, trans-
porte emanutenção inicial do futuro graduan-
do.Daniel precisa juntar cerca deR$ 10mil pa-
ra realizar o sonho de fazer o curso fora. O jo-
vem explicou que o valor será usado, também,
para alimentação emateriais no primeiromês
em solo espanhol. “A bolsa não vai cair instan-

taneamente, então, preciso ter dinheiro para
pagar aluguel e para custear algumas coisas
que eu vou necessitar”, esclarece o estudante.

Idiomas na rede pública

Para David Nogueira, idealizador do proje-
to Escolas Interculturais Bilíngues, a vitória de
Daniel revela o potencial do projeto. Doutor
em História política pela UnB e mestre em
História cultural pela Unicamp, ele contou
que, após o início do programa nas escolas, os
alunos começaram a se interessar mais pelos
estudos emelhoraramodesempenhonas pro-
vas para ingressar no ensino superior, aplica-
das pelo Programa de Avaliação Seriada (PAS)
da Universidade de Brasília (UnB) e pelo Exa-
meNacional do EnsinoMédio (Enem).
Como todas as unidades são de ensinomé-

dio, exclusivamente, e funcionam em período
integral, David diz que foi possível ver a evolu-
ção dos jovens atendidos. “Notamos quemui-
tos desses estudantes que achavamquenão ti-
nham chance no PAS ou no Enem e começa-
rama acreditar que têmchance e podemcom-
petir por vagas em universidades e nomerca-
do de trabalho. Isso, por si só, já foi um ganho
muito grande. Houve um engajamento”, rela-
cionaDavid.
Atendendomais de 980 estudantes nas três

unidades do projeto, os alunos têm aulas do
outro idioma três vezes por semana, além de
matérias escolares que trabalham a cultura do
outro país. Para participar, basta se matricular
em uma das escolas. Pois, uma vez matricula-
do, os jovens automaticamente são inseridos
no programa.
Segundo David, há uma vontade de ampli-

ar o projeto e incluir outras escolas nessa mo-
dalidade, mas a prioridade é aprimorar as três
unidades que já funcionam. “O nosso intuito é
fortalecer os projetos dentro das escolas e de-
pois expandir’’, enfatiza o idealizador.

ONDEOPROJETOFUNCIONA

O projeto Escolas Interculturais Bilíngues
funciona em três colégios da rede pública de
ensino do Distrito Federal

CEM 3 de Taguatinga Sul— funciona em
parceria com a Embaixada da
Espanha (espanhol)

Centro Educacional do Lago Norte (Cedlan)
— funciona em parceria com a Embaixada
da França (francês)

Centro Educacional do Lago Sul
(CEL)— funciona em parceria com a
Casa Thomas Jefferson (inglês)
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Daniel Arruda, 18,
pretende embarcar no
próximodia 14,mas
precisa de ajuda com
os custos iniciais

EDUCAÇÃO



Desligamentos
programados
deenergia

AASSAA SSUULL
CLS 408 e SQS 408, das 08h às
12h30.

AASSAA NNOORRTTEE
CLN 407, SQN 407 e EQN
406/407, das 09h às 11h.

SSOOBBRRAADDIINNHHOO
Setor Central: Quadra 12, das
09h às 12h.

CURSOS
Agroecologia
O Instituto Horta Girassol, por meio
do Projeto Semear, promove, entre 23
de setembro e 17 de dezembro de
2021, seu primeiro curso de agroflo-
resta, intitulado Introdução à agroe-
cologia com foco na produção de ali-
mentos. As aulas abordam a produ-
ção sustentável e orgânica de ali-
mentos, com práticas ecológicas que
privilegiam a dinâmica da natureza e
o cuidado com bens naturais, como
água, solo, sementes e matas. As va-
gas são limitadas a 25 pessoas por
turma. Os inscritos que não forem
contemplados na primeira turma,
comporão o cadastro reserva para as
turmas seguintes. As inscrições de-
vem ser realizadas até 10 de setem-
bro pelo link encurtador.com.br/bjlyP.

Bolsadeestudos
Estão abertas as inscrições para o
concurso de bolsas de estudos do Co-
légio Sigma. Serão oferecidas bolsas
para o ensino fundamental, anos fi-
nais (6º ao 9º ano), e ensinomédio (1ª
a 3ª série), para o ano letivo de 2022.
Os estudantes podem se inscrever até
13 de setembro. De acordo com o
rendimento na avaliação, os candida-
tos poderão conquistar descontos de
até 100% nas mensalidades da esco-
la. As provas ocorrerão em 18 de se-
tembro, das 8h às 12h e das 14h às
18h, nas unidades da escola. Para
mais informações sobre editais e for-
mulários de inscrição, basta acessar
https://pp.sigmadf.com.br/.

Workshopde inglês
A Cultura Inglesa promove workshop
gravado e exclusivo de inglês sobre a
profissão gamer, pormeio da landing
page (https://lp.culturaingle-
sa.net/game). Os interessados preci-
sam se cadastrar para receber aces-
so exclusivo ao conteúdo criado es-
pecialmente para este público.

KungFueTaiChiChuan
A Escola de Kung Fu Shao Lin Nor-
te — Brasília/DF oferece treina-
mento em artes marciais chinesas
nas modalidades on-line e presen-
cial. Dados os cuidados com a saú-
de, nas aulas presenciais, há reve-
zamento no uso da sala de aula,
mediante agendamento, seguindo
todos os protocolos de segurança
sanitária. Entre no site para mar-
car uma aula experimental: ht-
tps://www.shaolinbsb.com.br/.

Oficinadenarrativa
Com foco na produção audiovisual,
o Sesc-DF realizará de 14 a 17 de
setembro a oficina Narrativa das re-
des — Criação de conteúdo on-line
com ferramentas de cinema. Serão
disponibilizadas 20 vagas, e as au-
las vão ocorrer ao vivo pela plata-
forma Zoom, das 14h às 17h. Podem

MÁXIMA

60%
MÍNIMA

15%

se inscrever pessoas acima de 16
anos, de forma gratuita. As vagas
são limitadas, e as inscrições vão até
8 de setembro, pelo link https://for-
ms.gle/Y3XuRj1PJqYExoKw7.

Pós-graduação
Para profissionais cirurgiões-dentistas
emédicos que buscam especializar na
área, o Centro Universitário Iesb acaba
de lançar uma pós-graduação especí-
fica em harmonização funcional e es-
tética orofacial. O curso é oferecido na
modalidade híbrida, com aulas em
módulo presencial e a distância, com
carga horária de 510 horas-aulas e
duração de 20 meses. Mais informa-
ções: https://www.iesb.br/ ou pelo te-
lefone 3340-3747.

Cursode idiomas
Aulas on-line de inglês, francês e
espanhol. Professor com experiên-
cia internacional nos três idiomas.
Para adultos, adolescentes e idosos.
Desconto para grupos. Valor: R$ 70
hora/aula. Wpp: 61 99646 7234.
Professor Otávio Vieira.

SaúdeEaD
A União Nacional das Instituições
de Autogestão em Saúde (Unidas)
lançou uma plataforma de ensino a
distância: o Campus Unidas. Até de-
zembro de 2021, devem ser disponi-
bilizados, pelo menos, 20 cursos di-
ferentes, todos on-line e com certi-
ficado digital, além de capacitações
gratuitas. Confira a lista completa
de cursos com inscrições abertas e
outras informações no site ht-
tps://campus.unidas.org.br/. Conta-
tos pelo telefone (11) 9 7419-5753 e
e-mail: campus@unidas.org.br.

Técnicos
O Instituto Madre Teresa capacita
jovens e adultos que desejam cons-
truir uma carreira por meio de cur-
sos técnicos. As opções são nas
áreas de enfermagem, radiologia,
segurança do trabalho, informática
e em serviços jurídicos. Inscrições
pelo sitemadreteresa.net.br ou pelo
WhatsApp 9 9993-8117.

OUTROS
Concurso fotográfico
Compartilhe seu olhar de amor pelo
cerrado no Concurso fotográfico eu
amo cerrado. A ação é realizada até
17 de setembro, pelo Instagram, di-
vidido em duas categorias: comuni-
dade em geral e alunos do Progra-
ma Parque Educador. Para partici-
par, os interessados devem postar as
fotografias no Instagram, marcando
os perfis do Brasília Ambiental
(@brasilia_ambiental) e Sema (@se-
magovdf). As fotos também deverão
ser enviadas para o e-mail concur-
sofotoeuamocerrado@gmail.com.
Cada participante poderá apresentar
até duas fotografias por parque que
queira concorrer.

CampusSaudável
O Centro Universitário do Planalto
Central Apparecido dos Santos (Uni-
ceplac) está promovendo o projeto
Campus Saudável — Clube Escola
para levar exercícios funcionais e prá-
ticas esportivas à comunidade. A ini-
ciativa oferece aulas de diversas mo-
dalidades físicas para todas as idades,
incluindo alongamentos, avaliação fí-
sica, futsal, clube de corrida, jump, gi-
nástica e dança. Para as crianças, são
ofertados jogos e brincadeiras, além
de futebol, handebol, voleibol e inicia-
ção esportiva. As inscrições são reali-
zadas pessoalmente, no Uniceplac
como próprio professor damodalida-
de, se houver disponibilidade de va-
gas. Para mais informações, ligue no
número (61) 3035-3940.

Espaçokids
O restaurante open air Vibrar — Vi-
ver Brasília ao Ar Livre— no estacio-
namento do Ginásio Nilson Nelson,
agora conta com o complexo 100%
ao ar livre para as crianças, o Clube
Brinque Mais (@clubebrinquemais),
brinquedoteca com brinquedos inflá-
veis, oficinas, monitores e animação.
Tudo de forma segura e lúdica para
os pequenos. O espaço funciona de
sexta-feira a domingo, com valores a
partir de R$ 30. A compra do serviço
é feita de forma digital, por meio de
QR Code pelo celular. As reservas de
mesas (quadradinhos) podem ser ga-
rantidas no aplicativo ou no site
Sympla https://site.bileto.sym-
pla.com.br/vibrarbsb/.

CasaCultura
A Casa de Cultura Telar e os Angolei-
ros do Sertão realizam aulas de ca-
poeira de Angola com samba de ro-
da, para todas as idades, gratuita-
mente. As aulas acontecem segunda,
quarta e sexta-feira no Grande Colo-
rado, das 8h30 às 10h; no Condomí-
nio Serra Azul, das 19h30 às 21h; e no
Assentamento Irmã Dulce, aos sába-
dos, das 17h30 às 18h30. Interessados
podem se inscrever pelo celular: (61)
9 8173-5553. 40
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TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.
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grita geral

O tempo emBrasília

GAMA

PROBLEMAS
COM ASFALTO
O empresário OnesioVieira, 61 anos,

morador doGama, entrou em contato com a
colunaGrita Geral para reclamar da
qualidade do asfalto da cidade. Segundo ele,
estão faltando serviços demanutenção na
Quadra 1, do Setor Oeste, do Gama. “As ruas
estão cheias de buracos. Quando algum
carro passa por esta região, a gente escuta o
barulho dos pneus, esta situação é péssima”,
relatouOnesio.

» A Administração Regional do Gama
informou que a equipe da Diretoria de
Obras da administração será acionada
para ir ao local verificar os serviços
necessários.

NOVOGAMA (GO)

SENSAÇÃO DE
INSEGURANÇA
A cuidadora de crianças Onilza Alves, 52

anos,moradora do Pedregal NovoGama (GO),
queixa-se da insegurança na cidade. “Tenho
medo de sair na rua até durante o dia, pelo
menos aqui naQuadra 497 do Pedregal. Eu não
me sinto segura”, conta. De acordo com a leitora,
o filho voltava do trabalho quando três bandidos
emumcarro o abordaram e colocaramum
revólver em sua cabeça, ao chegar em casa ele
ligou para a políciamas não foram atendidos.

» O Correio entrou em contato com a Polícia
Militar do Goiás (PMGO), mas não obteve
resposta até o fechamento desta edição. O
espaço continua aberto para manifestação
sobre o caso.

Espetáculo de comédia
A Cia de Comédia Setebelos preparou
uma apresentação especial para o
Vibrar. O grupo promete um
momento de leveza e descontração
com o espetáculo Setebelos – Comédia
ao ar livre. O espetáculo, que acontece
em 6 de setembro, às 20h, no Parque
Vibrar. Os ingressos custam entre R$
36 a R$ 70. Vendas on-line:
https://bileto.sympla.com.br/event/685
35/d/105277.

Observatório
Startups, empreendedores, investidores,
universidades, coworkings, escolas,
influenciadores e prestadores de serviços
especializados poderão colaborar para a
construção do Observatório do
Ecossistema da Inovação (Inovatório). A
iniciativa, liderada pela Associação de
Startups e Empreendedores Digitais do
Brasil (Brasil Startups) com o apoio da
Fundação de Apoio à Pesquisa e Inovação
do Distrito Federal (FAPDF) vai suprir a
falta de dados estruturados e
informações atualizadas sobre o universo
da inovação no DF e Ride. Quem
colaborar com omapeamento até 6 de
setembro, será contemplados pelo
projeto Like a Boss do Sebrae-DF. Para
participar, basta acessar o portal
https://inovatorio.org/mapeamento.Até
6 de setembro, quemparticipar ganha
apoio do Sebrae na empresa.

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

Fim do Eixão Norte. A imensa rodovia que sustenta as asas de Brasília é uma das vias mais movimentadas

da capital. No clique do repórter fotográfico Ed Alves, no entanto a pista é vista demaneira incomum,

vazia. Ela fica assim aos domingos e feriados, para que a população aproveite o espaço como área de lazer.

Movimentoe lazer

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Ed Alves/CB/D.A Press - 19/8/21

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio
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“Estou muito feliz com a campanha. Essa
medalha foi um bronze com gosto de ouro

por melhorar as minhas marcas em
todas as provas”

WWeennddeellll BBeerrllaarrmmiinnoo,, nadador

“Depois de muito trabalho, chegamos lá. Esse
era o nosso sonho. Tínhamos a prata de

Londres, o bronze da Rio-2016 e a gente não
ia deixar escapar o ouro”

LLeeoommoonn MMoorreennoo,, ala

“Ninguém tira a
frustração das

Olimpíadas, mas esse é
um novo grupo. A

gente tem a rivalidade
com a Argentina desde
sempre. Não tem essa
de revanche. A gente
quer vencer. É um

novo ciclo”

BBrruunniinnhhoo,,
levantador do Brasil

Tóquio
registra mais
um recorde

DANILO QUEIROZ

A
sexta-feira nos Jogos Pa-
ralímpicos de Tóquio-
2020 foi brilhante para
os atletas do Distrito Fe-

deral. Ontem,mais dois paratle-
tas naturais de Brasília alcança-
ram a glória máxima e subiram
ao pódio com atuações de gran-
de destaque. No goalball, o ala
LeomonMoreno coroou as boas
atuações durante a campanha
com a primeira medalha de ou-
ro do Brasil na modalidade. Na
natação, Wendell Belarmino
completou a coleção de con-
quistas pessoais no Japão com
um bronze nos 100m borboleta.
Antes, o nadador candango ha-
via ganhado ouro nos 50m livre
epratano revezamento 4 x 100m
livremisto 49 pontos.
O primeiro lugar no goalball

veio em uma partida impecável
contra a China. Bem defensiva-
mente, os brasileiros venceram
por 7 x 2 e deram fim à intensa
perseguição pela medalha dou-
rada. Em Londres-2012, o país
bateu na trave ao perder a me-
dalha de ouro para a Finlândia.
Em 2016, na campanha em ca-
sa no Rio de Janeiro, o Brasil fi-
cou com o bronze. Leomon es-
tava presente nas duas con-
quistas anteriores e, finalmen-
te, ganhou o tão sonhado topo
do pódio na modalidade. Natu-
ral do Riacho Fundo, o paratle-
ta de 28 anos nasceu com reti-
mose pigmentar e encontrou
refúgio no esporte.
“Depois de muito trabalho,

muita dedicação no nosso dia a
dia, chegamos lá. Essa equipe é
muito unida, muito humilde,
pé no chão. Esse era o nosso so-
nho. Tínhamos a prata de Lon-
dres, o bronze da Rio-2016 e
aqui a gente não ia deixar esca-
par o ouro. Fizemos o melhor
em quadra e culminou na me-
dalha no nosso peito”, vibrou o
brasiliense em entrevista à Re-
de do Esporte, destacando o
desempenho na campanha.
“Trabalhamos muito bem na
defesa. Esse era umprojetonos-
so. Então, a nossa maior pres-
são psicológica nos outros é a
nossa defesa”, completou.

Asmedalhas dos atletas brasi-
lienses nos Jogos contribuíram
para outra grandemarca do país
nas Paralimpíadas. Com o de-
sempenho ao longo da disputa, o
Brasil igualouamaiorquantidade
de ouros conquistados em uma
mesma edição: 21. O número
também foi alcançando emLon-
dres-2012. A repetição damarca
foi garantida por Thiago Paulino
no arremesso de peso. Ele cravou
15,10m e estabeleceu novo recor-
de paralímpico em uma disputa
emocionante. EmTóquio-2020,
osparatletas brasileiros já haviam
ganhado a centésima premiação
dourada comYeltsin Jacques nos
1500mdoatletismo.
Namesma prova de Paulino,

Marco Borges ganhou o bronze
com amelhor marca pessoal da
carreira: 14,85m. No taekwondo,
Silvana Fernandes conquistou
umamedalha damesma cor. As
outras medalhas do dia vieram
comaprata de Luís Carlos Cardo-
so, nos 200m da canoagem, e o
bronze de JoãoVictorTeixeira, no
lançamentodedisco.Hoje,último
dia de competições, o Brasil terá
oportunidade de ampliar as pre-
miações nas disputas do futebol
de cinco— final contra a Argenti-
na, às 5h30— e emdiversas pro-
vas doatletismo, apartir das 7h.O
destaque fica para asmaratonas
masculinae feminina, às 18h50.
ACerimônia de Encerramento

das Paralimpíadas de Tóquio-
2020 estámarcada para amanhã,
às 8h.Ontem, opresidente doCo-
mitêParalímpicoBrasileiro (CPB),
MizaelConrado, enalteceuacam-
panhadoBrasilnos Jogoseconfir-
mouonadadorDanielDias como
porta-bandeira do país no evento
final. No Japão, ele se despediu
das piscinas com 27 medalhas
conquistadas ao longo de quatro
edições. “É uma homenagem ao
maior de toda a nossa história. Ao
maior atleta da natação paralím-
picamundial”, ressaltouMizael.

Tri pessoal
Belarmino é outro candango

com umamedalha paralímpica
de cada cor. A diferença do na-
dador de 23 anos é que todas fo-
ram conquistadas em Tóquio-
2020, logo na primeira edição
dos Jogos disputada pelo para-
tleta brasiliense. A de ontem foi

conquistada na base da perseve-
rança. O nado borboleta não é a
especialidade deWendell. Nos
primeiros 50m da conquista, ele
virou atrás da maioria dos com-
petidores. Porém, na segunda
volta na piscina doCentro Aquá-
tico de Tóquio, ele recuperou o
tempoperdido emuma arranca-
da impressionante e conquistou

o bronze com gosto dourado.
“Estoumuito feliz comacam-

panha na minha primeira Para-
limpíada. Venho para me diver-
tir, igual faço em toda competi-
ção. Eu gosto de nadar, e assim
que eu bato a mão na parede, é
quando me preocupo com o lu-
gar que fiquei. Essa medalha foi
um bronze com gosto de ouro

por melhorar as minhas marcas
em todas as provas. Estoumuito
satisfeito com todas elas, até
mesmo com o sétimo lugar nos
200m”, ressaltou o brasiliense,
portador de glaucoma congêni-
to. “Fico muito arrepiado de
pensar que as pessoas estão co-
nhecendo mais o esporte para-
límpico, é incrível”, acrescentou.

VICTOR PARRINI*

A Seleção Brasileira segue in-
victa no torneio Sul-Americano
deVôlei. Depois das vitórias so-
bre Peru e Colômbia, ontem, no
Ginásio NilsonNelson, emBrasí-
lia, foi a vez da amarelinha supe-
rar o Chile, pela terceira rodada
da competição continental. O
triunfo por 3 sets a 0— compar-
ciais de 25 x 22, 25 x 18 e 25 x 19
—, garantiu o time brasileiro no
Mundial da Rússia, marcado pa-
ra 2022. O América do Sul tem
duas vagas no torneio.
O próximo compromisso do

Brasil pelo Sul-Americano tem
status de final. Amanhã, às 10h, o
time verde e amarelo volta à qua-
dra doNilsonNelson para dispu-
tar o clássico diante da Argenti-
na, que ainda joga, hoje, às 10h,
contra o Chile. O confronto é
uma reedição da disputa pelo
bronze olímpico nos Jogos de

Tóquio-2020, quando os herma-
nos levaramamelhor por 3 x 2.
Eleito o melhor em quadra,

Bruninho comentou o próximo
duelo contra os rivais argenti-
nos, algozes nos Jogos Tóquio-
2020. “Ninguém tira a frustração
das Olimpíadas, mas esse é um
novo grupo. A gente tem a rivali-
dade com a Argentina desde
sempre. Não tem essa de revan-
che. A gente quer vencer. É um
novo ciclo, a frustração daOlim-
píada ficou, mas queremos ven-
cer”, disse, em entrevista ao
SporTV. O levantador ganhou o
prêmio de melhor jogador da
partida diante dos chilenos
Assim como no compromisso

diante dos colombianos, contra o
Chile, o Brasil voltou a encontrar
uma partida equilibrada. No pri-
meiro set, os visitantes até explo-
raram bem alguns erros dos do-
nos da casa, principalmente de
serviço, e conseguiram sair na

SUL-AMERICANO

NBB confirma times

Ontem, a Liga Nacional confirmou os 17 times
participantes da temporada 2021/2022 do Novo Basquete
Brasil (NBB). Representantes do Distrito Federal, Cerrado
e Brasília terão a companhia de Rio Claro, União
Corinthians, Fortaleza Basquete Cearense, Minas Tênis
Clube, Unifacisa, Pato Branco, Flamengo, Caxias do Sul,
Bauru, Corinthians, Mogi das Cruzes, Paulistano,
Pinheiros, São Paulo e Sesi. A bola sobe em 23 de outubro.

Aponte o celular e leia o
placar e a programação

de tevê de hoje.

Brasil vence o Chile
e vai aoMundial

Orgulhosda capital

No penúltimo dia de competições, dois atletas do DF foram ao pódio. No goalball, Leomon Moreno
ganhou ouro após prata e bronze. Na natação, Wendell Belarmino conquistou sua terceira medalha

Vitóriamanteveosbrasileiros com100%deaproveitamento. Timevolta àquadra, amanhã, contra aArgentina

Miriam Jeske/CPB Pedro Ramos/Rede do Esporte

frente de início. Porém, a equipe
de Renan Dal Zotto soube admi-
nistrar a desvantagemmomentâ-
nea, igualar o placar e conseguiu
abrir um 17 x 14 no marcador.
Voltando amandar no jogo, a Se-
leção fechou aparcial em25 x 22.
O set seguinte começou preo-

cupante para o esquadrão ver-
de-amarelo. Dois erros seguidos

de Lucarelli ajudaram os chile-
nos a abrir 5 x 1 no placar. Mas
sem desanimar, Bruninho fez o
jogo brasileiro girar novamente.
Os saques do capitão, um deles
terminados em ace, foram a
principal arma do Brasil embus-
ca da virada. Algumasmudanças
feitas pelo treinador Dal Zotto
surtiram efeito e a equipe conse-

guiu abrir 22 x 15. Superando o
começo ruim na parcial, os do-
nos da casa fecharam o segundo
período em 25 x 18.
Se nas duas primeiras parciais

o Brasil encontrou dificuldades,
no terceiro e último set a equipe
verde-amarela teve amplo domí-
nio dentro de quadra. Bruninho,
Lucarelli e companhia colocaram

a engrenagem brasileira para
funcionareopaísmanteveàfren-
te do placar na capital federal.
Bem postado defensivamente, a
amarelinha não deumargem de
erro para os chilenos e decretou a
vitória no set decisivo por 25 x 19.

* Estagiário sob supervisão
deDaniloQueiroz

William Lucas/Inovafoto/CBV



DANILO QUEIROZ

País do futebol, o Brasil está re-
pleto demeninos como sonhode
se tornar umprofissional da bola.
ComNicolas Correia, de 10 anos,
o objetivo não é diferente.Mora-
dor de SantaMaria e apaixonado
peloesporte,o jovemfoichamado
pelo Internacional para participar
de uma peneira emPorto Alegre.
Para bancar os custos da viageme
impulsionar o filho a perseguir o
sonho, os pais do garoto decidi-
rampromoverumarifa.
Nicolas foi selecionado pelo

Colorado gaúcho através do pro-
jetoMeninos daVila, no Country
Clube, onde o jovem treina. O tes-
te terá a duração de cinco dias.
“Estava tendo uma peneira entre
osalunosdaescolinhadoSantose

ele foi o destaque. Ele passoupara
outranoFluminense,masprimei-
ro vamosnessado Internacional e
depois nessa”, explica Patrícia Ro-
sa,mãedomenino.
A ideia da rifa— que terá um

relógio e um vale-compras como
prêmios— surgiu para bancar os
custos da viagem. A família ficará
na capital gaúcha por sete dias.
“Estou fazendo a rifa para ajudá-
lo noque eupuder. Somosdebai-
xarendaenãotenhocondiçõesde
arcar com as despesas. Muitos
amigosmeus estão ajudando. O
gasto total ainda não sei, mas as
passagens estão em torno de R$ 3
mil”, complementaPatrícia.
ParaNicolas, amotivação para

querer ser jogador de futebol se
resumeemumasimples,masem-
blemática frase. “Porque eu amo

esse esporte”. O teste no Inter é
visto por ele como importante.
“Paramim, é experiência,mas, às
vezes, é ficar por lá”, explica, antes
de apontar os ídolos. “Meus pais e
oNeymar”, ressaltou.
Para auxiliarNicolas a alcançar

o sonhode criança, Patrícia conta
que todoo esforço é recompensa-

do. “Faço o impossível. Se tornar
um jogador não é fácil. Coloco
Deus na frente de todas as coisas.
Émuito gratificante fazer isso por
ele. Para participar na rifa organi-
zada porNicolas e a família, basta
entrar em contato com Patrícia
através do telefone (61) 99195-
7926.OvalordobilheteédeR$20.
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Cartões de desvantagens
ELIMINATÓRIAS Casemiro, JesuseMarquinhos: suspensõesenfraquecemaSeleçãoempartidasdepesonaeraTite

2
Número de derrotas de Tite
em jogos oficiais, ambos
quando ficou sem os

suspensos Casemiro contra
a Bélgica nas quartas da
Copa; e Gabriel Jesus, na
decisão da Copa América.

»SANTOS

Pressionado no cargo depois de
sofrer goleada por 4 x 0 dentro da
Vila Bolmiro para o Flamengo na
semana passada, o técnico
FernandoDiniz temamissão de
vencer o Cuiabá, hoje, às 21h, para
minimizar o risco de demissão.

»FORTALEZA

O Tricolor do Pici pode dormir
na vice-lideraça do Brasileirão,
hoje, se vencer o Bahia às 21h,
em Salvador, na abertura da 19ª
rodada do Brasileirão. Com 33
pontos, a equipe superaria o
Palmeiras, que soma 35.

»CORINTHIANS

OcentroavanteRogerGuedes
esbanjou otimismo, ontem, na
primeira entrevista comoatleta do
Corinthians. “Vamos incomodar”,
disse, torcendopara que ele e
Willian e JoãoPedro, últimos
reforços, entrem logo emcampo.

»VASCO

Emjogocomgolmalanuladodo
Vasco, pênalti desperdiçadopor
Canoeerrogrotescodogoleiro
Vanderlei, o timecariocabuscou
empatepor 1x 1 comoBrasil-RS,
ontemnoRio, pelaSérieB.Daniel
AmorimsalvouoVascodaderrota.

»CANDANGUINHO

ORealBrasíliaconquistou,ontem,o
títulodoCandangãoSub-20por
2x1noplacaragregadocontra
TaguatinganoDefelê.Éosegundo
títulodotimenotorneio.Oprimeiro
haviasidoem2017. Ambos
disputarãoaCopaSPem2022.

»ATLETISMO

Alison dos Santos, medalha de
bronze na Olimpíada de Tóquio,
confirmou seu favoritismo e
venceu, ontem, os 400m com
barreiras da etapa de Bruxelas,
na Bélgica, da Diamond League.
O tempo dele foi de 48s23.

SONHODECRIANÇA

Por teste no Inter,
garotodoDF faz rifa

SÉRIE D

Brasiliensedecideclassificação

MARCOS PAULO LIMA

U
ma sina persegue a era
Tite: a suspensão de ti-
tulares intocáveis da
Seleção por excesso de

cartões amarelos ou expulsão
antes de jogos importantíssi-
mos como o clássico de amanhã
contra a Argentina, às 16h, na
Neo Química Arena, casa do Co-
rinthians, em São Paulo, em jo-
go adiado da sexta rodada das
Eliminatórias da Copa do Mun-
do do Qatar-2022. Depois de fi-
car sem Casemiro nas quartas
de final do Mundial da Rússia
em 2018; e de perder Gabriel Je-
sus na final da Copa América
deste ano; Adenor Leonardo Ba-
chi não poderá contar comMar-
quinhos, seu melhor zagueiro,
contra o ataque dos atuais cam-
peões do continente.
Ausências como essa pesa-

ram no passado. As duas derro-
tas de Tite em jogos oficiais fo-
ram justamente contra Bélgica e
Argentina. Sem Casemiro no
fracasso na Copa, e carente de
Gabriel Jesus . O drama é maior
dessa vez porque o técnico tam-
bém não tem disponíveis xodós
“ingleses” como Thiago Silva. A
Premier League não liberou o
zagueiro do Chelsea nem Ga-
briel Jesus e Ederson (Manches-
ter City), Alisson, Fabinho e Ro-
berto Firmino (Liverpool), Ri-
charlison (Everton), Raphinha
(Leeds United) e Fred (Man-
chester United).
Marquinhos recebeu o ter-

ceiro cartão amarelo na vitória
por 1 x 0 contra o Chile, em San-
tiago. Logo, cumprirá suspen-
são no superclássico de ama-
nhã. Eder Militão terá compa-
nhia do estreante Lucas Veríssi-
mo ou do veterano Miranda. As
duas opções são excelentes,
mas Tite e a Seleção não costu-
mam lidar muito bem com au-
sências de peso em jogos dessa
magnitude. Marquinhos virou o
xerife da defesa no ciclo para a
Copa do Qatar-2022. É um dos
responsáveis pela sincronia de
um dos sistemas defensivos
mais fortes domundo.
Tite falou sobre a ausência de

Marquinhos na entrevista coleti-
va virtual de ontem, no Chile.
“Estou muito tranquilo com Lu-
cas Veríssimo e Miranda. Não
pensei ainda (sobre o substitu-
to). Vi o jogo ao vivo, entre Pal-
meiras e São Paulo (pelas quar-
tas de final da Libertadores), e o

Miranda jogou muito. O Lucas
está em um grande momento,
desde a época do Santos. Esteve
muito próximo de ser convoca-
do antes. Os dois estão treinan-
do, bem preparados e têm essa
condição de começar jogando,
afirmou o treinador.

Custou caro

Há três anos, o Brasil elimi-
nou o México nas oitavas de fi-
nal da Copa do Mundo. Venceu
por 2 x 0, em Samara, na Rússia,
com gols de Neymar e de Rober-
to Firmino, mas sofreu uma ter-
rível baixa para a fase seguinte.
O volante Casemiro recebeu
cartão amarelo e ficou fora da
partida contra a Bélgica nas
quartas de final. O substituto
Fernandinho não fez boa parti-
da e a Seleção foi eliminada por
2 x 1, em Kazan. O técnico espa-
nhol Roberto Martínez soube
explorar a fragilidade do meio
de campo verde-amarelo sem o
seu principal cão de guarda.
Na Copa América deste ano,

Gabriel Jesus foi expulso nas
quartas de final contra o Chile e
suspenso por dois jogos pela
Confederação Sul-Americana de
Futebol (Conmebol). A entidade
interpretou como agressão o
chute no lateral-esquerdoMena.
Jesus cumpriu o castigo contra o
Peru nas semifinais e diminuiu o
potencial do ataque na decisão
contra a Argentina.
Jesus tinha papel importante

no ataque atuando pela direita. A
ausência dele obrigouTite a rein-
ventar o time na vitória por 1 x 0
contra o Peru na semifinal e na
derrota por 1 x 0 para a Argentina
na decisão. Gabriel Jesus havia si-
do expulso, também, contra oPe-
ru durante a decisão da Copa
Américade2019, noMaracanã.O
camisa 9 deixou o Brasil com 10
jogadores por 26minutos, mas a
Seleção conquistou o título.
O Brasil lidera as Eliminató-

rias com 21 pontos, seis à fren-
te da Argentina, mas trata-se
de um clássico. Tite perdeu três
vezes para a Argentina. Uma no
amistoso de 2017 contra o time
de Jorge Sampaoli, na Austrá-
lia; e outras duas diante da
equipe comandada, agora, por
Lionel Scaloni em um amistoso
e na final da Copa América. Em
tempos de carência de duelos
contra europeus, a Argentina
virou a régua verde-amarela a
443 dias da Copa.

Campeão candango de forma
invicta e da CopaVerde, o Brasi-
liensechegouàdisputadaSérieD
do Campeonato Brasileiro como
umdos favoritos ao acesso à ter-
ceira divisão nacional. Porém, em
campo, a equipe encontrou difi-
culdades e não engrenou. A clas-
sificaçãoà segunda fase serádeci-
dida na última rodada. Hoje, às
16h, o Jacaré encara o Goianésia,
quinto colocado, fora de casa, em
confronto direto por uma das úl-
timasduas vagasdoGrupoA5.
O clima é de decisão na equi-

pe de Taguatinga. Mas, para ca-
rimbar o passaporte à fasemata-
mata do torneio nacional, o Jaca-
ré depende apenas de si. Hoje, o
time fechaoG-4, a zonadeclassi-
ficação, com 20 pontos. O Goia-
nésia, por suavez, vem logoatrás,
com amesma pontuação, entre-
tanto, com o saldo de gols (1) in-
ferior aos oito doBrasiliense.
Nesta edição da SérieD, Brasi-

liense eGoianésia se enfrentaram
lna rodada inaugural. O Jacaré
saiu na frente com Zé Love, mas
cedeu o empate por 1 x 1. Caso se
repita, a igualdade no confronto
de hoje, o time doDF avançará à
próxima fasedacompetição.
No grupo do Brasiliense, ape-

nas Aparecidense eNovaMutum
estão garantidos na segunda fase.
OUnião Rondonópolis é o tercei-
ro com 21 pontos. Osmato-gros-
senses encaram, hoje, fora de ca-
sa, o PortoVelho. Caso supere os
rondonienses, o Coloradomante-
rá a colocação, o que faria o Jacaré
lutar pela quarta posição para en-
frentar a Ferroviária-SP nomata-
mata. Se o União Rondonópolis
for surpreendido pelo PortoVelho
e o Jacaré vencer o Goianésia, o
cenário se altera. Os candangos
terminariam em terceiro e pega-
riam aCaldense-MG. Eliminado,
o Gama cumpre tabela contra o
Jaraguá,nomesmohorário.

Nicolas Correia, 10 anos, quer levantar valor para peneira no Sul do país

Convocações

O técnico Tite chamoumais dois
jogadores para completar o grupo
da Seleção, ambos do Red Bull
Bragantino. O treinador convocou
o zagueiro Léo Ortiz em razão da
suspensão de Marquinhos e o
atacante Artur. A dupla já treinará
com o grupo hoje, na única
atividade preparatória para o
clássico com a Argentina.
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PP JJ VV SSGG

1. Brasil 21 7 7 15
2. Argentina 15 7 4 6
3. Equador 12 7 4 6
4. Uruguai 9 7 2 0
5. Colômbia 9 7 2 -2
6. Paraguai 7 7 1 -3
7. Chile 6 7 1 -1
8. Bolívia 6 7 1 -5
9. Peru 5 7 1 -8
10. Venezuela 4 7 1 -8

Amanhã
16h - Brasil x Argentina
18h - Equador x Chile
19h - Uruguai x Bolívia
19h - Paraguai x Colômbia
22h - Peru x Venezuela
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Criticado por estar aparente-
mente fora de forma, Neymar se
defendeu depois da vitória por
1x0sobreoChile.“AcamisaeraG.
Tônomeupeso já.Nopróximojo-
go peço a camisaM”, disse, entre
emojisde risadas,no Instagram.O
atacante fez uma partida bem
abaixodoesperado.
Neymar se apresentou à Sele-

ção após disputar apenas uma
partida nesta nova temporada
europeia. Ele estreou no domin-
go passado, em jogo do PSG no
Campeonato Francês, e não per-
maneceu em campo durante os
90minutos. Foi substituído pelo
então estreante LionelMessi.
O técnico Tite reconheceu a

atuação abaixo do esperado do
craque. “Todos os atletas ficam
prejudicados na sua condição
técnica no reinício (da tempora-
da europeia). Não é umprivilégio
dele. Está aí o Matheus Cunha,
que teve lesão, quase não veio
(para a Seleção) e entrou só uma
parte no jogo”, afirmou.

Também pelas redes sociais,
Neymar reconheceu que a Sele-
ção jogoumal em Santiago, ape-
sar do triunfo. “Jogamos bem?
Não! Ganhamos? Sim! Então f...
Segue o baile. Seguimos fazendo
história”, afirmou, usando umpa-
lavrãopara comentar apartida.

“A camisa era G.

Tô no meu peso já.

No próximo jogo

peço a camisa M”

NNeeyymmaarr,,
sobre a especulação de que

está acima do peso

CartãoamarelodeCasemironasoitavasde finaldaCopadoMundode2018diantedoMéxicodeixouBrasil semseuprincipalmarcador contraaBélgica

Neymar nega que esteja acima do peso

Benjamin Cremel/AFP - 2/7/18

Claudio Reyes/AFP

Arquivo Pessoal
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DDaattaa eesstteellaarr::Mercúrio e
Saturno em trígono; Lua
míngua emLeão. A única
forma de superares tuas
dúvidas é agir, porque se ficas
pensando e repensando tua
mente te conduzirá ao jardim
onde os caminhos se bifurcam
emoutros, que por sua vez se
bifurcam emoutros e por aí vai
a história, com as dúvidas e
dilemas semultiplicando sem
controle. Porém, se colocas
teus pensamentos em ação,
tuas dúvidas se dissiparão,
porque terás os fatos te dando
suporte para compreenderes
melhor como e o que fazer a
seguir. Desde o ano 2011, em
que a estrela Regulus, da
constelação de Leão,migrou
para o signo de Virgem, os fatos
vêm se convertendo na
dimensão emque nossa
humanidade pode conhecer a
verdade,mas ainda resiste a
isso, repetindo por inércia a
ideia de que não exista verdade,
de que ela não passade um
ponto de vista relativo a cada
alma observadora. Boa sorte
para ti se continuas
pensando assim!

ÁRIES
21/03 a 20/04

Para você conseguir lançar seus
desejos e os tornar projetos
consolidados, você precisa limpar a
área de tudo que ficou confuso no
passado. Seria impossível entrar
num futuro novo sem limpar
antes o passado.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Não se trata de a verdade ser mero
ponto de vista relativo à alma que
observa, porque há também os
fatos, que são indiscutíveis. Neste
momento, você precisa se ater aos
fatos, em vez de se agarrar
às suas opiniões.

LEÃO
22/07 a 22/08

Quando sua mente estiver
totalmente convencida de que esta
seria a melhor hora para tomar as
iniciativas, procure retroceder por
um instante para refletir novamente
sobre os reais motivos que indicam
essa necessidade.

TOURO
21/04 a 20/05

Seria quase impossível você deixar
de cumprir seus deveres e achar
que isso poderia passar em brancas
nuvens. Você se esquece de que há
outras pessoas envolvidas e que
seriammuito afetadas com uma
atitude dessas.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Há muitas coisas que não estão sob
seu controle, e são essas,
justamente, as que parecem ter
conspirado para se apresentarem
todas ao mesmo tempo, requerendo
sua atenção, para ver que rumo
tomam. É assim.

VIRGEM
23/08 a 22/09

As sensações mais estranhas e
esquisitas tomam conta de sua
alma, e isso desnorteia bastante,
porque para as pessoas ao seu
redor tudo continua normal, mas
para você, que é sua alma, tudo
está muito estranho.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

É importante você criar um terreno
firme sobre o qual consolidar suas
decisões, porém, isso só será assim
a partir do momento em que seu
ritmo cotidiano for mais preciso,
mais definido. Até lá, tudo
continuará sem graça.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Aquilo que é feito por obrigação
nunca deixa um gosto agradável na
boca, porque a alma sente que
perde tempo e que teria de fazer
outras coisas diferentes, mas que,
pela obrigação, não consegue
realizar. Um dilema.

LIBRA
23/09 a 22/10

Os relacionamentos de colaboração
e solidariedade sofrem trancos e
solavancos o tempo inteiro,
afetados, como estão, pelas
condições do mundo atual. Tenha
isso emmente e aceite ascondições
distorcidas. É o que temos.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Por ora, o melhor a fazer é evitar
fazer coisas precipitadamente,
porque essa atitude seria nutrida
pelo temor e pela ansiedade, duas
condições que não sabem oferecer
conselhos sábios, muito pelo
contrário. Decisão.

PEIXES
20/02 a 20/03

Faça o necessário, mesmo que não
seja do seu gosto. A necessidade
raramente está em convergência
com a natureza de seus desejos, e
nesses momentos, sua alma precisa
escolher quais são as verdadeiras
prioridades. É assim.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

A oportunidade parece estar
aberta a você, mas merece um
pouco mais de investigação, por
todos os efeitos colaterais
associados a essa, eque, à
primeira vista, não ficammuito
claros. Está tudo misturado.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net
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TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

UMAESCOLHA
Eu gosto,muitomais,
Da arte de escrever
Doquede engenhar.
Nessa faina, os seus
Ferros e osmeus cimentos
São tãopesados que

Sópairam, nas alturas,
Empilhados,
Uns aos outros.
Já palavras,
Constroemsonhos,
Quenos põem

Nasnuvens
e nos fazem
voar...

LauroC. Pinheiro

>> CRUZADAS
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Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

»NAHIMAMACIEL

D
epois de quase três anos de
trabalho, alguns cancelamen-
tos e inevitáveismudanças de
planos,a34ªBienaldeSãoPau-

lo abre as portas neste sábado com a
propostade refletir sobre os limites da
compreensão e o lugar da arte em
tempos de exceção. O título de Faz es-

curo mas eu canto, verso deThiago de
Mello publicado em 1965, norteou o
curador Jacopo Crivelli Visconti, os
convidados Carla Zaccagnini, Fran-
cesco Stocchi e Ruth Estévez e o ad-
junto PauloMiyada na seleção dos 91
artistas que participam damostra.
Alémdas palavras do poeta amazo-

nense, o pensamento do filósofo anti-
lhano Edouard Glissant forneceu o
conceitodeopacidadequeperpassa to-
daaexposiçãomontadanoPavilhãoda
Bienal, emSãoPaulo.“ParaoGlissant, o
direito à opacidade é a ideia de que eu
nãopreciso compreender totalmente o
outro, ser capaz de decifrar os códigos
de umdiferente, não preciso eliminar a
opacidade do diferente para reconhe-
cer sua humanidade, seu direito pleno
àexistência”, explicaMiyada.
Para Crivelli, uma dasmaioresmar-

cas da Bienal de São Paulo é a diversi-
dade do público. Pelo Pavilhão, pas-
samdesde pessoas acostumadas a fre-
quentar exposições de arte até visitan-
tes que nunca pisaram em uma gale-
ria. O curador queria que o conjunto
de obras selecionadas e a concepção
da apresentação fossem acessíveis a
todos. “A Bienal de São Paulo é única
no panorama artístico latino-america-
noeatémundial, não tantopela escala
da exposição ou importância artística,
mas pela diversidade de público que
ela consegue tocar”, explica o curador.
“Agente começouaconstruçãodaBie-
nal a partir de umametodologia, e não
de um tema, e ela visava criar uma re-
laçãomuito próxima com esses públi-
cos diferentes emostrar como a bienal
ia se construindono tempo.”
Uma das estratégias para ampliar o

alcance foi programar uma série de ex-

posições que funcionariam como ex-
tensões da Bienal no tempo e no espa-
ço, emmomentos anteriores e poste-
riores e emdiferentes instituições. No
entanto, a pandemia afetou os planos e
nem todos os projetos foram realiza-
dos. Em novembro de 2020, a mostra
Vento funcionou como uma prévia.
Agora, concomitante à abertura no Pa-
vilhão do Ibirapuera, entram também
em cartaz 16 exposições de 20 artistas
no que os curadores chamamde rede
de instituiçõesparceirasdaBienal.Nes-
sepercurso, hádesdearte contemporâ-
nea indígena até uma homenagem a
CarolinaMariade Jesus.

Reflexões

Como uma espécie de norte para o
público, os curadores elaboraram 14
enunciados que servemde introdução
às obras. Dessa vez, grandes textos na
parede foramsubstituídosporessas in-
dicações, que podem ser reflexões es-
critas,mas tambémobjetos que façam
referência a situações históricas do
passadooudopresente.
Assim, uma escultura de um deus

asteca nos lembra de que há uma his-
tória anterior à colonização e objetos
recuperados do incêndio no Museu
Nacional do Rio de Janeiro remetem
ao lugar da cultura nas esferas públi-
cas nos tempos atuais. Uma foto do
abolicionista Frederick Douglas e um
bordado feito na prisão por João Cân-
dido, o almirante negro líder da Revol-
ta da Chibata, sugerem uma reflexão
sobre um passado violento e recente,
assim como uma fotografia de Caroli-
naMaria de Jesus.
Em um dos pontos chaves da Bie-

nal está o único sino de Ouro Preto a
tocar quando Tiradentes foi executa-
do. “Os trabalhos são agrupados para
introduzir um enunciado, que não é
teórico nem explica a relação entre os
trabalhos, mas para diversificar os sig-
nificados. Situações que ressoam no
nosso presente, ressoando como esta-
mos vivendo em um loop histórico ”,
explica RuthEstévez.

Suspensa em2020por causa da pandemia, a 34ª Bienal de SãoPaulo abre, hoje
,com91 artistas e temaque chamapara a compreensão

Bienal quer ampliar diálogo

Levi Fanan/Divulgação
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Ator
DE MÚLTIPLOS

TALENTOS
MARCELOADNET
Vai fazer muita falta este grandissíssimo
ator! Obrigado Sérgio Mamberti!

EX-SENADOREVEREADORPORSÃO
PAULOEDUARDOSUPLICY
Minhamaior homenagem ao querido
ator Sérgio Mamberti, que faleceu nesta
madrugada, aos 82 anos, após longa
internação no hospital. Meus
sentimentos aos seus filhos Duda,
Carlos, Fabrício, Daniele.

CORINTHIANS
Fiel, hoje o Brasil se despede do ator
Sérgio Mamberti, o querido dr
Victor do Castelo Rá-Tim-Bum,
aos 82 anos, após infecção
pulmonar. Por todas as histórias
que embalaram as infâncias, as
TVs e os teatros deste país,
nossamaior gratidão.

ELISALUCINDA
Meu querido Sérgio Mamberti
partiu. Um ator, pensador
genial. Ativista, criador, foi
quem chamou de incendiária, lá
no comecinho, minha poesia. E
me abriu as portas do seu

teatro em Sampa. Todomeu amor.
Mamberti presente!

LEANDRALEAL
Que honra foi viver nomesmo tempo que
Sérgio Mamberti! Ator apaixonado pela arte
e que enxergava em seu ofício a potência de
emocionar, instruir, conscientizar, politizar
e encantar as pessoas. Seu legado será
sempre um farol para os artistas brasileiros
de todos os tempos.

» RICARDO DAEHN

A
expressão diversa do currí-
culo de SérgioMamberti, ar-
tista de tevê, teatro e cinema,
donodeenormeengajamen-

to cultural e político, revela a perda
do Brasil, com a morte dele, aos 82
anos, na madrugada de ontem. In-
ternado desde sábado, em hospital
paulistano, Mamberti morreu por
falência múltipla de órgãos, depois
de comprometidas as funções renais
e de apresentar infecção nos pul-
mões. Numpaís sob a direção do ex-
presidente Lula, Sérgio, fundamen-
talmente um homem do teatro, gal-
gou posições como secretário de
música e artes cênicas, secretário da
identidade e da diversidade cultural
e presidente de Funarte, além de fo-
mentador constante depolíticas cul-
turais. Depois de velado no Teatro
Anchieta,Mamberti foi enterradono
Cemitério da Consolação, em que
compareceram os filhos Carlos, Fa-
brício eDudaMamberti.
Pelo grande público, ligado àme-

mória da televisão, o ex-integrante
do Grupo Decisão, nunca será es-
quecido por personagens carismáti-
cos como o Dr. Victor, do premiado
seriado infantil Castelo Rá-Tim-
Bum, emmeados dos anos 1990, ou
mesmo como o mordomo cinéfilo
Eugênio, visto em Vale tudo (1988).
Além de destacado na novela de Gil-
berto Braga Brilhante (1981), mais
recentemente, Sérgio Mamberti in-
tegrou os elencos de Flor do Caribe
(na pele de um vilão) e Sol nascente
(2016). Em streaming, viveu perso-
nagem da série 3%. Na carreira,
também pesou uma passagem pela
extinta TV Manchete, em que inte-
grou elenco de produções de épo-
ca, comoHelena eDona Beija, além
da popular A história de Ana Raio e
Zé Trovão. Ainda inédito, o longa O
pastor e o guerrilheiro, filmado na
capital, promete trazer performan-
ce de SérgioMamberti.

Irretocável

Numpapel feito em Bodas de pa-
pel, longa-metragem de 2008, Mam-
berti impressionou o diretor e ex-se-
cretário da Cultura de São Paulo An-
dré Sturm. “Convivi bastante com o
Sérgio, tanto nas lutas da Cultura, de
demandas, quanto nomeu filme. A
protagonista, na infância, tinha ce-
nas de forte relação com o avô. Nas
filmagens, ele estava sempre de bom
humor, sorridente e carinhoso com
as pessoas. Era de uma energia ma-
ravilhosa”, destaca Sturm. O papel,
ainda que pequeno, cativou e trouxe
reviravolta.“Foi tão impactante, que,
na edição, optei por encerrar o filme
coma cena do Sérgio, de tãomaravi-
lhosa e potente. Dele, guardo asme-
lhores lembranças, uma pessoa po-
sitiva, dedicada à cultura e sempre
generoso. Um artista extraordiná-
rio”, pontuou o diretor.
Nascido em Santos, foi nos anos

de 1960 que SérgioMamberti se for-
mou na EAD (Escola de Arte Dra-
mática). Antes de abraçar ativa-
mente um projeto nacional de cul-
tura democrática para o país, se afir-
mou nos palcos em contribuições
memoráveis junto a nomes como
Bárbara Heliodora, Ruth Escobar e
Antônio Abujamra (entre outras, foi

dirigido por Abu, em Electra, de
1965). Nomes constantemente vis-
tos como marginais, da estatura de
Jean Genet e Plínio Marcos, nutri-
ram as performances de Mamberti
nos palcos. Com o irmão Claudio
Mamberti, Sérgio propôs a refor-
matação do Teatro Vereda. Além de
dirigir personalidades como Ítala
Nandi e Raul Cortez, Mamberti fez
história com obras de Molière (Tar-
tufo, encenado ao lado de Paulo Au-
tran) eMauroRasi (Pérola, umgran-
de sucesso de público).
“Ele vivia de bom humor e fazia

os amigos rirem, a cada cincominu-
tos. Tinha um coração e uma cabeça
aberta, gostava de novidades, sem-
preatenciosocomoqueestavaacon-
tecendo nomundo”, conta o cineas-
ta e ex-secretário doAudiovisual, Or-
lando Senna. Ele acredita que, de al-
guma forma imortal, como os artis-
tas se apresentam, Sérgio fez e fará
política e arte como se fosse a mes-
ma coisa. “Era ummilitante tanto da
política, no caso, do PT, comona sua
arte de ator. Ele teve até uma candi-
datura forte ao posto de ministro
da cultura. Agradeço muito, no iní-
cio dos anos 1990, ele ter ido a Cu-
ba, por insistência minha. Morava
lá, e o recebi lá: mostrei Havana a
ele, e o apresentei às pessoas de
teatro”, recorda Orlando Senna.

Cinema

No cinema, pra além da di-
versão assegurada em filmes
comoO cavaleiro Didi e a prin-
cesa Lili (2006) e Xuxa abraca-
dabra (2003), Mamberti teve
uma produtividade crítica,
junto a incursões no cine-
made Sérgio Bianchi (em
fitas como Jogo das de-
capitações, Romance e
Maldita coincidência).
Também progressistas
foram as participações
em produções como O
corpo e O olho mágico
do amor, dirigidos por
José Antônio Garcia e
estrelados por Carla Ca-
murati. Na autobiogra-
fia Sérgio Mamberti: Se-
nhor do meu tempo , o
artista contou da rela-
ção amorosa de quase
quatro décadas vivida
com Ednardo Torquato.
“É duro resumir uma

pessoa de ações tão múlti-
plas como o Mamberti em
poucas frases. Mas, além de
um ator muito especial e úni-
co, o Sérgio era um grande e
equilibrado agregador na luta
que a arte brasileira tem para ser
reconhecida nesse país de memó-
ria tão curta. E, como se não bas-
tasse isso, era santista”, observa o
cineasta Guilherme de Almeida
Prado, com filmografia imbricada
na presença de Mamberti, à frente
de filmes como A dama do Cine
Shangai (1987) e Perfume de gardê-
nia (1992). O politizado cinema de
Lúcia Murat também contou com a
participação de Mamberti, que já
nos anos 60 brilhava em clássicos
como O bandido da luz vermelha
(de Rogério Sganzerla), e esteve nos
longas Brava gente brasileira (2000)
eDoces poderes (1997).

» Pelas redes sociais

MORRE,AOS82ANOS,SÉRGIOMAMBERTI, QUE
INTERPRETOUODR.VICTOR,DOCASTELORÁ-TIM-
BUM, EOMORDOMOEUGÊNIO, EMVALE-TUDO,
ENTREOUTROSPERSONAGENSMEMORÁVEIS

Coma turma
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SérgioMamberti: personagens
inesquecíveis, engajamento
político e senso de humor
inabalável
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IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

E V N D A

GODEN TULIP , No Po-
ol, 46 Mts Privativos, La-
zer Completo- 99619-
2488/Cj-1700

SHS QD 04 Vendo 205
aptos em 2 hotéis, faltan-
do mobílias e enxovais.
Tr:99294-6408 c6271

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

1 QUARTO

E V N D A

AV. DAS FIGUEIRAS,
HENRIQUE BAETA, sa-
la com varanda gou-
mert, armários, 01 va-
gas, Lazer Completo,
44,30 mts - 98313-1395/
CJ-1700

BESSA IMÓVEIS
R MACAUBA 1qto re-
form desocup garagem
R$170.000, 98577-7773
ou 99983-0761 c4189

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AV. DAS ARAUCÁRI-
AS - PENINSULA, 2 suí-
tes, 2 semi suítes,
180mts, 3 vagas de gara-
gem, lazer completo -
98313-1395/CJ-1700

1.2 ÁGUAS CLARAS

PENÍNSULA PRONTO
P/MORAR, 4 Qts
203m2. Clube de Lazer.
Grg. T: 3340-1111 CJ
1700

ASA NORTE

1 QUARTO

E V N D A

SHCGN 704 - DESOCU-
PADO-BaltazarMendon-
ça, canto, nascente, vis-
ta livre, 52,83 mts, 01 va-
ga no subsolo - 98238-
0962/CJ-1700

2 QUARTOS

E V N D A

CLN410 - reformado, óti-
ma localização, sala 2
amb. Ampla cozinha,
82,00 metros priv. , -
99619-2488/CJ-1700

3 QUARTOS

E V N D A

211 SQN, Siron Franco,
desocupado, novo, can-
to, 95,67m2 priv, duas va-
gas soltas, cob. Coletiva
- 98238-0962/CJ-1700

1.2 ASA NORTE

E V N D A

213 Evaristo de Oliveira,
cobertura vazado, refor-
mada, 221m2 , 02 suí-
tes, armários, piscina,
02 vagas,- 99619-2488/
CJ-1700

E V N D A

404, SQN - reformado
no porcelanato, hidráuli-
ca e elétrica nova, 80
m 2 , a r m á r i o s -
98238-0962/CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

115 SQN PRONTO P/
MORAR 4 Stes, Novo,
219m2, 3 Vg Grg. CJ
1700 T: 3340-1111

OPORTUNIDADE ÚNICA
115 220M2 Apto 4 suí-
tes + escrit’rio 3vagas
de garagem. Tr: 98466-
1844/98175-1911 c7432

208 Sqn Pronto P/ Mo-
rar 4 Qts, Novo, 127 M2,
2 Vg Grg. T: 3340-1111
Cj 1700

E V N D A

- AVALIA gratuitamente
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
98238-0962/99619-2488

ASA SUL

3 QUARTOS

202 SQS Linda reforma
nova, andar alto 3qtos,
suíte, armos, gar. MAPI.
98522-4444 CJ 27154

207 SUL 3qtos 170M2
suíte,garagem.Gásenca-
nado. Reformado Tr:
999294-6408 c6271

304 SUL 3qtos reforma-
dissimo. Oportunidade
Tr: 98324-8064 c6271

1.2 ASA SUL

402 SQS Luxuosa refor-
ma, porcel. 3qtos, suíte,
closet, elevador. MAPI
98522-4444 CJ27154

4 OU MAIS QUARTOS

302 SQS 4qtos suíte
164m2 bloco e apto refor-
mados. Desocup. MAPI.
98522-4444 CJ 27154

LAGO NORTE

2 QUARTOS

E V N D A

CA - 08 - 75 mts, Du-
plex, reformado, comple-
to de armários, 01 vaga
de garagem - 98238-
0962/CJ-1700

NOROESTE

2 QUARTOS

OPORTUNIDADE ÚNICA
SQNW 307 3 and 2qts
1 suíte desocupado ar-
ms em todo apto 1vaga
gar 98466-1844 c7432

OPORTUNIDADE ÚNICA
SQNW 307 3 and 2qts
1 suíte desocupado ar-
ms em todo apto 1vaga
gar 98466-1844 c7432

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

SQNW 310 Libertate - 4
suítes, alto padrão, Nas-
cente, Canto, Completo
De Armários, 298 Mts,
Cobertura Coletiva,4 Va-
gas - 98238-0962/Cj-
1700

NÚCLEO BANDEIRANTE

3 QUARTOS

E V N D A

TERCEIRA AVENIDA,
AE 13, armários, 61
mts, segundo andar,
Res. Austrália - 98313-
1395/CJ 1700

1.2 RIACHO FUNDO

RIACHO FUNDO

2 QUARTOS

QS 14 Vdo apto 2qtos 2
banheiros, térreo. Tr:
98186-9728/3202-0710

QS 14 Vdo apto 2qtos 2
banheiros, térreo. Tr:
98186-9728/3202-0710

SAMAMBAIA

2 QUARTOS

E V N D A

QN 120 - VILLA DE
FRANCO, 2 qts, desocu-
pado, suíte, armários,
46,41 mts privativos, 01
vaga de garagem -
98313-1395/CJ 1700

E V N D A

QN 120 - VILLA DE
FRANCO, 2 qts, desocu-
pado, suíte, armários,
46,41 mts privativos, 01
vaga de garagem -
98313-1395/CJ 1700

SOBRADINHO

3 QUARTOS

ED. VAN GOGH
DESOCUPADO
ANDAR ALTO

QDCENTRAL 3Qts, Su-
íte, Varanda, 5º andar,
Desocupado, Garagem,
69m2 útil. Ac. Financ e
Fgts 982116577 c7038

1.2 SUDOESTE

SUDOESTE

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AVALIA gratuitamente ,
- Vende Com Rapidez, -
Clientes Cadastrados, -
A p r o v a m o s
F i n a n c i a m e n t o , -
Consulte-Nos, Cj-1700 -
99619-2488/98238-0962

CCSW 01 Cobertura re-
formadíssima sendo 3
qtos e 1 suíte, 3 vagas,
sauna, piscina, churras-
queira equipada com te-
lões, armários nos qtos
e cozinha. Linda! Aceito
troca de outros imóveis,
Sudoete/LagoSul.Oportu-
nidade. Tr: 98324-8064
c6271

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.3 GUARÁ

1.3 CASAS

GUARÁ

2 QUARTOS

E V N D A

QE 26 -Otima locali-
zaþÒo, 02 qts, 46mts pri-
vativos, casa nos fun-
dos, lote de 200mts -
98313-1395/CJ 1700

3 QUARTOS

QE 19 original Lt 200m2

para investidor, frente p/
pista p/ resid/comercial.
Particular 99333-3034

QE 19 original Lt 200m2

para investidor, frente p/
pista p/ resid/comercial.
Particular 99333-3034

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QE 34 DESOCUPADA,
05 quartos, sendo 02 suí-
tes, 550 mts de constru-
ção - 98313-1395/CJ-
1700

E V N D A

QE 04 - 04 quartos, sen-
do 02 suítes, 550 mts
de construção, com ELE-
VADOR - 98313-1395/
CJ-1700

1.3 LAGO NORTE

LAGO NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

MI 13 Cond Porto Segu-
ro. 2pav 4qtos 2stes. Lo-
te 1.260m2, construção
460m. Ac. imóvel. MAPI
98522-4444 CJ27154

QI 07 Conj.17 Casa c/ 2
pavimentos original 4
qtos Lazer completo.
99970-7721 c5525

E V N D A

QI 04 - ótima localiza-
ção, 715 mts, constru-
ção, 05 qts, sendo 4 suí-
tes, lazer completo -
98238-0962/CJ-1700

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

AVALIA Gratuitamente,
Vende ComRapidez, Cli-
entesCadastrados,Apro-
vamos Financiamento,
Consulte-Nos, Cj-1700.
99619-2488 / 98238-
0962

QI 05 Cs 2 Pav, lote de
1.320m2 + 3.000m2, boa
p/ reforma ou derrubar!!!
Tr: 99294-6408 c6271

TENHO CLIENTES PARA
COMPRA DE CASAS

QL 08 Até QL 18 terre-
as ou com pavimentos.
Tr: 99985-5341 c273
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1.3 LAGO SUL

1.3 CASAS

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

QI 05 Casa c/ 2 pavtos
lazer compl 4qtos
99970-7721 c5525

QI 13 Oportunidade Cs
térrea, boa para reforma
ou derrubar, Ótima área
verde! R$ 3.200.000,00.
Tr: 99294-6408 c6271

QI 17 R$ 2.450 mil; tér-
rea, 5 qtos, 2suíte, lazer
completo. Documenta-
ção em ordem. MAPI
98522-4444 CJ 27154

E V N D A

SHIS QI 29 Casa Tér-
rea, ótima Localização,
Em Lote Unico Com 20
M i l M 2 , L a z e r ,
99619-2488/Cj- 1700

E V N D A

SHISQI05-Ótimalocaliza-
ção, lote de 3.728 mts,
escriturado, casa com
647mts, 04 quartos, sen-
do02,condomínioregula-
rizado - 99619-2488/CJ-
1700

QI 13 Oportunidade Cs
térrea, boa para reforma
ou derrubar, Ótima área
verde! R$ 3.200.000,00.
Tr: 99294-6408 c6271

E V N D A

SHISQI05-Ótimalocaliza-
ção, lote de 3.728 mts,
escriturado, casa com
647mts, 04 quartos, sen-
do02,condomínioregula-
rizado - 99619-2488/CJ-
1700

Fique bem informado

todos os dias como

Correio Braziliense

RECEBA
GRATUITAMENTE
ASPRINCIPAIS
NOTÍCIASDODIA
NOSEU
WHATSAPP

Adicione nosso número:

(61) 9 9555-2589

na sua lista de contatos,

mande um “Olá”

e pronto!

1.3 PARK WAY

PARK WAY

4 OU MAIS QUARTOS

QD 26 Cond. alto pa-
drão casa 2 pav. 4qtos
4vgs gar lazer completo
Tr: 99970-7721 c5525

TAGUATINGA

3 QUARTOS

E V N D A

QNA 38, casa ampla,
03 quartos, 02 suítes, lo-
te 300mts e 400 mts de
construção, armários -
98313-1395/CJ-1700

E V N D A

QSA 18 - 02 casas no
mesmo lote, 03 quartos
02 suítes - 98313-1395/
CJ-1700

E V N D A

QSA 18 - 02 casas no
mesmo lote, 03 quartos
02 suítes - 98313-1395/
CJ-1700

1.3 TAGUATINGA

E V N D A

QNC 11,OTIMO para cli-
nicaselaboratórios,próxi-
mo ao hospital Anchie-
ta, lote 300mts - 98313-
1395/CJ-1700

E V N D A

MSPW/SUL - Excelente
conjunto de 4 salas dividi-
das, 29,17m2, prédio so-
mente comercial, sem
moradia - 99619-2488/
CJ-1700

4 OU MAIS QUARTOS

E V N D A

QNA 11 , Casa Em Lo-
te único De 620 Metros,
4qts/2suites,Armários,La-
zer Completo, Constru-
ção 602 Metros - 98313-
1395/Cj-1700

E V N D A

SETOR DE MANSÕES
de Taguatinga,conjunto
13, 4 suítes com varan-
das, reformada, lote de
900 mts,construído 350
mts-98313-1395/CJ-
1700

VICENTE PIRES

3 QUARTOS

FINO
ACABAMENTO

CHÁCARA 15 Rua da
Misericórdia Vendo ca-
sa com 3 qts e churras-
queira. Próximo ao Ta-
guaPark Tr: 9983-2867

1.4 ASA NORTE

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA NORTE

E V N D A

SCLN 208 - Loja com
WC-desocupada,emóti-
ma localização, 14,02 a
23,32 mts privativos -
98238-0962/CJ- 1700

ASA SUL

ED BRASIL 21 Alugo/
Vendo 46m2 + mezani-
no 99333-3034 Partic.

GUARÁ

QI 25 loja alugada p/ in-
vestidor, ót prédio co-
merc Part. 99333-3034

SAAN/SIA/SIG/SOF

E V N D A

QUADRA01 , Predio Co-
mercial /Residencial,Pre-
cisando De Reforma, Lo-
te De 500mts, Constru-
ção 1200 Mts - 98238-
0962/Cj-1700

E V N D A

QUADRA01 , Predio Co-
mercial /Residencial,Pre-
cisando De Reforma, Lo-
te De 500mts, Constru-
ção 1200 Mts - 98238-
0962/Cj-1700

SUDOESTE

CLSW105Ótima lojaalu-
gadap/ investidorParticu-
lar 99333-3034

1.4 ASA NORTE

SALAS

ASA NORTE

SHNQD01SetorHote-
leiro Norte. Escritório
ImobiliárioFurquimven-
de uma sala 1306 nas-
cente, duas vagas de
garagens situada no
13º pavimento entrada
"A" Bloco "D" Conj.
"A" Edifício Fusion
Work & Live. Telefo-
nes 3274-0175/ 99346-
2118 (Whatsapp). ou
nolbertofurquim@uol.
com.br c5576

SRTVN 701 exc. sla 2
amb 50m2 2vg mlh ofert
Dir prop 99224-4202

SRTVN 701 exc. sla 2
amb 50m2 2vg mlh ofert
Dir prop 99224-4202

ASA SUL

OPORTUNIDADE R$285MIL
BRASIL 21 bloco E sa-
la 10º andar 34m2 aluga-
da l vista livre 98175-
1911/98466-1844 c7432

C.E. BRASIL 21 , Sl
Com. C/Banh. Priv. E
Vg De Grg. CJ 1700
Tel: 3340-1111

SAAN/SIA/SIG/SOF

C.E.PARQUE BSB . Sl
C/ Grg Excel. Local.
Telefone:3340-1111 Cj
1700

E V N D A

SIG - PARQUE BRASÍ-
LIA,Saladividida,armári-
os, 36,54 mts privativa,
01 vaga de garagem -
98313-1395/CJ 1700

1.4 OUTROS ESTADOS

OUTROS ESTADOS

OPORTUNIDADE
NO RIO DE JANEIRO

TROCO CONJUNTO
de salas De Paoli,
3salas c/ vista p/ Baía
da Guanabara c/ 350m2
e 1 com 115m2. Total
470m2 c/ corredor.
R$2.300.000,00.Possibili-
dade de alugar por
R$15mil. Troco por ca-
sa no SMDB. Tr. Silva-
no (61) 98303-7019."

1.5
LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ASA SUL

SMAS TRECHO 4 lote
6/6. Vendo área única
68.000m2, Exclusivo p/
Igrejas, Faculdades,Hos-
pitais e Supermercados!
Tr: 98324-8064 c6271

GAMA

E V N D A

QUADRA 01, ótimo lo-
te, em excelente localiza-
ção, medindo 312 mts -
98570-3210/CJ-1700

JARDIM BOTÂNICO

TRANSFIRO LOTE
CONDESTANCIAQUIN-
TASAlvorada.Bemsitua-
do, asfaltado. R$ 550
mil. 99961- 6481

TRANSFIRO LOTE
CONDESTANCIAQUIN-
TASAlvorada.Bemsitua-
do, asfaltado. R$ 550
mil. 99961- 6481

LAGO SUL

QL 22 Ponta de Picolé
com 1.320m2 + 6.500m2

de a.verde única Tr:
99294-6408

1.5 LAGO SUL

E V N D A

SCES Trecho 02 - Opor-
tunidade, Lote Beira La-
go, 1.000m2 , ótima Loca-
lização - 99619-2488/Cj-
1700

E V N D A

SCES Trecho 02 - Opor-
tunidade, Lote Beira La-
go, 1.000m2 , ótima Loca-
lização - 99619-2488/Cj-
1700

E V N D A

SMDB 12 Excelente Lo-
te, Com 11.709,84 m2 +
áreaVerdeEm, ótima Lo-
calização- 99619-2488/
Cj-1700

COMPRO QL 10 e ou-
tras quadras, lotes con-
tra Pontas ou Pontas se-
cas para c l ientes
cadast rados! ! ! . Tr :
99294-6408 c6271

PARK WAY

ARNIQUEIRA FILÉ ! Lo-
te vazio c/988m2 plano
exc te loca l i zação .
R$700.000, 99931-0108

SAMAMBAIA

BR 060- DF vendo
urgente!!! Excelente
área/ chácara/comercial/
residencial/logística, fren-
te pra pista 20.000m2.
R$ 250.000,00 À vista!
99381-7130 c11588

TAGUATINGA

OPORTUNIDADE
QNE 05 Lote 12.
R$680mil comercial Av.
Sandú 340m2 Elizeu
99981-1217 c396

1.5 TAGUATINGA

E V N D A

SIGTaguatinga,escritura-
do e registrado, ótimo pa-
ra investimentos ou se-
de própria, 300 mts de
construção-98313-1395/
CJ-1700

OUTROS ESTADOS

PALMAS - TO Galpão,
casa e esc r i tó r io
3.000m2 .c., 6.000m2

a.t., lote 14, qd. ACSU-
SE 60, R. NSB, Conj.
0 2 . I n i c i a l R $
4.200.000,00 (parceláel)
dmleiloesjudiciais.com.
br 0800-707-9339

1.6
SÍTIOS, CHÁCARAS

E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

E V N D A

LAGO OESTE , Gleba
01, 40.000 m2, Toda Cer-
cada E Plana, Excelen-
tes Pastos - 98238-
0962/Cj- 1700

E V N D A

LAGO OESTE , Gleba
01, 40.000 m2, Toda Cer-
cada E Plana, Excelen-
tes Pastos - 98238-
0962/Cj- 1700

1.7
SERVIÇOS E CRÉDITO

IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

VENDE-SE
CARTA NÃO CONTEM-
PLADA Bancorbrás
R$557.557 pago 39 x
2.773 R$. Bom descon-
to 99981-1117 c9027
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1.7 CONSÓRCIO

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, comptramos
e vendemos, faça sua
cotação!! End: SBN
QD 02 Bl J salas
1112/1115. 61-3328-
1280/61-98406-1067/
6199982-7676. visite
o site: www.quero
contempladodf.com.br

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

914NORTECond. fecha-
do,reformado,porcelana-
to,armários,arcond.,ele-
vador. Direto c/ prop.
99962-4249

914NORTECond. fecha-
do,reformado,porcelana-
to,armários,arcond.,ele-
vador. Direto c/ prop.
99962-4249

1 QUARTO

3 1 6 NORTE R$
1.450,00 c/sala, 1qto/
arm, coz c/arms, á.serv,
w c , a n d . a l t o
9 9 6 0 2 . 2 5 3 3 /
9.9882.6887 c5963
706/707 Bl B ent 46 apt
201 alg 1qt arm. emb.
cortina sl coz wc R$
1.350 991577766 c9495
IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559

2 QUARTOS

214 NORTE 2 qts, gara-
rem, DCE, mobiliado.Tr:
3577-3485/98468-4424

LEILÃO DE FRIGORÍFICO
EM BURITI ALEGRE/GO

leiloesjudiciaisgo.com.br | 0800-707-9339

11.576m² a.c. c/ pavilhão indl., câmaras de resfriamento,
caldeira, oficina, currais, reservatório e tratamento de água,

entre outras benfs., 107.383m² a.t., acesso pela Rod. GO-309.

Obs.: Com grande capacidade de abatimento e margem anual de
03% de lucro sobre a receita líquida estimada (R$ 19.240.920,46)

INICIAL R$ 26.562.634,00
(PARCELÁVEL)

MASSA
FALIDA

2.2 ASA NORTE

3 QUARTOS

305SQNBloco FApar-
tamentoo 305 alugo
com 3 quartos, eleva-
dor e garagem. Telefo-
nes 3274-0175 /
9 9 3 4 6 - 2 1 1 8
(Wha t s a p p ) . o u
nolbertofurquim@uol.
com.br c5576

GUARÁ

3 QUARTOS

QE 38 CL 02 Lt 12 Ap
101 alg apto 3qts arm.
emb. ar cond R$1.500
Tr: 99157-7766 c9495

QE 38 CL 02 Lt 12 Ap
101 alg apto 3qts arm.
emb. ar cond R$1.500
Tr: 99157-7766 c9495

2.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ASA NORTE

SBNQD 01 e QD 02 Alu-
ga-se Salas e Pavimen-
tos corporativos c/ áreas
de 133,60 à 680,26 m2

cada. ótimo acabamen-
to. Banheiros, copa, va-
gasdegaragem,arcondi-
cionado e elevador.
3314-1010/98127-5997

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

AUTO PEÇAS

MOTOR Retifique seu
motor, c/ garantia de 08
meses ou trinta mil, três
revisões gratuita. 98197-
9436 / 98410-6719

3.6 CONSÓRCIO

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, compramos e
vendemos, faça sua
cotação!! End: SBN
QD 02 Bl J salas
1112/1115. 61-3328-
1280/61-98406-1067/
61 99982-7676. visite
o site: www.quero
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

RENDA EXTRA! Reven-
da Semijoias e Acessóri-
os de qualidade Pedra
da Lua 61-981171530

4.3 SAÚDE

MÉDICOS

ENFERMEIRA FAÇO
atendimento a Domicí-
lio. Atendo em todo o
DF(61)98163-0418Taila-
ne Santos

OUTRAS
ESPECIALIDADES

PSICOTERAPIA - PSI-
CANALISTAOnline. Ins-
tagram: @psicanalista
brunatagna
BRUNAGOMESNutricio-
nista 15% de desconto
na consulta 994303688

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ENGENHARIA

TELHADOS EM PER-
FIL Leve Galvanizado
(Light Steel Frame). Le-
ve, rápido e leve 61-
996235265

OUTROS PROFISSIONAIS

TAPETES(lavanderiado-
méstica) Guará 1 61-
992361607
DOMINATRIXPROFISSI-
ONAL BDSM / Fetiches
www.fetichebr.com 61-
982416389

INSTALAÇÕES P/ INSTITUIÇÃO
DE ENSINO EM GAMA/DF

2.000m² a.t., c/ quadra poliesportiva, salas de aulas,
laboratório, biblioteca, lanchonete e demais benfs.
3.601m² a.c., Área Especial 16, Setor Central Leste.

Inicial R$ 1.753.236,00

leiloesjudiciaisdf.com.br - 0800-707-9339

POSSIBILIDADE DE PARCELAMENTO

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

ESTÁ NA TERCEIRA
Idade?ParticipedeEntre-
vista e Ganhe Máscaras
kn95. Interessados: 61-
983153291
LAVA- SE CAIXA d’
água conserta vazamen-
tos, desent. pias, esgoto
em geral 995521988
LAVA- SE CAIXA
D’ÁGUAeoutros;Conta-
to: 61-995521988
ESTÁ NA TERCEIRA
Idade?ParticipedeEntre-
vista e Ganhe Máscaras
kn95. Interessados: 61-
983153291

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1 com filmagens, fla-
grante. Sigilo e discri-
ção. Gps/Monitoro
24h,Trabalho todas as
áreas. 9 9810-6976

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

ADOÇÃO ESPECIAL -
instagram: Sebastia-
na_Resgatada 61-
982780662
AKITA COM PEDI-
GREE Vendo filhotes 36
dias. 61-999881266

DOA-SE FILHOTES
cão SRD 99907-0703
/ 98182-0783 Zap

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

ESTATUETAS DE PER-
SONALIDADES famo-
sas. 61-982443317

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária
5.2 Comunicados,

Mensagens e Editais
5.3 Infomática
5.4 Oportunidades
5.5 Pontos Comerciais
5.6 Telecomunicações
5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

AREIAL EM ALEXÂ-
NIA-GO pronto p/ início
produção 62-984048168

5.1 SEMENTES
E MUDAS

SEMENTES
E MUDAS

MUDASDEEUCALIP-
TO Sansão do Campo
e Nativas do cerrado.
Encomendas!!!. 99989-
0798 Radel

MUDASDEEUCALIP-
TO Sansão do Campo
e Nativas do cerrado.
Encomendas!!!. 99989-
0798 Radel

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

ACHADOS
E PERDIDOS

COMUNICADO
COMUNICO O EXTRA-
VIO do título da ET-
PRQ ( Estância Ther-
mas Pousada do Rio
Quente) de Nº 1194 Sé-
rie C (Mil Cento e No-
venta e Quatro Série
C) que esté no nome
de Alaor Garcia Rosa.

CONVOCAÇÕES

SOLICITO A PRESENÇA DE
DENIS DIAS Cordeiro,
CPF: 014162371-35 e
CTPS no. 3865330 sé-
rie 0050, às 14 hrs. do
dia09/09/2021,noende-
reço - Jardins do Mo-
rumbi - Gleba N Cháca-
ra no. 07 - área rural
de Planaltina - DF, pa-
ra realizar a homologa-
ção da sua rescisão.

MÍSTICOS

BRENO NOBRE Tera-
peuta Holistico Sensitivo
e Clarividente 38-
999751159

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

5.4 DINHEIRO E
FINANÇAS

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

DINHEIRO E
FINANÇAS

DINHEIRO NA HORA!
DINHEIRO NA HORA
Para funcionário público
em geral com cheque,
desc em folha, déb em
conta sem consulta spc/
serasa Tel: 4101-6727 /
98449-3461

DINHEIRO NA HORA!
DINHEIRO NA HORA
Para funcionário público
em geral com cheque,
desc em folha, déb em
conta sem consulta spc/
serasa Tel: 4101-6727 /
98449-3461

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

MERCADOVENDO Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-985719135
MERCADOVENDO Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-985719135

PLANO PILOTO

CLÍNICA MÉDICA
716 ED. MEDICAL Cen-
ter. Vendo clínica com-
pleta 35m2 canto quita-
da 99970-7721 c5525

CLÍNICA MÉDICA
716 ED. MEDICAL Cen-
ter. Vendo clínica com-
pleta 35m2 canto quita-
da 99970-7721 c5525

5.6 TELECOMUNICAÇÕES

CELULAR

INTERNET FIBRA Ópti-
ca. Interessados 61-
998026145

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

VENDO TÍTULO do Clu-
be Co ta M i l R$
6.000,00. 61-999884017

5.7 TEMPORADA

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

OUTROS

ACOMPANHANTE

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

ALANA PIRIGUETE 61
984396211 N.Band 24h

61 98525-2760
CRIS COROA loira ati-
va e passiva 509 Sul

5.7 ACOMPANHANTE

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

AMANDAGOSTOSATa-
rada oral guloso 2 relax
61 99339-3141 Cei.

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

309 ASA SUL
309 SUL Bl A Subsolo
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir 613242-4314

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

309 ASA SUL
309 SUL Bl A Subsolo
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir 613242-4314
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6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

ATENDENTE
E MASSAGISTAS

COM OU SEM experiên-
cia.Com Ótimos ganhos
até R$ 1.800 p/ sema-
na. 61 98436-5571 zap

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116
AUXILIAR DE SERVI-
ÇOS gerais, para traba-
lhar no Gama. Tr:
3385-4856/ 3484-4611

AUXILIAR DE SERVIÇOS
GERAIS/ ESTERILIZAÇÃO
COM EXPERIÊNCIA
sal. 1.100, Insalubridade
+ VT + VR Seg a Sex.
Curríc. p/ esterelizacao
bsb21@gmail.com
AUXILIAR PEDREIRO
Contrata-se para traba-
lhar em chácara rural
na região do Itapoã. Envi-
ar currículo Whatsapp.
61-991258746

CASEIRO COM REFE-
RÊNCIA e experiência
em jardinagem. para tra-
balhar no Lago Norte
(residência), que possa
dormir no emprego. Tr:
horário comercial 98439-
3924 Zap ou CV:
adrianamendes@mota.
adv.br

COLORISTA CONTRA-
TA-SEpara fábricade tin-
tas imobiliáriacomexperi-
ência. Interessados envi-
ar Currículo para o e-
m a i l : v e n d a s .
tintas2019@gmail.com
ou (61)98164-4654
TÉCNICOEMINSTALA-
ÇÕES Hidráulicas com
veículo próprio. Salário:
Fixo + comissão. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
ma i l : a c quap r e s s
@outlook.com
MARCENEIROPROFIS-
SIONAL para trabalhar
no Setor de Indústria Pa-
ranoá 61 99270-6575

6.1 NIVEL BÁSICO

DIARISTA CONTRATA-
MOS Com experiência
+ benef íc ios . 61-
41032325
DOMÉSTICA PROCU-
RO para afazeres do lar
paratrabalharnoSudoes-
te. Gostar de crianças
61-983558778

CASEIROQUESAIBA ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

COSTUREIRA DIARIS-
TA trabalhar na Asa Nor-
te. CV para: ohdgospet
shop@gmail.com. (Com
assunto: Costureira)
DOMÉSTICAQUECOZI-
NHE beme que tenha re-
ferências. Sal: R$1.600
+Passagem 996650505
DOMÉSTICAQUECOZI-
NHE bem, todo o servi-
ço, durma no emprego.
c/ refer 999662908
DOMESTICA PROCU-
RO para trabalhar no La-
go Norte de Segunda a
Sabado.Interessadastra-
tar c/ Rafael 996738976

DOMÉSTICAPRECISA-
SE com experiência e
que tenha referência
com telefone , lavar, pas-
sar, cozinhar bem e arru-
mar a casa. Paga-se
bem! Sudoeste. Seg. à
Sáb. F/ 3274-5588

DOMÉSTICAPARAcozi-
nhar e todo serviço, c/ ex-
periência e referência.
Tratar horário comercial:
98439-3924 zap ou
adrianamendes@mota.
adv.br

DOMÉSTICAQUEDUR-
MA De segunda a
sexta-feira. R$1.500
+VT +carteira fichada..
N. Band. 3222-2743
DOMÉSTICA PROCU-
RO para trabalhar de se-
gunda-feira a sábado
no Lago No r t e -
Interessadas entrar em
contato 993057831
INSTALADOR DE POR-
CELANATO c/ prática
eletricista residencial p/
Acquapress Const. e Ins-
tal. Especializadas. Inte-
ressados enviar Currícu-
los para o e-mail: acqua
press@outlook.com

VAGA PARA
MASSAGISTA COM
OU SEM experiência.
Guará 998556371

CONTRATA-SE
MOTORISTAPARACA-
MINHÃO com experiên-
cia e referência. QE 38
comércio local 2 lote 20
Guara II. 99234-3700

6.1 NIVEL BÁSICO

PRECISA-SE DE
MASSAGISTAS COM
OU SEM experiência .
A. Norte 61 99603-5151

LOGISTACOMEXPERI-
ÊNCIA Cv: emprego.
curriculos2@gmail.com

PEDREIRO C/ EXPERI-
ÊNCIA em serralheria.
Vaga p/morar em aloja-
mento compartilhado.
(61) 98275-9742

PISCINEIRO VAGA
com experiência inclusi-
ve c/ casa de máquinas
p/trabalharJardimBotâni-
co 61-99209-5750
VENDEDOR(A) EXTER-
NO Telhas de Concreto
Contrata-se p/ obras/
construtoras c/ experiên-
cia e veículo próprio. Aju-
da de custo e comissão
a combinar.Email: renan
@nippontelhas.com.br
VIDRACEIRO COM EX-
PERIÊNCIA e CNHCon-
trata-separainícioimedia-
to! Interessados na va-
ga enviar currículo p/ o
e-mail: vagas.taguabox
@gmail.com ou (61)
99133.5195
CONTRATA-SE UMA
SENHORA para traba-
lhar e morar no local. In-
teressadasentraremcon-
tato pelo telefone 61-
996510761
MANICUREECABELEI-
REIRO(A)SalãodeBele-
zaContratacomexperiên-
cia. 61-998232848

NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTE FINAN-
CEIRO Contas a pagar
receber, emissão de fatu-
ra, cobranças, lançamen-
to de despesas no siste-
ma, pacote office. Envi-
a r Cv pa ra : r h .
processocv@gmail.com
ASSISTENTE COMER-
CIAL Tratar c/ clientes,
emissãodeO.S.acompa-
nhar as demandas e su-
porteaocomercial, terpa-
cote office, perfil em ven-
das e ótima comunica-
ção. Enviar cv para : rh.
processocv@gmail.com
ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVO FotoShow
Eventos contrata c/ expe-
riênciacomprovada,envi-
ar currículo para o e-
mail: gerenciafotoshow
@gmail.com até o dia
25/07/2021
CORRETOR (A) PLA-
NO De Saúde - Segu-
ros PJ Home Office. Óti-
ma remuneração 61-
981312006

6.1 NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTE DE LO-
GÍSTICA Contrata-se p/
Auxiliar na programação
derotas,acompanhamen-
to e controle despesas,
acompanhar frota, supor-
te ao cliente. Interessa-
dos Enviar currículo p/:
rh.processocv@gmail.
com
ATENDENTEEMCAFE-
TERIA com experiência
p/ trabalhar no Sudoes-
te 61-998232848

VAGAS PARA
FARMÁCIAS

ATENDENTE C/ EXPE-
RIÊNCIA em fármacia.
CV: rhdf.recruta2020@
gmail.com
AUXILARDEDEPARTA-
MENTOPessoal-Contra-
ta-se para Taguatinga
comexperiência . Interes-
sadosenviarcurrículopa-
r a e - m a i l : r h .
s c s o l u c a o c o n t a b i l
@gmail.com ou ligar no
fone: 61-981291967
AUXILIAR DE COZI-
NHA com experiência.
Cv para: saboramillp
@hotmail.com
AUXILIAR DE SAÚDE
BucalASBparaTaguatin-
ga. R$ 1.320,00 61-
98121-1117
AUXILIAR DE SAÚDE
Bucal,ClínicaOdontológi-
ca contrata para traba-
lhar das 12h as 21h no fi-
nal da L2 Sul. Cv p:
s e l e c a o 2 0 2 1 a s b
@gmail.com
AUXILIAR DE VEN-
DAS p/ Clínica em Sa-
mambaia. Cv p/: odonto
simplesltda@gmail.com

CONTRATA-SE
CONSULTOR DE VEN-
DAS Pré Requisitos: Ex-
periência em vendas,
Boacomunicação,Proati-
vidade, Noção básica
de informática, Gostar
de trabalhar com metas
e ligações ativas. Salá-
rio da categoria + ajuda
de custo + comissão.
cv@mcfpromotora.com.
br
COSTUREIRAVAGApa-
ra o ramo de cortinas. In-
teressadas na vaga en-
trar em contato 61-
996482356

EMPRESA GLOBAL
SEGURANÇA SELECIONA
PESSOAS PORTADO-
RAS DE Necessidades
Especiais para o cargo
de vigilante. Enviar Curri-
c u l o : c o n t a t o
@globalseguranca.
com

6.1 NÍVEL MÉDIO

COZINHEIRO(A),AUXILI-
AR de cozinha, salgadei-
ro, servicos gerais. Con-
tratamos. Interessados
61-991589430

DENTISTA ESPECIALISTA
EM PRÓTESE/DENTÍSTICA
COM EXPERIÊNCIA
em blocos, facetas e len-
te de contato. Contrato
terceirizado, inicial R$
7.000,00. Enviar Currícu-
lum p/: proteserh19
@gmail.com
DIGITADOR(A)DETEX-
TOS , transcriçãodeáudi-
ose Atas. Local de traba-
l h o : P r e s e n c i a l /
Valparaíso. Requisitos:
Excelenteportuguês,digi-
taçãorápida,conhecimen-
tosintermediáriosdeinfor-
mática. Currículo p/:
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com
GERENTE COMERCI-
ALRegionalContrata. In-
teressados na vaga en-
trar em contato pelo: 61-
982724444
COORDENAÇÃO DE
VENDAS academia Cv
p/: direcaocomercial@
corpoesaudebsb.com.br
CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrato. Interessa-
dos entrar em contato:
61-982724444

CONTRATA-SE
MANICURES E CABE-
LEIREIROS com experi-
ência para trabalhar na
Asa Norte. 98173-1168
MOTORISTA VAGACa-
tegoria D. c/ dois anos
deexperiência.Interessa-
dos enviar currículo p/:
rh@vargasengenharia.
com
MOTORISTA CARTEI-
RA AB c/ experiência
na carteira (van/moto),
m o n t a g e m /
desmontagem de even-
tos, entregas em geral.
FotoShowcontrata.Envi-
ar Cv p/:: gerenciafoto
show@gmail.com
OPERADOR(A) DE TE-
LEMARKETING Noção
básicadeinformática.En-
viar currículo: selecaorw
promotora@gmail.com
PINTOR CONTRATA-
SE para peças de comu-
nicação visual Salário a
combinar. Interessados
enviar Currículo para:
ccvagas2011@gmail.
com
VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SE 10 vagas
(interna e externa) p/ Es-
cola de Inglês m Tagua-
tinga. Seg a Sex de 9h
às 18h. CV p/: seevan.
co@gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

RECEPCIONISTA COM
EXPERIÊNCIA em con-
vêniosparaClínicaOdon-
tológica. Interessadosen-
viar currículo por email
para: administracao@
plenasaudeintegrada.
com.br ou Whatsapp.
61-993035919
RECEPCIONISTA PA-
RA ATENDIMENTO em
clinica odontologica no
Gama, c/ experiência na
emissão de guias de con-
vênio. inicio imediato. En-
viar e-mail para: paola
psa@hotmail.com

VAGAS PARA
FARMÁCIAS

SUBGERENTEC/EXPE-
RIÊNCIA em fármacia.
CV: rhdf.recruta2020@
gmail.com
TÉNICO EM INFORMÁ-
TICAContrata-secomco-
nhecimento em eletrôni-
ca. Interessados enviar
curriculo p/: hirdrh@
gmail.com

TÉCNICO EM
SAUDE BUCAL

TÉCNICO (A) E AUXILI-
AR em Saúde Bucal c/
experiência em cirurgia.
Salário R$ 2.260,00 ( já
incluso VA+VT + Insalu-
bridade ) Enviar Currícu-
lo p/: thdodontobsb@
gmail.com
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA Foto Show
EventosContratapara ra-
mo de salão de festa. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para: gerenciafoto
s h o w@ gm a i l . c o m
(Assunto vend21 )
VENDEDOR (A) C/ EX-
PERIÊNCIA para bouti-
que de moda feminina
noGuará.Saláriocomerci-
a l + V T + c o m i s s ã o
(meta), 44h/semanal, se-
gunda a sábado. Interes-
sadas enviar Currpiculo
para: rh@rosadocerrado.
com.br
VENDEDOR(A) PARA
TAGUATINGAContrata-
se média salarial R$
2.400,00. Interessados
enviar currículo p/ o e-
mail: seevan.co@gmail.
com

VENDEDOR (A) INTER-
NO p/ trabalhar em lo-
ja de móveis/ col-
chões em Shopping
(ID e Casa Park), c/ ex-
periência no ramo, gan-
hos de R$ 2.000 a R$
7.000. Enviar CV p/:
sucessocomercio5@
gmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

VENDEDOR(A)COMEX-
PEROÊMCOA A Wi-
zard de Sobradinho/DF
está selecionando para
venda de cursos. Gan-
hos de R$ 1500 a R$
4000. Interessados Envi-
ar CV para: wizsob
@gmail.com
A T E N D E N T E /
ORGANIZADOR(A)Ven-
dedor(a) c/ experiência
para loja de Roupas Fe-
mininasSomenteWhatsa-
pp (61) 98152-6196
CONFORTO COMÉRCI
DE CALÇADOS convo-
ca Sra Fabiana Michela
Oliveira Costa p/ tratar
de assuntos trabalhista
CORRETOR(A)DEIMÓ-
VEISContrata-se.Interes-
sados entrar em contato
(61)98272-4444
PESSOA COM DEFICI-
ÊNCIA 2 vagas p/ auxili-
ar escritório. Sal +VR.
rh@contarpp.com.br
PROGRAMA DE CRES-
CIMENTO Pessoal, For-
maçãoGerencial,Forma-
çãoSocietária, Empreen-
dedorismoeOutlier.Esta-
mos selecionando jo-
venssemexperiência,pa-
ra o nosso programa de
FormaçãoGerencial. Re-
muneraçãoacimadamé-
dia. Interessados Enviar
currículo para: hire.bsb
@gmail.com

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTAFISCALCon-
trata-se para desempe-
nhar rotinas fiscais com
experiência. Salário a
combinar. Interessados
na vaga enviar curricu-
lum p/ o e-mail: contrata
coesnoronha@gmail.
com
ASSISTENTE FISCAL
Formação em ciências
contábeis, desejável ter
experiências nas rotinas
fiscais. Enviar currículo
p/:contratacoesnoronha
@gmail.com - Assunto -
Assistente Fiscal.
PROFESSOR (A) DE
REDAÇÃO Contrata-se
Interessados (as) favor li-
gar no fone: 61-3374-
4431
RECEPCIONISTA OU
SECRETARIAcomexpe-
riência em escritório de
advocacia, contratação
imediata. Interessados
na vaga enviar CV para
v a l d i r e n e @
advocaciajanot.com.br
ou administrativo@
advocaciajanot.com.br
PROFESSOR(A) DE
FRANCÊS Enviar Cv pa-
ra: selecaoprofessorde
frances@gmail.com

6.1 NIVEL SUPERIOR

ESTAGIÁRIOÁREACo-
mercial cursando Mkt,
Pub, ou Adm. CV para:
recrutamentoclinica2020
@gmail.com

ASSISTENTES E ANA-
LISTAS Contábil/ Fiscal
/ Pessoal p/Taguatinga.
Enviar CV c/ pretensão
salarial p/: recrutamento
0600@gmail.com

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL MÉDIO

PROCURO EMPREGO
aux. pereciv, fiscal prev,
serv. obra, limpeza vigi-
lante sou de Planaltina-
df 995285620

MOTORISTAPARTICU-
LAR / Cuidadora Idosos
,ofereço-me exp/ref
6199191-8299 mulher

MOTORISTAPARTICU-
LAR Ofereço-me tenho
experiência e boas refe-
rências 61-991918299

SERVENTE DE OBRA
Ofereço meus os servi-
ços. Interessados no
meu serviço tratar: 61-
995285620

PROCURO TRABA-
LHO Entrar em contato
a t r avés do (61 ) -
998551871

NÍVEL SUPERIOR

MOTORISTA SEGURANÇA!
OFEREÇO-ME. PARA
trabalhar.Policialaposen-
tado, 61 anos, ótima saú-
de, não bebo, não fumo,
c/refer. (61) 3373-1587
(66) 98461-4618 zap

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

CURSOS

CUIDADOR DE IDO-
SOS Curso online c/ en-
contros presenciais Infini-
te Saúde oferece empar-
ceria com IPHAC. Data
de inicio 16 a 28 de
Agosto. 61-981921147

CURSO BRASIL 2021 -
técnico,superior, mestra-
do, doutorado, pós- gra-
duação (35) 992043187

CURSO ALONGAMEN-
TO de Unhas na Escola
DesigndeUnhas.Interes-
sadas(os) 61-99489385


